
Все в России давно привыкли: громкие 
коррупционные обвинения в адрес высших са-
новников абсолютно не мешают им и дальше 
с комфортом занимать свои кресла. На таком 
безрадостном фоне образцово-показательное 
увольнение министра обороны Анатолия Сер-
дюкова может показаться глотком свежего воз-
духа. Но так ли все просто и однозначно в деле 
Сердюкова? Пока мы можем быть уверенными 
лишь в одном: крах карьеры военного министра 

стал новым доказательством абсолютно визан-
тийского характера российской политики.

В деле Анатолия Сердюкова обществу, ка-
залось бы, предъявлена куча фактов о «необъ-
яснимых странностях» в поведении министра 
обороны. Однако я бы здесь 
сделал упор на слова «каза-
лось бы». 

Читайте 2-ю стр.

■ ХЭЛЛИ БЕРРИ привезла в Москву новый 
фильм, где сыграла сразу несколько ролей. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актрисой и вы-
яснил, как можно превратиться из еврейской 
женщины в азиатского мужчину.

■ ЭВКЛИД КЮРДЗИДИС воспылал нешуточ-
ной страстью к Ларисе Удовиченко и Жанне 
Эппле. «МК-Бульвар» побеседовал с актером 
об увлечении партнершами по спектаклю и 
жизни горячего мачо в холодном городе.

■ А ТАКЖЕ: Бритни Спирс заставили вспомнить 
темное прошлое, Леди Гага попадет в учебники 
ботаники, 10 фильмов, сжигающих калории, за 
кулисами проекта «Голос» и многое другое.
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СЮЖЕТ ШТУРМА ЗИМНЕГО ДВОРЦА ПЕРЕПИСЫВАЛИ ТРИЖДЫ
Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА,  

писатель и журналист

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

на свой день рождения в Великий Устюг!!!

Дед Мороз приглашает подписчиков “МК”
Подробности на 5-й стр.

«Сегодня праздник у дев-
чат…» Точнее, у всех военных 
ребят страны. А у девчат из 
Минобороны — напротив, 
горе. В отставку отправлен 
Анатолий Сердюков — самый 
нелюбимый офицерами ми-
нистр обороны всех времен 
и народов. На улицах горо-
дов в ближайшие пару дней 
наверняка будет множество 
людей в погонах навеселе, 
отмечающих неж данный 
подарок президента. Но по-
лицейские, скорее всего, 
проявят лояльность, как это 
делают в День ВДВ. На место 
Сердюкова назначен Сергей 
Шойгу — человек, значитель-
но более любимый в народе, 
тот, кого всегда бросают туда, 
где нужно разгребать послед-
ствия катастрофы.

Парадокс в том, что Ана-
толий Сердюков сделал много 
важного и нужного для будущего 
Вооруженных сил, а покидает 
свой пост в результате как про-
винившийся. И причина в том, что 
реформирование проводилось 
им с крайним презрением как 
к генералитету и офицерскому 
составу, так и к армейским тра-
дициям. В результате те, кто мог 
стать его союзниками, оказались 
его противниками. И даже на-
значенные им же и формально 
лояльные к нему генералы в 
личных разговорах позволяли 
себе нелицеприятные оценки 
его личности. Фактически реаль-
но преданными людьми он мог 
считать только тех сотрудников 
(в основном женского пола), коих 
привел вслед за собой из на-
логовой службы, — тех, за кем 
в армии закрепилось прозвище 
«наложницы Сердюкова».

Читайте 3-ю стр.

Отдаст ли 
Путин под суд 
отставленного 
сановника?

Последние конвульсии, последние спазмы, последние всплески 
энергии… Наблюдая за претендентами на Белый дом, вышедшими на 
финишную прямую, ты не можешь отделаться от впечатления, что они 
состязаются уже не друг с другом, а с солнцем, часами, временем. 
Все это сильно напоминает строки из «Интернационала»: «Это есть 
наш последний и решительный бой…» Читайте 4-ю стр.

Эта трагедия, произо-
шедшая в начале года в 
обычной московской се-
мье, потрясла город. Муж, 
жена и двое ребятишек 
стали жертвами отравле-
ния неизвестным ядом в 
своей квартире. Дети по-
гибли, папа стал инвали-
дом, мама с трудом вос-
становилась после потери 
и нашла в себе силы родить 
еще одного малыша. 

А причина ЧП до сих 
пор неизвестна.

Ксения Полякова 
уверена: причина смерти 
ее дочерей кроется в их 
доме. И, возможно, 4-лет-
няя Аня и 7-летняя Лиза не 
последние жертвы. Только 
вот чиновники и следова-
тели, как это часто бывает 
в нашем государстве, не 
спешат бить тревогу. И 
расследование трагедии 
зашло в тупик.

Читайте 5-ю стр.

ЭТИ НЕЭФФЕКТИВНЫЕ 
РУССКИЕ

ГУБЕРНАТОРА 
ОБЛАСТИ 
ВЫБЕРУТ 
С ДВОЙНЫМ 
ФИЛЬТРОМ

МИНИСТР УВОЛЕН,  
НО ДОПРОСЫ 
ОСТАЛИСЬ

Губернатора Московской об-
ласти будут выбирать на будущий 
год — 8 сентября. Закон о выборах 
губернатора Мособлдума приня-
ла буквально на днях, и во вторник 
он еще не был опубликован даже 
на сайте Мособлизбиркома. О его 
нюансах, которые вряд ли обраду-
ют оппозицию, «МК» узнал от пред-
седателя Московской областной 
избирательной комиссии Ирека 
ВИЛЬДАНОВА.

Областное избирательное зако-
нодательство существенно отлича-
ется от других регионов. Почти везде 
предусмотрены два тура губерна-
торских выборов, а здесь — один. 
Побеждает тот, кто набирает простое 
большинство голосов. То есть оппо-
зиции не дается шанса объединить-
ся вокруг общего кандидата перед 
вторым туром.

Читайте 2-ю стр.

Глава 
Мособлизбиркома 
объяснил «МК», 
 как будут проходить 
выборы

Москвичи-жертвы громкого отравления 
уверены: их дети погибли не от пищи,  
а от неизвестной «химии»

В СМЕРТИ ДЕТЕЙ 
ПОДОЗРЕВАЕТСЯ 
 ДОМ-УБИЙЦА

Сестрички  
Лиза и Аня.
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У ФОРВАРДА 
«ЗЕНИТА» 

ПОХИТИЛИ СЕСТРУ
Семья Халка 

просит полицию не 
вмешиваться

Читайте 12-ю стр.
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Мэлор СТУРУА

ВЕТКЛИНИКИ В сЕЛьсКой МосКВЕ 
ПосТРоЯТ НА сКоРУЮ РУКУ

Ветеринарные пункты 
из сэндвич-панелей начнут 
возводить в Новой Москве в 
следующем году.

Как рассказали «МК» в Коми-
тете ветеринарии столицы, на 
присоединенных территориях 
сейчас очень мало ветеринар-
ных клиник. Поэтому врачам 
приходится вести прием жи-
вотных прямо в автомобилях 
неотложной помощи.

Со следующего года в 
новых округах столицы нач-
нется постепенное оснаще-
ние ветеринарной службы. В 
частности, будут построены 
четыре ветеринарных участ-
ка для лечения животных. По 
словам начальника отдела 
противоэпизоотических и 
лечебно-профилактических 
мероприятий комитета Сер-
гея Филатова, это будут бы-
стровозводимые модули из 

сэндвич-панелей. Здания 
будут утепленными, с конди-
ционерами, чтобы и зимой, 
и летом там поддерживался 
определенный микроклимат. 
Кроме того, все участки осна-
стят современным оборудо-
ванием для осмотра и лечения 
животных.

Также в Новой Москве 
появятся три участковые 
ветеринарные лечебницы, 
станция по борьбе с болез-
нями животных, блок для диа-
гностики опасных болезней и 
собственная карантинная база 
для животных, заразившихся 
бешенством. 

По словам Филатова, в на-
стоящее время идет подбор 
мест. Все учреждения вете-
ринарии будут размещены в 
Новой Москве равномерно, 
и при этом с учетом потреб-
ностей жителей.

ДЕД МоРоЗ «ПосЕЛИТсЯ» В ТРИУМФАЛьНой АРКЕ
Огромными «Часами-

снежинкой» и конструкцией с 
Дедом Морозом в санях «Трой-
ка» впервые украсят в этом 
году столицу к Новому году.

Как рассказал «МК» пресс-
секретарь Департамента СМИ 
и рекламы Владимир Яковлев, 
«Часы-снежинка» высотой 12 
метров появятся на Манежной 
площади. Конструкция будет 
представлять собой световую 
композицию, выполненную из 
пяти снежинок, развернутых 
в разные стороны. Согласно 

проекту, каждая снежинка со-
стоит из металлических труб 
со светодиодными гирлянда-
ми. В основании композиции 
— пандусное ограждение, на 
котором установлен светоди-
одный экран для трансляции 
поздравительных текстов в 
режиме «бегущей строки». 
Внутри композиции — компью-
терное оборудование, которое 
будет управлять сценарием 
светового экрана и светоди-
намических снежинок.

На Кутузовском проспекте 

перед Триумфальной аркой 
появится Дед Мороз в санях, 
запряженных тройкой лоша-
дей. В высоту конструкция со-
ставит 8 метров и снизу будет 
подсвечиваться 12 галогенны-
ми прожекторами. 

Кроме того, на Тверском 
бульваре появится компози-
ция «Зимняя сказка», на Са-
пожковской площади вместо 
традиционной ели — «Пря-
ничный домик», а в Усадьбе 
Деда Мороза — «Новогодние 
часы».

ФЕМИДА НЕ НАШЛА ПРАВДЫ В 
КУЛАКАХ оБИДЧИКА ИЛьИ ЯШИНА

Ни полиция, ни Фемида не 
помогли блогеру-единороссу 
засудить известного оппо-
зиционера Илью Яшина. На 
днях мировой судья судебного 
участка №299 Измайловско-
го района Москвы прекратил 
уголовное дело в отношении 
лидера движения «Солидар-
ность», обвинявшегося в на-
несении побоев бывшему 
заместителю главного редак-
тора сайта «Молодой гвардии» 
Владиславу Калашнику. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе суда, осенью прошло-
го года в гостинице «Измай-
лово» во время проведения 
форума гражданских акти-
вистов iWeekend произошла 
потасовка между Яшиным и 
Калашником. По словам оппо-
зиционера, драка случилась 
по личным мотивам — из-за 
вызывающего поведения 

Калашника, якобы тот первым 
напал на него с кулаками. По-
сле конфликта оба участника 
сражения написали заявления 
в полицию. Однако стражи по-
рядка уголовное дело не воз-
будили, не усмотрев состава 
преступления. А спустя год и 
Фемида отказала по этой же 
причине.

«Суд прекратил произ-
водство в связи с отказом 
полиции в возбуждении уго-
ловного дела», — сообщила 
пресс-секретарь суда Анаста-
сия Семенова. 

Кстати, в ходе процесса по-
казания давал журналист Олег 
Кашин. Он пояснил суду, что 
Калашник имеет репутацию 
одиозной личности и в своих 
постах угрожал и ему. Сам Ка-
лашник заявил о намерении 
обжаловать несправедливое 
решение. 

В КРЕМЛЕВсКИЕ ЧАсЫ ВДоХНУТ 
НоВУЮ ЖИЗНь

Бесценным часам XVII—XVIII 
веков, украшающим палаты 
Кремля, предстоит в ближай-
шее время ремонт.

Как стало известно «МК», 
вторую жизнь подарят шести 
кремлевским часам. Среди 
них есть ходики в виде гло-
буса, храма, фарфоровые 
с ангелами и лебедями, с 
двумя фигурами Венеры, с 
фигурами мужчины и маль-
чика и т.д. Все часы не только 
разной формы, но и разного 
размера — есть, к примеру, 
огромные каминные и кро-
шечные настольные. В свое 
время хронометры были при-
обретены императорской 

семьей либо получены в 
дар от иностранных гостей. 
Большинство часов сделаны 
с использованием редких 
пород дерева, драгметаллов 
и камней.

Что примечательно, несмо-
тря на столь почтенный воз-
раст, они в довольно хорошем 
состоянии. Однако почти все 
часы перестали тикать или 
отбивать удары. Специали-
стам предстоит отремонти-
ровать пружины и барабаны, 
одни детали отполировать, 
другие почистить или вовсе 
заменить. На починку часов 
будет потрачено почти 800 
тысяч рублей.

В МосКВУ ВЕРНУТсЯ ПЕШИЕ 
ПАТРУЛИ ПоЛИЦИИ

Полностью укомплектовать 
московскую полицию участ-
ковыми и вернуть на улицы 
пешие патрули пообещал во 
вторник на встрече с журна-
листами начальник ГУ МВД 
России по Москве Анатолий 
Якунин.

— У нас некомплект участко-
вых около 200 человек, а они — 
важнейшее звено в профилак-
тике преступлений, — заявил 
Якунин. — Но мы намерены 
полностью укомплектовать 
службу уже до Нового года. 
Это приоритет в нашей дея-
тельности.

В первую очередь, по его 
словам, будут использо-
ваться внутренние резервы 
главка — оперативные полки 
(те, которые задействуют на 
охране массовых мероприя-
тий). В них достаточно много 
сотрудников, имеющих соот-
ветствующее образование, но 
находящихся на должностях 
рядовых и сержантов. Им-то и 
будут предлагать офицерские 
должности участковых. А что-
бы люди охотнее шли туда, с 
мэрией Москвы прорабатыва-
ется вопрос о предоставлении 
участковым служебного жи-
лья. Причем квартиры им будут 
давать на «их же земле» — на 
обслуживаемой территории. 

Кстати, ранее Якунин говорил 
и о том, что так называемые 
«мэрские» доплаты столичным 
полицейским могут вернуться 
уже в следующем году.

Вторым приоритетом раз-
вития столичной полиции на-
чальник главка назвал уси-
ление патрульно-постовой 
службы.

— На районном уровне у не-
которых руководителей еще 
есть непонимание, что сотруд-
ники ППС должны дежурить на 
улицах, на маршрутах патру-
лирования. И там предотвра-
щать разбои, грабежи и изна-
силования, а не заниматься 
штабной работой или быть 
водителями у начальства, — 
сказал Якунин.

По его словам, в ближайшее 
время эта ситуация будет из-
менена. В ППС будет увели-
чен штат, может быть, даже 
в ущерб управленцам, и она 
станет заниматься своими 
прямыми обязанностями. В 
том числе на улицы города 
вернутся и пешие патрули.

Кстати, намечено и некото-
рое увеличение численности 
ОМОН и СОБР, которое позво-
лит в дальнейшем отказаться 
от привлечения к охране мас-
совых мероприятий бойцов из 
других регионов.

ВИП-КРЫс оТЛоВЯТ В ЛУЧШИХ 
ТРАДИЦИЯХ ДЕТЕКТИВНоГо 

ЖАНРА
Ни одна мышь не потрево-

жит покоя первых лиц, депу-
татов и чиновников высоко-
го ранга. В зданиях высших 
органов власти отловят всех 
грызунов.

Как сообщили «МК» в Управ-
лении делами президента, в 
ближайшее время будет про-
изведена дератизация зданий 
Совета Федерации, Госдумы, 
Кремля и Правительства РФ. 
Эксперты проведут целое 
расследование — расспросят 
работников, обследуют под-
валы и чердаки на предмет 
наличия грызунов и их поме-
та. Они также должны будут 
отловить несколько особей 
и изучить их в лабораторных 
условиях. И уже после этого 

примут решение — расстав-
лять ли клеевые ловушки, 
приманки, капканы или при-
менять другие методы уни-
чтожения. Тушки животных 
захоронят на специализиро-
ванных полигонах.

Одновременно здания 
высших органов власти ис-
следуют на предмет наличия 
членистоногих (тараканов, 
муравьев, пауков). Как гласит 
техническое задание УДП, в 
зависимости от количества 
живности должны будут при-
менить влажный, сухой или 
приманочный методы их уни-
чтожения. Но в любом случае 
будут использованы средства, 
не представляющие угрозы 
здоровью людей. 

АГРЕссИВНоГо ПсА И ЕГо ЖЕРТВУ ПоМИРИЛИ ДЕНьГИ
Завершение получила исто-

рия с нападением стаффорд-
ширского терьера на трехлет-
него малыша на улице Рогова в 
Москве в мае этого года. Хозя-
ин пса выплатил компенсацию 
родителям мальчика.

Как уже сообщал «МК», в тот 
день 36-летний москвич Петр 
Баранов гулял со своим сыном 
Ваней. На одной из скамеек 
в сквере сидела компания из 
трех человек. Один из мужчин 
— 28-летний местный житель 
Кирилл Энглин — держал на 
поводке своего питомца, ко-
беля породы стаффордшир-
ский терьер по кличке Флёба 

(по собачьему паспорту — 
Флёбеспьер). Собака была 
без намордника. Петр оста-
новился и решил погладить 
пса. Малыш Ваня, увидев, что 
родитель без опаски трогает 
животное, поднял было руку, 
дабы тоже приласкать Флё-
бу. Пес огрызнулся и клыком 
травмировал лицо крохе, да-
вая понять, что ему неприят-
ны прикосновения мальчика. 
Ваню доставили в больницу, 
где ему зашили рану под гла-
зом. При этом существовала 
опасность того, что у малыша 
в будущем возникнут пробле-
мы со зрением.

На хозяина пса правоохра-
нители составили протокол об 
административном правона-
рушении, обвинив его в несо-
блюдении правил содержания 
домашних животных. Роди-
тели Вани настаивали на воз-
буждении уголовного дела в 
отношении владельца Флёбы. 
Но недавно стороны пришли к 
компромиссу.

— Энглин выплатил нам 20 
тысяч рублей, и мы отказались 
от всех претензий, — пояснил 
«МК» Петр. — К счастью, у Вани 
с глазом все нормально, он 
уже и забыл о случившемся и 
ходит в садик.

НоВосЕЛьЕ «ПТИЧКИ»  
оТЛоЖИЛИ НА ПоЛГоДА

Московский Птичий рынок 
останется работать на преж-
нем месте, на 14-м км МКАД, 
но через полгода переедет в 
новый благоустроенный па-
вильон.

Как сообщил глава Депар-
тамента торговли Алексей 
Немерюк, столичные власти 
договорились с владельцами 
торгового центра «Садовод» 
— предпринимателями Зара-
хом Илиевым и Годом Нисано-
вым — о сохранении торговли 
животными и птицами на его 
территории. Ранее сообща-
лось, что мэрия ищет под эти 
цели другую площадку. Дело 
в том, что федеральное зако-
нодательство с 1 июля 2012 
года наложило запрет на ра-
боту универсальных рынков в 

некапитальных сооружениях, 
однако, понимая социальную 
значимость объекта, мэрия 
решила сделать для Птичьего 
рынка исключение. По сло-
вам Немерюка, на шесть ме-
сяцев за ним закрепляется 
статус специализированной 
ярмарки, который позволит 
торговцам живым товаром 
остаться в нынешнем холод-
ном ангаре. Через полгода в 
рамках реконструкции «Са-
довода» для них построят 
новый теплый павильон, где 
животные будут содержать-
ся в специальных вольерах и 
регулярно проходить ветери-
нарные проверки. При этом 
название рынка менять не 
планируется, т.к. оно стало 
брендом.

оТВЕРГНУТЫй УХАЖЕР РЕШИЛ ПоПЫТАТь 
 сЧАсТьЯ НА ТоМ сВЕТЕ

Любовная драма с участи-
ем двух уроженцев узбекского 
города Андижан разыгралась 
в понедельник утром в одном 
из домов на Дмитровском 
шоссе. Выбросив свою несо-
вершеннолетнюю возлюблен-
ную из окна, убийца кинулся 
следом. 

Как стало известно «МК», 
около 9.30 в доме 137, корпус 
1, между 23-летним Ойбе-
ком Сидиковым и 16-летней 
Альфияхон Тураевой воз-
никла ссора. Молодые люди 
поругались сначала в съем-
ной квартире, где жили они, 
мать девушки и еще восемь 
их земляков. Затем ссора 
перекочевала на лестничную 
площадку, так как девушка 
не желала продолжать скан-
дал при родственниках. По 

словам соседей, причиной 
ссоры стала неразделенная 
любовь молодого человека к 
юной особе. В момент, когда 
оба находились между 11-м и 
12-м этажами, мужчина под-
хватил пассию на руки и вы-
кинул из окна, после чего бро-
сился следом. Этот момент 
увидел один из жителей дома 
напротив, именно он позвонил 
в полицию и рассказал о слу-
чившемся. 

Девушка погибла мгно-
венно, виновника трагедии 
доставили в 81-ю городскую 
больницу с тяжелыми травма-
ми позвоночника и внутренним 
кровоизлиянием. Не приходя в 
сознание, он спустя несколько 
часов скончался. 

— В этой квартире жильцы 
постоянно менялись, — говорит 

жительница соседней кварти-
ры. — У них здесь был своего 
рода перевалочный пункт. 

Погибшие прибыли в Москву 
нелегально, не имели посто-
янной регистрации, переби-
вались случайными заработ-
ками. По некоторым данным, 
Ойбек пытался несколько лет 
назад получить высшее обра-
зование в Фергане, но с уче-
бой у молодого человека не 
заладилось, и, забросив это 
дело, он приехал в Москву — в 
квартиру к землякам. В это же 
время в Первопрестольную к 
родственникам перебралась и 
Альфияхон. Но познакомились 
молодые люди еще на родине, 
в Андижане. Свой интерес к 
девушке Сидиков обозначил 
лишь в Москве, однако барыш-
ня его чувств не разделяла.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон: 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00—16.00): Комитет 

по архитектуре и градостроительству города Москвы (Моско-
мархитектура), управа района Северное Медведково (СВАО).

☎

ЭТО ЕСТЬ ИХ 
ПОСЛЕДНИЙ 

 И РЕШИТЕЛЬНЫЙ 
БОЙ

Как Обама  
и Ромни 

подгоняли время 
до выборов

Обама в отличие от Путина заплакал не после выборов,  
а до. На митинге в Айове 5 ноября.
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АВИАЦИЯ

НОВЫЙ ЕВРОПЕЙСКИЙ ЛАЙНЕР
Авиалайнер A330 стал сотым само-
летом производства компании Airbus 
в парке российского авиаперевозчи-
ка. Новый лайнер получил название в 
честь талантливого русского изобрета-
теля в области создания летательных 
аппаратов тяжелее воздуха, пионера 
авиации Александра Фёдоровича 
Можайского.

Теперь авиапарк компании насчитывает 21 
самолет семейства А330. Лайнер входит в партию 
11 машин A330-300, заказанных у корпорации 
Airbus в 2010 году. 

Перевозчик намерен использовать новый 
аэробус на своих среднемагистральных и дальне-
магистральных маршрутах. По данным произво-
дителя, полученный в двухклассной компоновке 
самолет оснащен мощными двигателями Rolls-
Royce Trent 772B и может транспортировать 296 
пассажиров: 28 человек в бизнес-классе и 268 
— в экономическом. При этом дальность полета 
самолета при максимальной пассажирской за-
грузке составляет до 8100 км.

Но А330 шагнул вперед не только в пла-
не технического оснащения. «Новые самолеты 
подготовлены для установки оборудования, 

дающего пассажирам доступ в Интернет и к 
услугам мобильной связи прямо на борту. Они 
оборудованы новой, современной системой 
развлечений Panasonic eX2, которая доступна 
пассажирам всех классов. Также широкофю-
зеляжные А330 обеспечивают высокую степень 
комфорта полета, позволяя использовать кон-
фигурации кресел и классов обслуживания, 
отвечающие самым разнообразным запросам 
пассажиров. «А.Можайский» — восьмой самолет 
с обновленным салоном бизнес-класса. В нем 
установлены новые современные кресла типа 
Full-Flat, раскладывающиеся до горизонтального 
положения», — рассказал «МК» генеральный 
директор компании Виталий Савельев.

Компания «Аэрофлот» располага-
ет самым молодым авиапарком 
в стране и одним из самых моло-
дых в Европе: средний возраст 

самолетов — всего пять с половиной лет. 
Численность воздушных судов компании 
насчитывает 126 авиалайнеров. Только за 
2011 год услугами компании воспользова-
лись более 14 млн человек.

Ольга ВОЛКОВА.

Флот российского авиаперевозчика пополнился еще одним 
самолетом Airbus A330-300

ТАЙНЫЕ ПРУЖИНЫ 
ДЕЛА СЕРДЮКОВА 
c 1-й стр.

У меня стойкое ощущение: несмотря 
на вываленные на всеобщее обо-
зрение аппетитные подробности 
жизни теперь уже бывшего мини-

стра обороны, о реальных пружинах и механизмах 
«дела Сердюкова» мы не знаем почти ничего.

Российское общество можно сравнить с 
клиентом одного специфического московско-
го ресторана: сначала тебе крепко-накрепко 
завязывают глаза. Затем тебя берут за руку и 
ведут куда-то во тьму. И, наконец, перед тобой 
ставят некое неизвестное блюдо и предлагают 
его откушать.

«Значит, Путина совсем допекло», — так мой 
высокопоставленный собеседник в Кремле про-
комментировал решение ВВП в обидной форме 
уволить министра обороны.

И с этим трудно не согласиться. Путинская 
манера обращения с кадрами прямо противо-
положна методике Ельцина, который обожал 
публично махать шашкой и увольнять и пере-
тасовывать чиновников. ВВП очень не любит 
кадровых перемен и громких увольнений. Даже 
полностью потеряв доверие к тому или иному 
чиновнику, президент не торопится вышвыривать 
его из государственного аппарата.

В начале 2004 года Путин пришел к выводу: 
тогдашний премьер Касьянов вступил в сговор 
со злейшими врагами президента и фактически 
является заговорщиком. Но Касьянова не уволили 
в манере, в какой сейчас уволили Сердюкова. 
Вместо этого премьера пригласили на аудиенцию 
и предложили ему должность секретаря Совета 
безопасности РФ.

Почему же с Анатолием Сердюковым сейчас 
поступили по жесткому варианту? Ведь Сердюков 
— это не абсолютно чуждый для Путина Касьянов. 
Сердюков был самым что ни на есть «человеком 
президента». Его личным посланцем, отправ-
ленным пять с лишним лет назад разгребать 
авгиевы конюшни экономической деятельности 
Министерства обороны.

На поверхности лежат две версии. Версии, 
которые не только не исключают, а скорее всего, 
и взаимодополняют друг друга. Версия первая: 
Путин разочаровался в своем ставленнике — счел 
его человеком, не выполнившим свои задачи и 
нарушившим свои обязательства. Версия вто-
рая: Путин решил бросить кость общественному 
мнению. Мол, вы не верите, что власть серьезно 
борется с коррупцией? Нате вам, получите!

Однако обе эти версии проясняют ситуацию 
лишь частично. Они позволяют нам приблизитель-
но понять, какая «картинка» существует в мозгу 
у президента. Но они не дают ответа на главный 
вопрос: насколько объективна эта «картинка»?

Вам кажется, что из сферы аналитики я пере-
местился в сферу психоанализа? И да, и нет. При 
нынешнем государственном устройстве России 
«картинка» в мозгу у президента — основной дви-
гатель политики в стране. Именно за содержание 
этой «картинки» борются различные кланы внутри 
власти. Кто сумел убедить ВВП в правильности 
своего видения ситуации, тот и победил.

Совершенно очевидно, что Сердюков пал 
жертвой многоходовой комбинации. Неужели, 
продумывая утренний визит к очаровательной 
соседке Сердюкова, силовики не знали, что скоро 
и сам «министр обороны РФ прибудет на место 
обысков»? Не смешите меня. Никогда в это не 
поверю. Не поверю я и в то, что информация 
о не совсем обычном для министра обороны 
времяпрепровождении случайно мгновенно про-
сочилась в бульварную прессу. 

Таких совпадений не бывает. Сердюкова 
поймали в ловушку. Но опять же, что нам дает 
такое понимание? Большинство граждан РФ — 
да и не только РФ — любят обсуждать пикантные 
подробности из жизни великих. Однако с точки 
зрения национальных интересов гораздо важ-
нее другое знание: за что реально пострадал 
Сердюков? За то, что он проглядел «вопиющие 
факты коррупции» в своем ведомстве? Или за то, 
что, пытаясь навести порядок в министерстве, он 
наступил на хвост желающим контролировать 
финансовые потоки в сфере расходов на обо-
рону? А может быть, и за то, и за другое? 

У меня нет даже приблизительного отве-
та на эти вопросы. Но для меня — человека по 
жизни безнадежно штатского — это, допустим, 
простительно. Что, с моей точки зрения, непро-
стительно, так это вот что: такого понимания явно 
нет и у общества.

У меня нет никаких чувств к Анатолию Сердю-
кову: ни особой симпатии, ни особой антипатии. 
Зато у меня есть чувство: обе стороны конфликта 
очень многого недоговаривают. «Сердюков раз-
валил армию!» — кричат враги экс-министра. 
Но, помилуйте, разве о «развале армии» как об 
очевидном факте не говорили еще в 1992 году — 
задолго до Анатолия Сердюкова? Или к моменту 
его назначения на должность министра в 2007 
году что-то в армии удалось сильно исправить? 

«Сердюков пострадал за попытку навести 
порядок в армии!» — намекали сторонники тогда 
еще министра обороны. Но вот укладывается ли 
превращение казенных министерских помещений 
в элитное жилье для руководства министерства 
в понятие «наведение порядка в армии»?

Новый министр Сергей Шойгу — третья 
после Сергея Иванова и Анатолия Сердюкова 
путинская попытка радикально улучшить си-
туацию в Министерстве обороны. Для нового 
шефа военного ведомства это знак высочай-
шего путинского доверия. Московская область 
— стратегически важный регион. И оставлять ее 
на год без полноценного губернатора Путин без 
крайней необходимости не стал бы.

В современной России высшая степень пу-
тинского доверия — это то, с чем принято горячо 
поздравлять. Но я не могу удержаться от толики 
сочувствия новому министру обороны РФ Сергею 
Шойгу. Спокойная жизнь в ближайшее время ему 
точно не грозит. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Муниципальный фильтр — 7%. То 
есть кандидат в губернаторы дол-
жен собрать подписи 7% област-
ных депутатов. Это труднее, чем 

в Белгородской области, где достаточно 5%, 
но проще, чем в Нижегородской, — 10%. Тео-
ретически, если никто из кандидатов не будет 
жадничать и набирать более необходимых ему 
7%, до губернаторских выборов в Мособласти 
может быть допущено 14 кандидатов.

В Московской области около 5200 депута-
тов, и большинство из них проживают на селе. 
Вроде бы оппозиционерам ничто не мешает 
проехаться по деревням да собрать подписи 
местных депутатов. Но есть нюанс. В области 
введен двойной фильтр.

«Депутаты делятся на 2 уровня, — рас-
сказывает Ирек Вильданов. — Первый уро-
вень — это главы районов и городских округов 
и депутаты районов и городских округов. Из 
тех подписей, что собрал кандидат, не менее 
7% должны сдать депутаты первого уровня. 
Остальные 93% можно брать у депутатов вто-
рого уровня».

Депутатов первого уровня всего 1446, из них 

841 единоросс. Остальные в большинстве своем 
самовыдвиженцы, не чуждые «Единой России».

Вот и получается, что для оппозиционера 
собрать 93% нужных ему подписей — дело не-
хитрое. Мало ли вольнодумцев среди депутатов 
второго уровня? Но где взять остальные 7% от 
«депутатов первого сорта»?

Кстати, Ирек Вильданов узнал о том, что 
закона нет на сайте Мособлизбиркома, именно 
от корреспондента «МК» и распорядился не-
медленно его (закон) повесить.

Напомним, в этом октябре уже в 5 регионах 
были избраны губернаторы. Только в Рязанской 
области преодолеть муниципальный фильтр 
смогли 7 кандидатов. В остальных регионах 
заветные подписи муниципальных избранников 
смогли собрать лишь по 3—4 человека. Поуча-
ствовать в гонке не удалось ни одному реально 
оппозиционному политику. Когда опросы в Ря-
занской области показали, что действующий гу-
бернатор может проиграть представителю «Па-
триотов России» Игорю Морозову — последний 
снял свою кандидатуру в обмен на сенаторское 
кресло. А губернатор Брянской области не смог 
правильно оформить подписи муниципальных 

депутатов и был снят с дистанции решением 
суда. Тогда о нежелании участвовать в выборах 
заявили представители «Яблока» и ЛДПР. По-
сле этого в бюллетене оставалась только одна 
фамилия, а безальтернативные выборы у нас 
запрещены. Чтобы не срывать голосование, 

действующего губернатора-единоросса вер-
нули в список кандидатов, и он победил. Таким 
образом, до сих пор во всех губернаторских 
выборах побеждали представители «Единой 
России» в первом же туре.

 Михаил ЗУБОВ.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ПУТИНА СРАВНИЛИ 
С БОРДЖИА
«Президент сделал  
такую же двухходовку»
Оценить ситуацию с отставкой Анато-
лия Сердюкова и назначением на его 
место Сергея Шойгу мы попросили 
экспертов.

Сергей МИРОНОВ, лидер фракции 
«Справедливая Россия»: «СР» уже несколько 
лет говорила о необходимости смены руко-
водства Министерства обороны. Реформа 
Вооруженных сил практически провалена, а 
последний скандал с «Оборонсервисом» гово-
рит о многом. Поэтому я приветствую решение 
президента об отставке г-на Сердюкова. 

Сергей Шойгу — генерал МЧС, знает 
проблемы армии и не будет в министерстве 
таким чужаком, каким всегда был Сердюков. 
Уверен, он справится. У него есть опыт рабо-
ты и умение направлять ресурсы в нужном 
направлении».

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер фракции 
КПРФ: «Само назначение Сердюкова было гру-
бейшей ошибкой руководства страны. Человек, 
не командовавший даже батальоном, получил 
в ведение важнейшее министерство! Его ре-
форма — сплошной маразм! А министерство 
превратил в коммерческую лавку, притащил 
туда своих подруг и друзей... Чтобы министр 
обороны так бесцеремонно распоряжался соб-
ственностью и позволял, чтобы его окружение 
набивало чемоданы драгоценностями, первый 
раз я такое слышу. Все, кто причастен к злоу-
потреблениям, заслуживают публичного суда 
и пожизненного заключения. Мы знали о том, 
что творится в министерстве. Когда Влади-
мир Путин отчитывался перед парламентом, я 
передал ему документы и попросил проверить: 
речь шла о том, что из выделенных на стирку 
армейского белья 3 млрд рублей 1 млрд украли. 
Но это дело даже не расследовали!

Что касается Шойгу, он все же ближе к этой 
отрасли, МЧС у нас всегда было в бою. То, что 
выбор пал на него, свидетельствует о кадро-
вом голоде. Все опять крутится вокруг одной 
скамейки лояльных и нужных людей...»

Сергей МИХЕЕВ, гендиректор Центра 
политической конъюнктуры: «Недовольство 
деятельностью Анатолия Сердюкова зрело 
уже довольно много лет, слухи о его отстав-
ке давно ходили. Его обвиняли в том, что он 
непрофессиональный руководитель, ничего 
в военном деле не понимает. И превратил 
Министерство обороны в бизнес-проект. К 
военной реформе, которую реализовывал 
Сердюков, накопилось много вопросов, хотя 
понятно, что не он ее автор, он был лишь ис-
полнителем. С назначением Сергея Шойгу 
тоже все довольно понятно. Он имеет опыт 
управления военизированными структурами, 
но главное — обладает репутацией честного, 
некоррумпированного политика». 

Игорь БУНИН, президент Центра по-
литических технологий: «Путин напоминает 
мне Цезаря Борджиа, который назначил в один 
из проблемных городов очень жесткого руко-
водителя. Тот город «зачистил», а когда люди 
уже были готовы к бунту — Борджиа приехал 
и повесил своего назначенца на воротах. И 
население было очень довольно. 

Путин сделал такую же умную двухходов-
ку. Заставил Сердюкова разгребать авгиевы 
конюшни, провести непопулярную реформу, 
а когда понадобилось — уволил его. Это по-
зволит Путину частично восстановить свою 
популярность в армии, а может быть, и в стра-
не. Заодно этим решением Путин опроверг 
слухи о своей болезни. Он опять показал себя 
жестким лидером: все сделал, все решил. 
Убрал непопулярного Сердюкова и назначил 
на его место самого популярного в настоящее 
время политика — Шойгу. Расчет еще и на то, 
что часть своей популярности тот передаст 
Путину. Шойгу проработал губернатором Мо-
сковской области всего ничего. Это, конечно, 
ненормально и говорит о том, что у Путина 
очень короткая скамейка запасных. 

У Путина до сих пор оставалась репутация 
человека, который своих не сдает. Но когда 
ситуация становится критической (а рейтинг 
Путина продолжает падать) — можно и своего 
сдать. Поговаривают и о том, что одним из мо-
тивов увольнения Сердюкова стали возникшие 
у него проблемы с тестем — Виктором Зубко-
вым. А Зубков по-прежнему остается очень 
влиятельным человеком. Да и, надо полагать, 
с главой Администрации Президента Сергеем 
Ивановым у Сердюкова не самые лучшие от-
ношения. Может ли отставка Сердюкова быть 
намеком на дальнейшие отставки в прави-
тельстве? Я думаю, что отставка Медведева 
сегодня невозможна. Для этого надо было 
бы набрать серьезный компромат на Дмитрия 
Анатольевича, а его нету. Путин подчеркнул, 
что у него нет претензий к Медведеву, когда 
сказал, что «я лично ставил Сердюкова, а не 
премьер-министр».

Михаил ВИНОГРАДОВ, президент 
фонда «Петербургская политика»: «Путин 
попал в неприятную ситуацию, когда личного 
выдвиженца президента атакуют, публикуют 
в прессе явные сливы, подготовленные кон-
курирующей с Сердюковым группировкой. И 
он вышел из этой ситуации, поменяв плохого 
министра обороны на хорошего, причем не 
поддавшись лоббистам. Они рассчитывали на 
что угодно, кроме назначения Шойгу». 

 Беседовали Марина ОЗЕРОВА,  
Михаил ЗУБОВ.

Анатолий Сердюков, который еще 
летом в шутку предложил Дмитрию 
Медведеву себя уволить, что называ-
ется, дошутился. Путин и Медведев, по 
информации из их окружения, сове-
щались несколько дней — и все-таки 
отправили непопулярного министра в 
отставку. Владимир Путин предпочел 
выдать ему «черную метку» без прессы 
— «на камеры» же он приветствовал на 
новом посту Сергея Шойгу, от которо-
го теперь ждет выстраивания жесткой 
вертикали в Минобороны по образу и 
подобию МЧС.

«Давайте уволим кого-нибудь! Хорошее 
дело!» — воскликнул несколько месяцев на-
зад вице-премьер Дмитрий Козак, когда на 
совещании по передаче регионам имущества 
Минобороны были выявлены очередные «тормо-
за». «Тогда меня, — откликнулся Сердюков. — Я 
не подписал методику». Чиновники улыбались 
остроте — но после коррупционного скандала 
вокруг «Оборонсервиса» министру было впору, 
как в известной цитате, начать бояться своих 
желаний.

Сам ли Сердюков подал заявление об от-
ставке в ответ на вскрывшуюся аферу в под-
ведомственной организации или это было ис-
ключительно решение руководства — на этот 
счет показания разошлись. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков в разговоре с 
журналистами настаивал, что принципиальное 

решение было принято его начальником — по 
представлению Дмитрия Медведева. Чуть позже 
пресс-секретарь премьера Наталья Тимакова 
отметила, что Сердюков-таки положил заявле-
ние ему на стол — причем, выходит, далеко не 
вчера, так как после этого первые лица несколько 
дней консультировались по поводу кандидатуры 
нового ставленника.

Как бы то ни было, Владимир Путин по-
пытался смягчить удар для Сердюкова — он 
не стал отставлять на людях, со скандалом. 
То есть министру обороны удалось избежать 
публичного выговора, который предшество-
вал еще одной громкой отставке последних 
лет — министра финансов Алексея Кудрина. 
До журналистов, собранных в «Ново-Огарево» 
для некоего «секретного мероприятия», дошли 
лишь слухи, что Сердюков переговорил с пре-
зидентом, вышел хмурый и уехал как можно 
незаметнее.

Опять же — президент предпочел не «до-
бивать» уходящего министра заочным выгово-
ром. Объясняя причины решения назначенному 
министром обороны Сергею Шойгу, он лишь 
вскользь упомянул дело «Оборонсервиса», ни 
в чем, собственно, не обвинив Сердюкова. За-
метил лишь, что увольняет его с целью «создания 
условий для объективного расследования».

Мало того, он отметил даже плюсы в дея-
тельности министра: «В последние годы немало 
сделано для развития Вооруженных сил, для 
решения социальных вопросов, в том числе 
жилищной проблемы». И это при том, что ранее 
Сердюков не раз обещал Путину разобраться 
с жильем для офицеров, но срок исполнения 
этого обещания все время отодвигался. По жи-
лищному вопросу Сердюков конфликтовал и 
лично с Шойгу: на вышеупомянутом «роковом» 
летнем совещании у Медведева губернатор 
Московской области настаивал на передаче 
военных городков с надлежаще оформленной 
землей. Но Сердюков заявил, что у министерства 
денег на это нет.

В общем, Владимир Путин сделал все 
возможное, чтобы его решение не выглядело 
как согласие власти с теми доводами, которые 
представило (или готово представить) дозна-
ние и следствие. Мало того, он всеми силами 

демонстрировал бодрый настрой и пытался 
передать его присутствующим при публичном 
«оглашении». Так, он, улыбаясь, посоветовал 
одному из журналистов купить новые брюки 
взамен поистрепавшихся (а затем с улыбкой 
сообщил, что подарит их сам).

Шойгу, получивший куда более хлопот-
ный подарок, выглядел не менее удивленным, 
чем журналисты. Признавшись, что решение 
для него — неожиданность, обещал использо-
вать кадровый и интеллектуальный потенциал 
ведомства. Этот намек на то, что серьезных 
перетрясок в министерстве не будет, Путин 
одобрил.

Поставил он «пятерку» и недолгой работе 
Шойгу на посту губернатора Подмосковья — 
и в его словах звучало сожаление о том, что 
оставить такого ценного руководителя сразу 
на нескольких постах невозможно.

Татьяна ЗАМАХИНА, Ново-Огарево.

«СЕРЬЕЗНЫЕ 
РЕФОРМЫ  
ПО-ДРУГОМУ  
НЕ ПРОВОДЯТСЯ» 
Премьер назвал Сердюкова 
«эффективным»
Во второй день саммита Азия—Европа 
(АСЕМ) в Лаосе 6 ноября Дмитрий 
Медведев с трибуны говорил о ситуа-
ции в Сирии, ядерной безопасности 
и сомалийских пиратах. Вне офици-
альной программы опубликовал фото 
достопримечательностей лаосской 
столицы в своем «Фейсбуке». И лишь 
во второй половине дня во вторник 
премьер прокомментировал си-
туацию с Сердюковым.  Однако на 
момент подготовки этого материала 
премьер не прокомментировал от-
ставку министра обороны. 

Утром комментарий на эту тему дала 
пресс-секретарь Медведева Наталья Тима-
кова. Она сообщила, что «консультации между 
президентом и премьером о новом кандидате 
велись последние несколько дней... В соот-
ветствии с существующим законодательством 
после того, как Сердюков подал заявление об 
отставке, премьер-министром на утверждение 
президенту были внесены проекты указов об 
освобождении Анатолия Сердюкова от долж-
ности министра обороны и назначении на этот 
пост Сергея Шойгу...»

А вот что позже заявил сам премьер: 
«Сердюков был эффективным министром 
обороны, это проявилось в ходе преобразо-
ваний, которые он проводил в Вооруженных 
силах. Не все решения давались легко, не 
все решения были выполнены без ошибок, 
но серьезные реформы по-другому не прово-
дятся». По словам ДАМа, профессионализм 
Сердюкова проявился и во время операции 
по принуждению Грузии к миру в августе 2008 
года, которая «с военной точки зрения была 
проведена абсолютно успешно».

«Что же касается расследования дела 
(по махинациям в Минобороны. — «МК»), то 
следствие должно быть доведено до конца, а 
точку должен поставить суд», — сказал Дми-
трий Медведев.

А до известия об отставке Сердюкова 
журналисты правительственного пула об-
суждали «Фейсбук» Медведева. Премьер на 
своей страничке опубликовал фото арки в 
центре Вьентьяна. По форме напоминающая 
Триумфальную арку в Париже, она была воз-
ведена в 1960-х годах в память о борцах за 
независимость от Франции. На французские 
деньги.

Парадоксом в маленькой лаосской столи-
це казался и самый большой международный 
форум из существующих (по крайней мере, 
вице-премьер Аркадий Дворкович, бывший 
российским шерпой в «Большой двадцатке», 
признавался, что «больше «стола» не видел»). 
В первый день саммита в АСЕМ торжественно 

приняли Норвегию, Бангладеш и Швейцарию 
— в организации теперь состоит 51 страна.

На этой большой площадке Медведев 
говорил о ядерной безопасности — мол, шаги 
по сокращению ядерных вооружений долж-
ны предпринимать не только Россия и США, 
но и все государства, обладающие ядерным 
потенциалом. А также о ситуации в Сирии: 
«Российская Федерация исходит из того, что 
будущее этой страны должен определять сам 
сирийский народ, а не международные струк-
туры и какие-либо иные силы».

Наконец российский премьер высказался 
за привлечение сомалийских пиратов к уго-
ловной ответственности, «потому что этот ме-
ханизм международного сообщества не рабо-
тает, и ничего сделать в этом плане мы пока не 
можем». А пока пираты не подозревают о том, 
что им грозит, нужно совместными усилиями 
оказывать морякам антипиратской коалиции 
помощь: дозаправлять топливом и сопрово-
ждать грузы с гуманитарной помощью.

Днем ранее Медведев встретился один на 
один с президентом Лаоса Тюммали Сайянсо-
ном, чтобы поговорить в том числе о госдолге 
Вьентьяна перед Москвой. 70% долга уже было 
списано, на оставшиеся 30% была предо-
ставлена рассрочка на 33 года. По словам 
участвовавшего в переговорах Дворковича, 
лаосцы попросили о конвертации части долга 
в совместные инвестпроекты. Россия, по сло-
вам вице-премьера, не против и высказывает 
заинтересованность в первую очередь в со-
трудничестве в области гидроэнергетики. 

Неформально, на полях саммита, Медве-
дев также пообщался с премьерами Эстонии, 
Финляндии, Польши, Норвегии, президентами 
Чехии и Болгарии, а также с еврокомиссаром 
Жозе Мануэлом Баррозу. По словам эстон-
ского премьера Андруса Ансипа, речь в их 
беседе с Медведевым шла, в частности, о 
консультациях о приграничном договоре. На 
них будет решаться вопрос о претворении 
в жизнь вопроса о границе, подписанного в 
мае 2005 года.

Из Вьентьяна Медведев перелетел вече-
ром 6 ноября в Ханой, где его ждут два званых 
обеда в его честь — от имени президента 
и премьера Вьетнама. А также обсуждение 
взаимодействия Вьетнама с Таможенным 
союзом.

Виктория ПРИХОДЬКО,
Вьентьян  

(Лаос).

ШОЙГУ ОТПРАВЛЕН ТУШИТЬ 
ПОЖАР В МИНОБОРОНЫ

А Сердюков получил  
«черную метку»

ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ ВЫБЕРУТ 
С ДВОЙНЫМ ФИЛЬТРОМ

Она может выдвинуть единого 
кандидата на губернаторских 
выборах
После того как стало ясно, что гу-
бернаторские выборы в Московской 
области решили провести в сентябре 
2013 года, Сергей Удальцов заявил о 
необходимости выдвинуть единого 
оппозиционного кандидата. Подобное 
намерение оппозиционеров фактиче-
ски провалилось на выборах в Химках. 
Тогда лидеры протеста так и не смогли 
договориться о том, стоит ли под-
держивать кандидата в мэры Евгению 
Чирикову. Она избирательную гонку 
проиграла, но тем не менее является 
основным претендентом в кандида-
ты от оппозиции на губернаторских 
выборах.

«По поводу выборов в Подмосковье — 
нужен единый кандидат от всей оппозиции. 
Надо постараться договориться, чтобы не 
получилось, как в Химках!» — написал в сво-
ем «Твиттере» координатор «Левого фронта» 
Сергей Удальцов. Он пояснил корреспонденту 
«МК», что пока рано говорить о том, кто именно 
может стать единым кандидатом от оппозиции. 
«Это может быть Евгения Чирикова, может кто-
то еще, — добавил Удальцов. — Самое главное 
сейчас — оставить личные амбиции и провести 
переговоры со всеми заинтересованными сто-
ронами. В итоге единым кандидатом должна 
стать фигура, которая консолидирует всех». 
Удальцов также считает, что выборы должны 
состояться раньше назначенного срока — не 
в сентябре, а допустим, в марте. «В любом 
случае нам надо постараться избежать ситуа-
ции, когда оппозиция выдвинет опять целый 
ряд кандидатов, которые друг другу будут 
мешать и в итоге опять поработают на побе-
ду представителя власти, который, конечно 
же, будет опираться на административный 

ресурс», — сказал оппозиционер.
Евгения Чирикова, уставшая от прошлой 

избирательной кампании, которая не оказалась 
для нее успешной, пока не готова заявить о 
своем намерении участвовать в избирательной 
гонке за губернаторское кресло. Она сообщила 
«МК», что не хочет спешить с подобными за-
явлениями. Между тем конкурент Чириковой 
Олег Митволь оказался гораздо расторопнее. 
Он быстро сориентировался и сделал соответ-
ствующее заявление. «Я намерен баллотиро-
ваться в губернаторы, — сказал он. — Также мы 
начали консультации с целью сбора подписей 
для преодоления 7%-ного барьера». Правда, 
Митволь добавил, что окончательное решение 
все же будет приниматься на центральном 
совете партии «Альянс зеленых», которую он 
возглавляет.

По словам Удальцова, вполне возможно, 
что для определения единого кандидата необ-
ходимо будет провести внутренние праймериз. 
С этим мнением согласны и другие оппозицио-
неры. Так, блогер Олег Козырев, работавший 
в штабе Чириковой на выборах в Химках, на-
писал в своем ЖЖ: «По счастью, к выборам 
в Московскую область в этот раз оппозиция 
готова лучше, чем раньше. Во-первых, есть 
опыт кампании в Химках — первой волонтер-
ской масштабной кампании. Опыт и ошибок, 
и правильных решений — опыт бесценный, и 
этот опыт поможет на выборах в области.

Во-вторых, опыт выборов в КС — создана 
прекрасная технология прозрачных прайме-
риз. Есть реальный путь поиска и выдвижения 
единого кандидата. Я был бы рад, если бы на 
таких праймериз приняли участие Чирикова, 
Навальный, Мария Гайдар, Милов, Тор, Гудков, 
Митрохин. Это не значит, что все эти кандидаты 
мне равно близки, но я бы считал удачей, если 
бы хотя бы большинство из них согласились 
принять участие в праймериз».

Правда, никто из перечисленных канди-
датов на данный призыв Козырева пока не 
откликнулся.

Анастасия РОДИОНОВА.

ОППОЗИЦИЯ ОБЪЕДИНИТСЯ 
В ПОДМОСКОВЬЕ?

Сергей Удальцов 
надеется, что 
«химкинская ошибка» 
не повторится.

Это фото из 
Вьентьяна 
Дмитрий Медведев 
припостил  
в «Фейсбуке».
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СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ
«Я думаю, что губернатор знал о буду-

щем назначении, такие вещи неожиданно 
не делаются. Но Шойгу не подал вида, все 
эмоции держал в себе. А вот в министер-
ствах сейчас страшный переполох: в прави-
тельстве отставки точно не ожидали», — об 
этом «МК» рассказал источник, близкий к 
администрации области.

Сергей Шойгу проработал на посту гу-
бернатора 6 месяцев и за это время главным 
образом показал себя активным финансовым 
лоббистом. «Шойгу оказался первым, кто благо-
даря своему политическому весу поднял тему 
«рейдерского захвата» Московской области и 
потребовал варианты компенсации: поменять 
место уплаты НДФЛ, списать долг региона, ком-
пенсировать прирезку части области к Москве, 
причем с перспективой на будущее», — говорит 
директор региональной программы Независи-
мого института социальной политики Наталья 
Зубаревич. Среди других запомнившихся дел 
губернатора эксперт называет новую команду 
довольно молодых профессионалов, а так-
же неожиданные затеи вроде парка России 
— страны в миниатюре. При этом говорить о 
том, что губернатор на долгий строк задал не-
кий положительный вектор развития региона, 
Наталья опасается: «Новая метла метет по-
новому, и говорить о том, что все инициативы 
Шойгу будут реализованы, не приходится. Если 
придет новый человек, Подмосковье ожида-
ет еще один год длительной перезагрузки и 
неопределенности».

Важной инициативой на посту губернатора 
стали земельные предложения Сергея Шойгу. 
Чиновник предложил повысить бюджет обла-
сти за счет повышения налогов и штрафов на 
сотни тысяч гектаров неиспользуемых сель-
хозземель. Аргументы выглядели убедитель-
но: собственники покупают (берут в аренду) 
участки за бесценок, переводят в категорию 
под строительство, затем продают по спеку-
лятивной цене, в десятки раз превышающей 
изначальную стоимость. Переведенную зем-
лю застраивают коммерческим жильем либо 
устраивают другой сверхприбыльный бизнес, 
при этом область с этой прибыльной схемы по-
лучает одни убытки — в виде нагрузки на инфра-
структуру от нового жилья. Правительство РФ 
в целом одобрило предложения губернатора, 
но конкретных совместных решений чиновники 
пока не выработали.

Интересно, что критика инвесторов, про-
дающих земли по высокой рыночной цене, 
распространилась и на Министерство обо-
роны. «Мало того что за аренду этих земель 
область не получает средств, так ведомства еще 
и ими приторговывают. Включите телеканалы 
— перманентная реклама: «Продается земля, 
обращаться в Минобороны, телефон…» Счи-
таю, каждый должен заниматься своим делом. 
Минобороны — Родину защищать. Если этим 
ведомствам столько земли не нужно для испол-
нения своих функций, то следует перевести ее 
в ведение Федерации или региона», — сказал в 
августе губернатор в интервью «Итогам». Затем 
Шойгу обратился в правительство с просьбой 
приостановить торги по земле, объявленные 
министерством, до решения, которое примет 
относительно этой земли правительство. Всего, 
по данным губернатора, в области около 200 000 
га федеральной земли; на торги с начала года 
Минобороны выставило более 3000 га. 

По поводу другого важного дела — пере-
дачи военных городков в область, за что се-
рьезно взялись в Подмосковье, — губернатор 
с министром обороны уже откровенно ругался. 
После всех поручений президента завершить 
передачу еще до 15 июля оказалось, что сотни 
военных городков все еще находятся в веде-
нии Минобороны и к отопительному сезону не 
готовы, потому что правительство вроде бы не 

выделяет денег. Теперь, после кадровой пере-
становки, экс-губернатор сам будет решать 
задачи, в провале которых так резко обвинял 
бывшего министра.

СМОТРИТЕ, КТО ОСТАЛСЯ
Исполняющим обязанности губерна-

тора Подмосковья пока оставлен вице-
губернатор Руслан Цаликов.

«По закону и.о. должен назначить прези-
дент, но так как Сергей Кужугетович уже при-
ступил к исполнению обязанностей министра 
обороны, его работу пока исполняет Руслан 
Хаджисмелович», — рассказали «МК» в пресс-
службе губернатора. Выбирать главу региона 
жители Подмосковья будут в сентябре 2013 
года.

Источники «МК» разошлись во мнениях, 
назначат ли Цаликова «окончательным» ис-
полняющим обязанности либо Сергей Шойгу 
заберет его с собой. «Руслан Цаликов, которого 
экс-губернатор привел из МЧС, известен как 
человек, которому Шойгу всецело доверяет, на 
которого может положиться. Это прекрасный 
финансист и хозяйственник, который действи-
тельно двигает процесс. Если перед ним ставят 
задачу, он ее всегда выполняет. Будет стран-
но, если такого человека министр обороны не 
возьмет в новую команду», — говорит источник, 
близкий к правительству Московской области. 
По его словам, отношение к Цаликову в прави-
тельстве хорошее, он со всеми на дружеской 
ноге. С другой стороны, останется «человек 
Шойгу» на посту исполняющего обязанности 
или нет, зависит от того, насколько захочет 
новый министр обороны «присутствовать в 
области».

Пока же определенно можно сказать только 
одно: если Сергей Шойгу и Руслан Цаликов 
— полные единомышленники — останутся на 
своих нынешних постах, множество проблем 
Министерства обороны (программа по строи-
тельству жилья для военных, военные городки) 
удастся решить в самые короткие сроки. 

Алина ФАДЕЕВА.

Призрак неэффективности бродит по Рос-
сии. А за мной так вообще гонится по пятам.

Родилась я в селе, в Воронежской области. 
Черноземы лучшие в стране. Но сельское хозяй-
ство, вместе с крестьянством, последние двад-
цать лет считается неэффективным. Вот тебе и 
«стеной стоит пшеница золотая»!.. Готовьтесь, 
ВТО нас накормит от пуза — пищевыми добав-
ками. И мы, дорогие россияне, тоже загранице 
поможем: превратим родимые черноземы в 
«адские рудники», будем добывать в Воронеж-
ской области никель (нашей стране абсолютно 
не нужный, 95 процентов идет на экспорт) и 
вдыхать пары серной кислоты.

Закончила я исторический факультет педин-
ститута. Можно сказать, «факультет ненужных 
вещей». Его закрыли. Ну сами подумайте, зачем 
детям «быдла» (а кто еще в неперспективных 
деревнях мог остаться) история? В конце концов, 
нашей стране всего двадцать лет, как просто-
душно заметил в свое время президент Дмитрий 
Медведев. Чему тут учить? А предыдущие эпохи 
удобно осваивать по телесериалам. Дешево, 
эффективно.

Немецкий юрист Генри Пикер протоколиро-
вал застольные беседы Гитлера, потом выпустил 
свои записи отдельной книгой. В апреле 1942 
года фюрер раздавал указания на тему «как 
нам обустроить Россию». Пикер записывал: «С 
точки зрения шефа, было бы разумнее уста-
новить в каждой деревне громкоговоритель, 
чтобы таким путем информировать людей о 
новостях и дать им пищу для разговоров; это 
лучше, чем допустить их к самостоятельному 
изучению политических, научных и т.п. сведений. 
И пусть никому не приходит в голову передавать 
покоренным народам по радио сведения из их 
прежней истории. Передавать следует музыку 
и еще раз музыку! Ибо веселая музыка способ-
ствует прилежной работе».

Нет, на дворе вовсе не 1937 год, о чем 
так любят кричать оппозиционеры, а боевой 
1942-й.

Идем дальше. Теперь неэффективным 
Минобразования признало весь Воронежский 
пединститут. Его, надо полагать, закроют. А что 
взамен? Церковно-приходские школы? Кто детей 
учить будет? Утром патриарх Кирилл, вечером 
Андрей Малахов? Все просвещение упирается в 
телевизор, как при немецкой оккупации в гром-
коговоритель. Между прочим, нам все время 
демонстрируют (чуть ли не половина новостных 
передач этому посвящена) жизнь Соединенных 
Штатов. Во всех подробностях: их нравы, быт, 
политика, артисты и пр. США, надо полагать, 
наша метрополия? Они нам что, план спустили по 
своему присутствию в медийном пространстве? 
И про самих себя уже нечего сказать?

Тут уж, конечно, не до истории и националь-
ной культуры. Кстати о культуре. Литинститут, 
в котором я училась, тоже признан неэффек-
тивным. (Ну просто вся жизнь коту под хвост!) 
Переводчики, прозаики, поэты, драматурги, 
публицисты в нашем молодом государстве — не-
позволительный «балласт», который следует не 
только сбросить с корабля истории, но и непре-
менно утопить и две гвоздички вослед не бро-
сить. Правильно, а то еще «найдется щелкопер, 
бумагомарака, в комедию тебя вставит… Чина, 
звания не пощадит, и будут все скалить зубы и 
бить в ладоши».

Дабы писатели не вякали из своего ста-
ринного особняка на Тверском бульваре, надо 
признать сей инкубатор свободомыслия не-
эффективным. «Дом Герцена» сжечь, якобы по 
халатности, поохать над трагической судьбой 
исторического памятника, да и воткнуть на это 
место небоскреб. И сдать под офисы. Или пар-
ковку многоэтажную устроить. А чтобы эстеты 
не ныли по «Москве уходящей», упразднить и 
неэффективный архитектурный институт. Зачем 
нам собственные инженеры-проектировщики, 
если их можно завезти из-за границы? Уже вовсю 
идут разговоры, что пилотов российских нет, 
надо брать на работу иностранцев. Надо по-
лагать, что этой великой идее предшествовало 

закрытие отечественных летных училищ и раз-
гром авиапрома. Или как?

Правит нами «тайный русофил Путин» (ха-
рактеристика Александра Проханова). Наш хи-
тромудрый президент так глубоко прячет свои 
сокровенные симпатии, что о них практически не-
возможно догадаться, несмотря на ежедневное 
телевизионное облучалово. Потому что местный 
народец вместе со своей историей, культурой, 
литературой «подчищается», а царю с боярами 
уже готовят новых подданных. Кто готовит? Да 
наши «новые» писатели.

В Думе или в Совете Федерации ткните 
пальцем в любого «всенародно избранного», и 
вероятность промахнуться минимальна — пи-
сатель! Хотя и «Литинститутов не кончал». Если 
парламентарий принадлежит к «партии власти», 
то за ним обязательно числится апология соб-
ственного величия — мол, лидером и государ-
ственным деятелем я чувствовал себя с пеленок. 
В застой наша прогрессивная общественность 
критиковала так называемую «секретарскую 
литературу». Зато теперь все заполонила ли-
тература пресс-секретарская, повествующая 
«о людях хороших».

Как правило, наши великие законодатели 
еще и кандидаты или доктора наук, а также аффи-
лированные лица, влияющие на работу заводов, 
шахт, пароходов… В общем, сногсшибательные 
таланты, соль солей земли русской.

И все у них в жизни замечательно, только 
народишко бракованный попался. Об этом еще 
простодушный Игорь Юргенс повествовал: «Мо-
дернизации России мешают русские — основная 
масса наших соотечественников живет в про-
шлом веке и развиваться не хочет...»

И вот, видно, пришла пора наполнить необъ-
ятные просторы «от южных морей до полярного 
края» людьми, более годными для прогресса. 
Члены Совета Федерации Ильяс Умаханов, Вла-
димир Джабаров, Вячеслав Фетисов внесли 
законопроект об установлении упрощенного 
порядка приема в российское гражданство. Не 
надо будет ни вида на жительство, ни знания язы-
ка, ни срока проживания на территории РФ. Кто 
же эти счастливцы? Все, кто были гражданами 
СССР, а также прямые потомки родившихся в Со-
ветском Союзе и Российской империи. Сильный 
ход, что и говорить.

Тем временем от нашей шибко эффектив-
ной власти, от кремлевцев-русофилов коренные 
жители разбегаются по заграницам. По данным 
«Ромира», доля желающих эмигрировать среди 
молодежи в возрасте 18—24 лет достигла 48%. 
То есть каждый второй готов искать счастья на 
чужбине. А молодые ученые бегут из России мас-
сово. Большой скорби по этому поводу власти не 
испытывают: на место неэффективных «местных» 
теперь заедут новые граждане — узбеки, таджи-
ки, киргизы, азербайджанцы, неважно кто.

Британский институт Legatum недавно 
опубликовал рейтинг процветающих стран. 
Измеряли материальное богатство и личное 
благополучие. Россия на почетном 66-м месте, 
динамика — отрицательная, падение на семь 
пунктов. Хотя у англичан все измерительные 
приборы зашкалили, если бы они применили 
их к отдельно взятым чиновникам. Взять эф-
фективность одной из «юбок Сердюкова», вчера 
отправленного в отставку. Пресса сообщала: «Во 
время обыска в 13-комнатной квартире Евгении 
Васильевой силовики обнаружили полторы ты-
сячи изделий. Они хранились в 5 кейсах. Чтобы 
переписать и пронумеровать все драгоценности, 
сотрудникам правоохранительных органов по-
требовалось несколько дней».

А вы говорите — писатели! «Писатели» нуж-
ны, чтобы переписывать ювелирные изделия, 
заработанные непосильным трудом.

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ! Не пропустите, 
в книжные магазины поступила книга Лидии 
Сычевой «Русь в ожидании варягов».

ЭТИ НЕЭФФЕКТИВНЫЕ РУССКИЕ
Идеи у властей чем дальше, тем безумней

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   7 ноября 2012 года  стр. 

Некоторые из них сейчас проходят 
по громкому делу «Оборонсерви-
са», послужившего причиной от-
ставки министра, о чем открыто 

заявил Владимир Путин. Очевидно, что уже 
обнародованные эпизоды этого дела — лишь 
верхушка айсберга. Хотя еще в 2008 году, когда 
в структуре Минобороны создавалось акционер-
ное общество, было очевидно, что делается это 
из коммерческого интереса конкретных чинов-
ников к огромной собственности, находящей в 
ведении военного ведомства, — об этом не раз 
писал «МК».

Более того, реформирование армии прово-
дилось исключительно с оглядкой на эти активы. 
Других логичных причин для ликвидации учебных 
вузов в столице, переноса Главного штаба ВМФ 
в Петербург и множества других решений, завя-
занных на недвижимость, просто нет (во всяком 
случае, никто из аналитиков разумных аргументов 
с военной точки зрения привести не может).

В результате сложилась ситуация, когда все 
финансовые потоки, на которых раньше «корми-
лись» некоторые генералы, оказались переклю-
чены на созданные Сердюковым коммерческие 
структуры. Поначалу наверху это не вызывало 
особых опасений — ведь финансиста Сердю-
кова и назначили министром для того, чтобы он 
навел в армии финансовый порядок. Но затем 
стало очевидно, что по части улова в «мутной 
воде» генералы были всего лишь рыбачками-
любителями по сравнению с «китобоями» из 
команды Сердюкова.

О личных перспективах бывшего министра в 
рамках уголовного дела «Оборонсервиса» мож-
но пока лишь догадываться. С одной стороны, 
представитель СК Владимир Маркин осторожно 
намекает, что бывший теперь Сердюков «конечно, 
будет допрошен, если для этого будут основания». 
Но допросить — не значит обвинить.

С другой стороны, теоретически из свиде-
теля Сердюков легко может превратиться в под-
следственного. Правда, для таких радикальных 
решений в нашей стране требуется воля высшего 
руководителя. Мотивов при этом у Путина может 
быть как минимум два: выгонять федеральных 
чиновников (даже проворовавшихся) с позором 
он не любит, но личные связи (о которых уже писал 
«МК») в окружении президента могут заставить 
его нарушить это правило.

    
Во всей этой истории наибольшее сочув-

ствие вызывает новый министр обороны. В пост-
советской истории России эту должность можно 
считать фактически расстрельной. Ни у одного 
из уходящего по своей или же чужой воле с это-
го поста министра в дальнейшем уже не было 
серьезного политического будущего.

Сергею Шойгу придется проводить санацию 
оборонного ведомства от кадров Сердюкова и 
внедренных им коммерческих схем. Именно этим, 
возможно, продиктовано решение Верховного 
главнокомандующего назначить популярного 
чиновника. Это очередная попытка добиться от 
военных лояльности к власти, так как, несмотря 
на многочисленные повышения зарплат, они 
все еще без энтузиазма относятся к правящему 
режиму. В этой ситуации лучшую кандидатуру, 
чем Сергей Кужугетович, найти сложно. Шойгу 
привык действовать в экстремальных условиях 
без оглядки на звания, должности и заслуги.

Очень похоже, что первым кандидатом на 
увольнение в военном ведомстве может стать 
тайный Герой России, непосредственный 

исполнитель реформ, нынешний начальник Ген-
штаба Николай Макаров. У военных давно вызыва-
ла изжогу его нарочитая готовность оправдывать 
любые сомнительные с военной точки зрения 
распоряжения Сердюкова и его команды.

Вступая в должность, новый министр обо-
роны уже противопоставил свою позицию по-
зиции предшественника. Бальзамом на душу 
офицерскому корпусу легли его слова о том, 
что он собирается опираться на военных как на 
основной интеллектуальный ресурс в управлении 
Вооруженными силами.

Подход, безусловно, верный. Вопрос только 
в том, остался ли этот ресурс после десятилетий 
бессмысленного и беспощадного реформиро-
вания Российской армии. Огромное количество 
профессионалов были уволены или ушли под 
давлением, в частности, из-за несогласия с во-
люнтаризмом Сердюкова. Заполнить все вакант-
ные должности имеющимися компетентными 
управленцами не представляется возможным. 
Поэтому Шойгу остается либо растить новых — 
на что уйдут годы,  либо  приводить своих людей, 
либо призывать под свои знамена уволенных 
предшественником опальных генералов.

Проще говоря, простых решений для нового 
министра здесь не ожидается. Факт остается 
фактом — главный спасатель России теперь 
пришел на помощь армии. 

Ольга БОЖЬЕВА,  
Игнат КАЛИНИН.

МИНИСТР УВОЛЕН,  
НО ДОПРОСЫ ОСТАЛИСЬ

SOSЕДИ

В Грузию вернулся беглый экс-министр 
МВД Бачо Ахалая. Он заявил, что новые 
власти преследуют его по политиче-
ским мотивам, но он готов ответить 
на все вопросы следствия, так как 
не чувствует за собой никакой вины. 
Ахалая покинул Грузию сразу же после 
победы на выборах оппозиционной 
коалиции «Грузинская мечта». Его воз-
вращение — сильный пиар-ход, выгод-
ный единомышленникам президента 
Саакашвили. 

Ахалая, один из ближайших сподвижников 
Саакашвили, покинул Грузию вместе с братом 
Давидом, в последнее время занимавшим пост 
замминистра обороны и также обвинявшимся 
оппозицией в многочисленных преступлениях. 
По слухам, братья находились в Турции, от-
куда хотели (но почему-то не могли) выехать 

в Европу или США. Сторонники премьер-
министра Бидзины Иванишвили заявляли, что 
намерены требовать выдачи функционеров 
прежней власти, против которых выдвинуты 
серьезные обвинения. 

Бачо Ахалая совершил поступок, кото-
рому сложно пока дать однозначную оценку. 
С одной стороны, его возвращение выгля-
дит как акт мужества и свидетельство его 
невиновности. В «Фейсбуке» он пишет, что 
«Грузинская мечта» развернула против него 
«грязную клеветническую кампанию». С другой 
стороны, очевидно, что то, в чем обвиняется 
Ахалая, доказать будет очень трудно. Ведь 
лично он заключенных не пытал. Пытали его 
подчиненные, а они могли делать это и по 
собственной инициативе. 

Это хорошо понимают грузинские правоза-
щитники. Так, председатель организации «Быв-
шие заключенные для защиты прав человека» 

Нана Какабадзе заявила, что у бывших властей 
было достаточно времени, чтобы уничтожить 
улики против Ахалая и других высокопоставлен-
ных функционеров. По ее мнению, экс-министр 
МВД пока не ощущает угрозы, так как новая 
прокуратура пока не заработала. Он использует 
переходный период для того, чтобы воодуше-
вить своих сторонников. 

Действительно, бегство «столпов» уходя-
щего режима грозило полной деморализацией 
рядовых функционеров, которые не могли вслед 
за ними бежать на Запад: у них там ни денег, ни 
связей. Они там никому не нужны, в отличие от 
экс-министра обороны Шашкина — личного 
протеже сенатора Маккейна. 

А будучи лишены защиты и гарантий со 
стороны бывших начальников, «рядовые» могут 
наговорить лишнего следователям. Очевидно, 
что ситуацию надо было спасать. 

Кстати, по словам нового главного про-
курора Грузии Арчила Кбилашвили, уголовное 
преследование бывшего министра внутренних 
дел еще не начато. «Будут соответствующие до-
казательства и факты, тогда и начнем», — заявил 
он газете «Алиа». Правда, бывший омбудсмен, 
а ныне министр по исполнению наказаний, про-
бации и юридической помощи Созар Субари 
считает, что для ареста Ахалая достаточно тех 
материалов, которыми располагает он лично 
и которые доказывают вину Ахалая в убийстве 
семерых заключенных. Несколько лет назад, 
когда Субари был главным правозащитником 
страны, а Ахалая возглавлял департамент по 
исполнению наказаний в минюсте, вспыхнул 
тюремный бунт, во время подавления которого 
7 человек были убиты. Как заявил Субари, в то 
время детально расследовавший это дело, бунт, 
которому предшествовали пытки заключенных, 
был спровоцирован самим Ахалая. 

Не исключено, что в ближайшее время Аха-
лая может быть вызван на допрос. Тем не менее 
пути к отступлению для него и других членов 
команды Саакашвили пока открыты. Мало кто 
обратил внимание на сообщения информа-
гентств о новом указе Саакашвили «О внесении 
изменений в указ «О правилах обслуживания 
высокопоставленных чиновников и офици-
альных делегаций иностранных государств в 
аэропортах Грузии», а зря. Этим указом охрана 
правительственного терминала Тбилисского 
международного аэропорта передана Государ-
ственной службе специальной охраны, которая 
подчиняется непосредственно президенту. 
Сотрудникам охраны правительственного тер-
минала также повышена зарплата. Начальник 
службы будет получать 1,5 тысячи лари (около 
900 долларов), начальник отдела — 1,3 тысячи 
лари (около 783 долларов), рядовой сотрудник 
— 500 лари (около 301 доллара). К этому надо 
присовокупить и указ Саакашвили о продле-
нии на год сроков действия дипломатических 
паспортов для бывших чиновников.

Так что для тех, кто пожелает покинуть то-
нущий корабль, — бежать подано. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Лидия СЫЧЕВА,  
писатель и журналист
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БЕЖАТЬ ПОДАНО
Зачем в Грузию вернулся экс-министр МВД? 

ЦАЛИКОВ Руслан Хаджисме-
лович родился 31 июля 1956 
года в Орджоникидзе Северо-
Осетинской АССР. В 1983 г. 
окончил Северо-Осетинский 

государственный университет им. Хетагу-
рова, а в 1983 г. — аспирантуру Московского 
института народного хозяйства им. Плеха-
нова. Специальность по образованию — 
экономист. Кандидат экономических наук, 
заслуженный экономист Российской Феде-
рации, действительный государственный 
советник Российской Федерации I класса.
Руслан Цаликов познакомился с Сергеем 
Шойгу в 1991 году, когда произошел сход 
лавины на Военно-Грузинской дороге. Шойгу 
тогда привез группу спасателей, а Цаликов в 
Северной Осетии возглавлял министерство 
финансов. Позже Шойгу привлек Руслана 
Цаликова к совместной работе в рамках 
смешанной контрольной комиссии по урегу-
лированию грузино-осетинского и грузино-
абхазского конфликтов. А в 1994 году он 
предложил ему перейти в МЧС России.
Первая должность Цаликова в МЧС — началь-
ник Главного финансово-экономического 
управления. С 2000 по 2005 годы он был 
заместителем Шойгу, а в 2007-м — его 
первым замом. После назначения Шойгу 
губернатором Московской области Руслан 
Цаликов заявлял «МК», что готов и дальше 
следовать за своим шефом без раздумий, 
что вскоре и произошло — с 17 мая 2012 года 
и до последнего времени он занимал пост 
вице-губернатора Московской области.

Бачо Ахалая в должности министра 
обороны Грузии встречается с генсеком 

НАТО Расмуссеном.
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Несколько лет назад субботним утром, 
проходя мимо Театра русской драмы, я услышал 
запах свежезарезанной свинины: в центр Киева 
съехались селяне из соседних областей, чтобы 
поторговать на стихийном рынке практически 
на Крещатике. Судя по оживлению, царящему 
на улице, превратившейся в базар, пришедших 
киевлян это никак не пугало — наоборот, они с 
радостью торговались за лишний шматок сала. 
Те, кто был среди покупателей этого базарчика, 
уверен, сами недавно приехали из сел. И для них 
не было ничего особенного в том, чтобы купить 
свининки из грузовичка прямо в центре еще не 
до конца познанного ими города.

После «оранжевой революции» в Киеве 
случился бум украинской музыки. Одна из таких 
групп — «Плач Еремеи» — написала песню со 
следующими словами: «Скоро придет осень, и 
мы все разбежимся по русифицированным го-
родам…» А один из львовских интернет-форумов 

провел опрос среди своих пользователей — на 
вопрос: «Комфортно ли вам в русифицирован-
ных городах?» — большинство ответило: «Кате-
горически нет». Но из этого вовсе не следует, что 
форумчане предполагают уехать к себе домой 
после получения образования. Однозначность 
их ответа свидетельствует, что они будут пытать-
ся переделать эти «русифицированные города» 
сообразно своим представлениям.

Прошедшие 28 октября парламентские 
выборы показали, что этот процесс уже вовсю 
идет. В колыбели русской цивилизации, «втором 
Иерусалиме» — городе Киеве, — неонацист-
ская партия «Свобода» получила более 17% 
голосов киевлян. А в двух городских округах 
(один из которых в центре) ее представители 
взяли более 27% и оказались победителями. 
То есть почти каждый пятый прописанный в 
городе житель проголосовал за сторонников 
идеологии Бандеры—Шухевича и их лозунги, 
самые безобидные из которых: «Слава нации 
— смерть врагам!», «На ножи!», «Не дрогнет 
рука!», «Украина для украинцев!».

По этому поводу украинский МИД уже 
услышал озабоченность правительства Из-
раиля и ряда антифашистских организаций 
по всему миру. Для самого же исторического 
Киева такое голосование сродни победе партии 
североирландских сепаратистов «Шинфейн» 
в Лондоне.

Вскормленная на деньги спонсоров Партии 
регионов, «Свобода» 5 лет назад была призвана 
отрывать голоса у основных оппонентов «ре-
гионалов» — Блока Юлии Тимошенко и «Нашей 
Украины» Виктора Ющенко. На парламентских 
выборах 2006 и 2007 гг. она не очень справилась 
с поставленной задачей, получив 0,36% и 0,76% 
соответственно. Взлет популярности «Свободы» 
произошел на местных выборах 2009—2010 гг. 
и касался только Западной Украины — в Терно-
поле, Ивано-Франковске, Львове эта партия 
стала местной властью. Спустя всего два года 
«понаехавшие» из числа «новых киевлян» вывели 

украинских фашистов на третье место по Киеву, 
обойдя даже Партию регионов. «Франкенштейн» 
победил своего создателя в столице.

Как такое произошло?
Помимо искренних сторонников фашист-

ских недобитков избиратели «Свободы» вы-
бирали по принципу протестного голосования 
— кто убедительнее всего скажет «нет» «до-
нецким» — и довыбирались… По их логике, если 
можно переманить депутата от «Батькивщины», 
то фашистов уж точно ничем не переманишь на 
сторону Януковича. Они действительно хотят 
переделать русскокультурный Киев под свои 
местечковые стандарты, в которых нет места 
не только Януковичу, но и Булгакову, и Столы-
пину, Гоголю и Васнецову, Виктору Некрасову 
и Бердяеву, Врубелю и Вертинскому.

Что же делать в этой ситуации оставшим-
ся в Киеве русским и другим неравнодушным 
гражданам, не приемлющим нацизм ни в какой 
его форме?

Хочется верить, что хотя бы такой неверо-
ятный процент «Свободы» отрезвит русское 
движение на Украине, заставив действовать. 
Надо объединяться на общегражданских прин-
ципах и идти единым блоком «Мы — киевля-
не!» в следующий Киевский городской совет, 
выборы которого состоятся уже следующим 
маем. Получать свои пусть 10 процентов, но 
иметь возможность влиять на принятие решений 
внутри городской власти — с тем чтобы улицы 
города не переименовывались в честь Бандеры, 
Мазепы и Петлюры. В такой блок, уверен, на 
фоне результата «Свободы» согласятся войти 
многие известные деятели культуры — киевские 
писатели, режиссеры, актеры, которые оста-
ются моральными авторитетами для многих 
настоящих киевлян, да и некоторые неожиданно 
проигравшие кандидаты от бизнеса.

В противном случае русский мир рискует 
остаться без Киева. И как бы ни было это печаль-
но, проживет и без него — как живет правосла-
вие без Иерусалима и без Айя-Софии...

Однако ни о каких конкретных примерах 
нарушений в Раде не говорилось. В ответ на 
критику со стороны оппозиционеров спикер 
Владимир Литвин пояснил: до вынесения кон-
кретным судом решения о виновности либо не-
виновности должностного лица Рада не вправе 
обнародовать ни одну из многочисленных фа-
милий, внесенных в проект постановления. «Вы 
б еще один пункт записали: о сформировании 
«революционной тройки»! Вот тогда можно было 
бы судить всех и вся…» — съязвил он.

Насчет пересчета голосов в пяти одно-
мандатных округах, где подсчет голосов был 
наиболее скандален, тоже пока не все ясно. 
Центризбирком заявил о готовности обратиться 
к парламенту с предложением назначить новые 
выборы в этих пяти проблемных округах. Но Лит-
вин считает это предложение «некорректным». 
Два таких округа расположены в столичном 
регионе, еще два в Черкассах и Черкасской 
области, а самый «взрывоопасный» (где чуть 
было не вспыхнули массовые волнения) — в 
Первомайске Николаевской области. 

Тем временем в стане оппозиции обсужда-
ется идея «обнуления списков». Говорят, будто 
ее предложила… Юлия Тимошенко. Суть про-
екта — в синхронном отказе всех кандидатов 
оппозиционных партий и списочников, и мажо-
ритарщиков от участия в работе Рады седьмого 
созыва. В случае непроведения пленарных 
заседаний в течение 30 дней президент Виктор 
Янукович вправе распустить Раду. Специально 
подчеркну: разгонять парламент, где провласт-
ное большинство будет таким же влиятельным, 
как в Раде теперешнего, 6-го созыва, Виктор 

Федорович отнюдь не обязан. Кроме того, кан-
дидаты, победившие в мажоритарных округах, 
тоже могут «восстать» против своих партийных 
поводырей. И дерзновенный план «утереть нос 
гнусным фальсификаторам» обернется… сами 
понимаете чем.

Пока в штабах УДАРа и «Свободы» на сло-
вах соглашаются с союзниками по будущей 
демкоалиции. Свободовцы даже хвастливо 
объявили: в случае назначения президентом 
Януковичем повторных выборов их объединение 
наберет… вдвое больше голосов, нежели 28 
октября. Напомню: пока фракция Олега Тягны-
бока будет четвертой по численности, опережая 
фракцию Компартии.

Лидер Компартии Петр Симоненко на-
звал приход в парламент «нацистской партии» 
Тягныбока следствием покровительства оной 
«определенными бизнес-кланами». По словам 
Петра Николаевича, некоторые из олигархов, 
помогавших «Свободе» в период подготовки к 
выборам, имеют статус народных депутатов. 
Некоторым политологам, впрочем, появление 
в политэлите ярко выраженных националистов 
представляется… хитрым ходом администра-
ции президента Януковича. С помощью этого 
аргумента президент… усилит собственные 
позиции на переговорах о цене российско-
го газа. Переговорщикам из ОАО «Газпром», 
мол, станет понятнее, насколько многообразна 
Украина как независимая держава и как ее за-
конно избранный глава печется о мире и со-
гласии внутри общества, изо всех сил уберегая 
страну от раскола.

Олег БАЗАК.
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Послушаем сначала прези-
дента Барака Обаму. «Это мои 
последние дебаты. Это мое по-
следнее выступление… Это мое 

последнее интервью…» Все «последнее» ради 
того, чтобы его президентство не стало по-
следним, не прервалось 6 ноября. Ради этого он 
забросил Белый дом и буквально переселился 
в президентский лайнер. Даже джоггингом он 
занимается на борту самолета. Без пиджака, 
без галстука, с засученными рукавами сорочки. 
Президент то и дело пьет чай с медом. Его голос 
сел, он охрип, стал скрежещущим. В отелях, где 
он останавливается, он первым делом бежит 
в фитнес-центры. Главное сейчас — голос и 
выправка.  

Один из помощников Обамы, Дэн Пфайф-
фер, возглавляющий службу коммуникаций Бе-
лого дома, говорит о своем боссе: «Уверенности 
у Обамы всегда хватает, но сейчас он впервые 
ощутил свою политическую смертность. И это 
взбодрило его больше, чем что-либо». Очень 
меткое психологическое наблюдение!

В городке Мерримак, штат Нью-Гэмпшир, 
президент заглянул в ресторан с символиче-
ским названием «Common Man» («Обыкновен-
ный человек»). Там он встретил обыкновенную 
женщину с двумя обыкновенными дочерьми, 
как у него. (Я имею в виду: двумя, но уже нео-
быкновенными Малией и Сашей.) Совпадение 
оживило президента.

— Дочерей никто не может победить! — 
воскликнул он. — Они все равно любят тебя. 
Они все равно обаяшки!

Остановился Обама и в кафетерии для слу-
жащих отеля-казино «Белажио» в Лас-Вегасе. 
Именно для служащих, а не для игроков с боль-
шими кошельками. Президент поздоровался с 
уборщицами и поварами, поговорил с ними об 
их житье-бытье. В Кливленде на рынке Вест-
Сайда президент разговорился с уличным про-
давцом жареных цыплят. На вопрос, как идут 
дела, продавец ответил: «Ужасно, с тех пор 
как вы появились». Обама растерялся. Он вос-
принял слова продавца так: «Ужасно, с тех пор 
как вы появились в Белом доме». Но уличный 
продавец имел в виду совсем другое, а именно, 
что президентская кавалькада отсекла его 
прилавок от прохожих. У президента отлегло 
от сердца. В Вашингтоне президент обедал 
в одном из городских ресторанов с предста-
вителями его партии в «шатающихся» штатах, 
от голосования которых зависит его победа. 
Обедающие «партийцы» выиграли свое право 
делить хлеб-соль с президентом в лотерее. 
Обама хорошо подготовился к этой встрече. Он 
знал по имени не только самих «партийцев», но 
и членов их семей, в особенности детей.

До начала голосования оставались счи-
таные часы…

Не знаю, в тот ли самый момент или нет, 
когда Обама облегчал свое надорванное горло 
чаем с медом, тем же самым занимался его со-
перник Митт Ромни, который даже превзошел 
президента в речеговорении. Он агитировал за 
себя даже в день выборов — 6 ноября. В само-
лете Ромни, который тоже стал его вторым до-
мом в период выборов, хранились «полезные» 
для экс-губернатора продукты питания — фи-
сташковое масло, мед и белый хлеб, из которых 
он мастерит свои регулярные сэндвичи. 

Ромни был на ногах уже в пять часов утра. 
Он обзванивал своих ближайших помощников 
и занимался утренней зарядкой. Ворчал на со-
трудников секретной службы, не позволявших 
ему заглядывать в «Макдоналдсы». Зарядкой он 
занимался при помощи эллиптической машины. 
Одна находилась постоянно в его самолете. Ее 
устанавливали и в его гостиничных номерах.

Все чаще сторонники Ромни «из толпы» 
называют его «господином президентом». Но, 
возвращаясь в свой самолет и садясь в кресло, 
подголовная подушечка которого вышита в 
красные и белые цвета, он понимает, что он все 
еще лишь «господин губернатор». Для Ромни, 
которому сейчас 65 лет, это вторая и последняя 
попытка стать президентом. В 2008 году он 
проиграл республиканские праймериз сенато-
ру Маккейну. Впрочем, если учесть и неудачную 
попытку его отца Джорджа стать президентом, 
это уже третий заход династии Ромни.

— Сторонники Обамы скандируют: «Еще 
четыре года!» А я говорю: «Еще четыре дня, 
и президентом стану я», — говорит Ромни, 
митингуя в Вест-Честере.

Толпа подхватывала его слова:
— Еще четыре дня! Еще четыре дня!
Он и его окружение — тоже мечтатели 

— мечтают о том, как пройдет их «День №1» в 
Белом доме, деля еще не убитого медведя.

«Он чувствует, что президентство находит-
ся от него на расстоянии вытянутой руки», — 
говорит о Ромни его помощник Эри Феристром. 
Но Ромни не прыгает от радости до потолка! Он 
сдержан. Ему чужда эмоциональность Билла 
Клинтона. Он предпочитает эмоциональности 
уверенность. «Быть президентом — это то еще 
дело», — говорит он.

Что ждет его на рассвете 7 ноября?
Мэлор СТУРУА.

При любой отделке важно учитывать по-
желания всех членов семьи. Мамы настаивают 
на том, чтобы дом был красивым. Папы — чтобы 
покрытие было качественным и долговечным. 
Дети хотят, чтобы родные стены радовали их 
веселым содержанием, а еще, конечно, не таили 
в себе никаких опасностей. При желании угодить 
всем сразу не так-то уж и сложно.

Итак, на что обращать внимание при выборе 
краски для деревянной поверхности? Прежде 
всего имейте в виду, что краски для внутренних и 
внешних работ различаются. К тому же краска для 
дерева, предназначенная для наружных работ, 
должна защищать поверхность от биопоражений 
(грибка, водорослей, лишайника, насекомых), 
воздействия влаги и УФ-излучения и обладать 
высокой адгезией. Для окраски древесины в на-
стоящее время в магазинах имеется достаточно 
широкий ассортимент продукции, который удо-
влетворит любого потребителя — от прозрачных, 
подчеркивающих структуру древесины пропиток 
до плотных и укрывистых красок, позволяющих 
полностью скрыть дефекты поверхности. 

Если вы собираетесь окрашивать деревян-
ные поверхности, находящиеся на улице (фасад 
дома, забор и пр.), нужно соблюдать ряд усло-
вий. Это поможет максимально эффективно 
использовать инновационные свойства краски 
или пропитки и достигнуть наилучшего резуль-
тата. Идеальная температура воздуха для таких 
работ — от +5oС до +30oС, влажность — не более 
80%. Важно, чтобы поверхность не находилась в 
зоне прямого солнечного света, так как под его 
воздействием нарушается нормальный про-
цесс высыхания материала и покрытие может 
оказаться некачественным и недолговечным. 
Рассчитывать время работы лучше так, чтобы вы-
сыхание краски не приходилось на поздний вечер 
или раннее утро: оседающая роса может также 
повредить процессу высыхания. Нельзя наносить 
фасадные материалы под дождем или снегом: 

нанесение органоразбавляемого материала 
на влажную поверхность гарантирует пузыри, 
отслоение и разрушение покрытия. 

Если речь идет об окрашивании деревянных 
поверхностей внутри помещений, то рекоменда-
ции по температуре воздуха сохраняются. Кроме 
этого следует обратить внимание, что краска 
для внутренних работ не должна содержать в 
своем составе биоцидов. В жарком помещении 
краска сохнет быстрее, что грозит появлением 
следов от инструмента, плохим выравниванием и 
образованием неравномерного покрытия. Влаж-
ность воздуха не должна превышать 70% (если 
она выше, высыхание краски может сильно за-
медлиться, что помешает нанести последующие 
слои). Избегайте сквозняков (в т.ч., созданных 
вентиляторами): они нарушают процесс пленкоо-
бразования. Не слишком хорошим помощником 
при окрашивании станут и отопительные при-
боры: неравномерно распределенное в воздухе 
тепло также может нарушить нормальное высы-
хание и правильное пленкообразование.

Так что лучшее время года для ремонта — 
теплая сухая весна или осень, прохладное, но 
не сырое лето.

Чтобы сделать выбор, нужно понять, какого 
результата вы хотите добиться. Выбирая краски, 
помните, что для наилучшего результата стоит 
использовать специально разработанные для 
деревянных поверхностей и подходящие для 
окраски фасада краски, наподобие английской 
Dulux Domus, а для деревянных поверхностей 
внутри помещения лучше использовать краски 
для древесины, предназначенные для внутренних 
работ. Если вы хотите сохранить рисунок дерева, 
стоит обратить внимание именно на пропитки: 
они дают прозрачное покрытие. У красок покры-
тие укрывистое, поэтому структура дерева будет 
не видна, но вы можете поэкспериментировать 
с обширной цветовой палитрой. 

Как мы видим, окрасить деревянные сте-
ны так, чтобы вся семья была рада, не так уж и 
сложно. Главное — правильно подобрать лако-
красочный материал и соблюдать ряд несложных 
правил при работе. Удачного вам ремонта!

Арина ПЕТРОВА.

Что лучше — квартира в Москве или 
большой и красивый дом в Подмо-
сковье? В последнее время молодые 
семьи все чаще делают выбор в пользу 
последнего. Но загородный дом — 
это всерьез и надолго, поэтому при 
создании интерьера семейного дома 
важно заранее учесть любую мелочь. 
К выбору отделочных материалов для 
ремонта нужно подходить с особой 
тщательностью. Сегодня «МК» рас-
скажет о том, как правильно выбирать 
краску для деревянных стен.

ДЕРЕВЯННЫЙ ДОМ, 
РАДУЮЩИЙ ВСЕМИ 
КРАСКАМИ ЖИЗНИ

ДОМОВОЙ

ВЫБОРЫ НАЧНУТ С НУЛЯ?
Вряд ли предложение Тимошенко — отказаться от места  
в списках — найдет отклик у оппозиционеров

В начале вче-
рашнего пленар-
ного заседания 
Верховной рады 
была создана 
специальная 
следственная 
комиссия по 
расследованию 
обстоятельств 
подсчета 
результатов 
голосования 
в отдельных 
одномандатных 
округах.

Центризбирком защищали  
от оппозиции с помощью  

ОМОНа.

Легенды мирового 
криминала
Удачливые грабители далеко не всегда счита-

лись отбросами общества. К примеру, организатор 
похищения золотого руна Ясон вошел в пантеон 
легендарных героев Древней Греции. Да и персо-
нажи сравнительно недавней истории — Сталин 
— Коба и Тер-Петросян, больше известный под 
кличкой Камо, — первоначально заработали свой 
непререкаемый авторитет налетами. А коман-
дарм Гражданской войны Григорий Котовский, 
он же «новый Пугачев» и «атаман Ада», годами 
жил по подложному паспорту и грабил банкиров, 
требуя «дать денег на революцию». За океаном 
общественное мнение тоже было весьма благо-
склонно к грабителям. С точки зрения психологии, 
ничего странного в этом нет. Старомодные налеты 
с пальбой, переодеваниями и погонями даже в 
сухом изложении газетных репортеров выглядели 
романтично. А самих грабителей публика считала 
новыми Робин Гудами.

К примеру, тысячи американцев мысленно 
желали удачи объявленному в розыск английскому 
иммигранту Эдварду Смиту, которому удалось 
в 1831 году увести у Сити-банка сумасшедшую 
по тем временам сумму — 245 тысяч долларов. 
Сочувствовала публика и знаменитому налетчику 
Джесси Джеймсу, обогатившему мировую копилку 
афоризмов фразой «не говори мне, что делать, и 
я не скажу, куда тебе идти». А Джон Диллинджер 
стал культовой персоной даже в глазах предста-
вителей государства, объявившего налетчика 
«врагом общества номер 1». В 1934 году он уму-
дрился обчистить банк именно тогда, когда там 
под охраной полиции снимался кинофильм о его 
же былых подвигах. Но и его превзошли братья 
Далтон, попытавшиеся ограбить два банка за один 
раз. После многолетнего тюремного срока один 
из них снялся в нравоучительном фильме. На его 
«коллег», правда, этот факт большого впечатления 
не произвел. 

Джентльмены идут ва-банк
Стрельба в банковских интерьерах прекра-

тилась на заре 60-х прошлого века. В солнечную 
эпоху рок-н-ролла и первых телесериалов банки 
«брали» люди изобретательные и остроумные. 
«Убытки значительны, улики ничтожны», — все чаще 
слышали управляющие банков. К примеру, в один 
из праздничных дней 19 июля 1976 года бандиты 
под руководством Альберта Спаджиари прокопали 
из канализационной трубы 8-метровый туннель и 
вошли в банк Banco Societé Générale в Ницце, во 
Франции. «Работали» мошенники долгие четыре 
дня. А перед тем как уйти, украв 9,8 миллиона 
долларов, они устроили пикник, угостившись ви-
ном. Банкирам Спаджиари оставил на стене свой 
рецепт успеха: «Без ненависти, без насилия и без 
оружия». Метод оказался весьма эффективным. 
Замки с электроблокировкой, шлюзы безопас-
ности на входе, падающие бронированные жалю-
зи, скрытые и открытые телекамеры, бесшумная 
сигнализация... Все было напрасно. 12 июля 1987 
года в банке Knightsbridge в Лондоне появилась 
табличка «Депозитарий временно закрыт». В за-
пертом помещении орудовали два преступника, 
которые прошли в зал под предлогом проверки 
своих банковских ячеек. Мимо охраны им удалось 
пронести оружие и хитрые инструменты. «Про-
инспектировав» хранилище, мошенники унесли 
с собой 112,9 миллиона долларов. 

Российский криминалитет тоже интересо-
вался банками. Но «наши» налетчики своими ма-
нерами больше напоминали персонажей фильма 
«Операция «Ы», а потому «горели» на мелочах. К 
примеру, оставляли на месте преступления па-
спорт или писали записку с требованием денег 
на обратной стороне квитанции из собственного 
ЖЭКа... Неимущие «братки» пускали в ход игру-
шечные пистолеты. Так, 17 октября 2010 года 
двое неизвестных в масках ограбили отделение 
банка «Петровский» на улице Замшина. Угрожая 
сотрудникам банка пластмассовым оружием, по-
хитили 257 тысяч рублей, 3,8 тысячи долларов и 
3,4 тысячи евро. 

А злоумышленники пролетарского проис-
хождения шли «на дело», как на родной завод, 

прихватив с собой газосварочный аппарат. Так, в 
феврале 2008-го в городе Стерлитамаке (Башки-
рия) неизвестные срезали замок входной двери 
в здании, в котором банк арендует помещение. 
Вскрыв автогеном сейф, преступники похитили 
3,1 млн рублей, более 15 тыс. долларов и 9 тыс. 
евро. 

Как стать миллионером
Как говорил полвека назад «крестный отец» 

дон Корлеоне, законник с портфелем может 
украсть больше, чем сто парней с автоматами. 
Отечественный криминалитет пришел к этой не-
хитрой истине сравнительно недавно. Наиболее 
популярной «отмычкой» сегодня стали программы 
кредитования. Так, в нынешнем году своеобраз-
ный рекорд поставили два предпринимателя из 
Краснодарского края, занявшие без отдачи более 
двух миллиардов рублей в региональном отделе-
нии Россельхозбанка. Одним из рекордсменов 
прошлых лет можно назвать владельца группы 
предприятий «Энергомаш». Нашумевшая история 
тянется уже несколько лет. И сейчас она, как ни-
когда, близка к завершению. На днях Пресненский 
районный суд г.Москвы вынес приговор бывшему 
руководителю группы компаний «Энергомаш» Алек-
сандру Степанову. Суд назначил ему наказание в 
виде лишения свободы на 4 года и 6 месяцев.

В 2006 году компания Степанова получила 
«...от Сбербанка России кредиты в размере 17,5 
миллиарда рублей. При этом поручителем вы-
ступила другая, аффилированная обвиняемому, 
компания — «Энергомашкорпорация». Некоторое 
время Степанов исправно выплачивал проценты. 
А затем перестал обслуживать задолженности по 
кредитным договорам и подал в Арбитражный суд 
заявление о банкротстве обеих компаний. Таким 
образом, и заемщик, и поручитель резко оказались 
несостоятельны», — сообщил сайт МВД РФ.

Не менее известен и случай с владельцем 
компании «Металлоинвест-Маркет» Константином 
Вачевских. «Несколько лет назад группа компаний 
«Металлоинвест-Маркет» взяла в Среднерусском 
филиале Сбербанка около 1 миллиарда рублей. В 
качестве поручителей по кредиту выступили ООО 
«Компания «Металлоинвест-Маркет» и ООО «Пред-
приятие «Стройинструмент». Проблемы начались 
почти сразу: должник не смог своевременно гасить 
проценты по кредиту. Банк потребовал возвратить 
заем, однако «Стройинструмент» в этот момент 
уже проходил процедуру банкротства. Требования 
вернуть деньги до сих пор остаются без ответа», 
— писала «Комсомольская правда». 

«Сейчас финансовые претензии к компаниям 
господина Вачевских имеют десятки банков и фирм. 
Среди них «Альфа-банк», КБ «Межрегионбанк», КБ 
«Генбанк», КБ «Новый московский банк», ОАО 
«КБ «Мосводоканалбанк», ОАО «МДМ Банк», ООО 
«Финстройлизинг», ОАО НЛМК, ОАО «Северсталь» 
и целый ряд других. Со многими из них он продол-
жает судиться в арбитражных судах», — считает 
«Коммерсантъ».

Степанов находится в камере следственного 
изолятора. К сожалению, такой исход криминаль-
ной карьеры пока можно считать исключением. 
Например, Таганский суд Москвы приговорил 
тяжелобольную предпринимательницу Наталью 
Гулевич к трем годам условно за мошенническое 
хищение около 600 миллионов рублей. Подсуди-
мая освобождена в зале суда, передает агентство 
РАПСИ. 

Предприимчивой даме госпоже Гулевич, по-
хоже, повезло, ей дали условный срок. А житель-
ница Омска смогла сбежать от кредиторов на тот 
свет, инсценировав собственную смерть, чтобы 
не платить ипотеку. Страховщики погасили за нее 
все долги, по завещанию «трешка» и моральная 

компенсация в 42 тыс. рублей досталась ее наслед-
нику — брату. Вскрылась эта история случайно. 
Оперативники пришли к ней с обыском, расследуя 
дело о фальшивых медкнижках, и нашли в бумагах 
мошенницы копию свидетельства о смерти. Теперь 
в отношении восставшей из мертвых возбуждено 
уголовное дело по статье «мошенничество, совер-
шенное в крупном размере», и вместо ипотечной 
квартиры, возможно, придется несколько лет об-
живать тюремную камеру, которая предусматри-
вает до шести лет лишения свободы.

Игра на заемные деньги?
Наши сограждане разыгрывают в реальной 

жизни не только мрачные сюжеты с преждевре-
менной смертью.

Готовым сценарием выглядит странная исто-
рия, в которой замешаны оперные примы, сюжеты 
о банкротстве и «банановый король» Владимир 
Кехман. Коммерсант, торговавший фруктами, 
возглавил Михайловский театр оперы и балета в 
Санкт-Петербурге, где даже станцевал в спектакле 
«Чиполлино» партию принца Лимона. В феврале 
этого года его группа компаний JFC обратилась 
в Арбитражный суд Петербурга и Ленобласти с 
требованием признать банкротами ряд своих же 
дочерних компаний. На кредиторов этот демарш 
произвел самое негативное впечатление. «Общий 
долг компании на момент введения наблюдения, по 
данным представителя JFC, составлял 15,8 млрд 
руб. Заявления о включении в реестр кредиторов 
подали Райффайзенбанк, Банк Москвы, Промсвязь-
банк, банк «Уралсиб», «Юникредит банк», Amsterdam 
Trade Banc N. V.», — писал «Коммерсант». 

По сообщению ИА Банки ru, «Гагаринский рай-
суд Москвы 27 июля постановил взыскать в пользу 
Сбербанка по 3,1 млрд руб. с основного владельца 
импортера фруктов JFC Владимира Кехмана и двух 
бывших гендиректоров его компании…

Впрочем, эта комбинация меркнет перед 
схемой, в которой фигурирует руководитель Клуба 
классических автомобилей Борис Баженин.

«Дознание утверждает, что компания, в ко-
торой ранее работал Баженин, в 2006 году взяла 
на три года кредит в «Росевробанке» в размере 
свыше 30 миллионов рублей. Фигурант дела, по 
версии стороны обвинения, являлся поручителем 
по кредитному договору», — сообщает РАПСИ. 
В ближайшее время должен начаться процесс, 
который прольет свет над этой весьма занятной 
историей. 

Задолжав целое состояние, комбинаторы 
могли бы самостоятельно профинансировать 
съемки потенциальных блокбастеров. И, возмож-
но, даже сыграть в них главные роли, учитывая, 
что подобный опыт, по крайней мере, у одного 
из них имеется. 

Правда, ждать от них широкого жеста не 
приходится. Тот, кто ныне «работает» с банками 
«втихую», не отдавая кредиты, похоже, просчи-
тывает все ходы вперед. Еще недавно к должнику 
могли прийти вышибалы. Сейчас все изменилось, 
банки пытаются взыскать долги через суд. Но 
предусмотрительные мошенники заблаговременно 
избавляются от своего движимого и недвижимого 
имущества. Взять с них вроде уже и нечего. Поэто-
му судебные тяжбы длятся годами. 

 ■ ■ ■
Банки используют суперсовременную следя-

щую аппаратуру, вводят дополнительные системы 
защиты от мошенничества. Но, к сожалению, даже 
использование этих сред не может спасти от новых 
схем «отъема денег» у банкиров. 

Кто они — «финансовые гении»? Мы планиру-
ем в ближайшее время более предметно и подроб-
но рассказать о современных «героях» банков.

Маргарита КАРТАШОВА.

РАЗОБЛАЧЕНИЯ

 КОММЕНТАРИИ СПЕЦИАЛИСТОВ:
— Авантюристы — искатели приключений. Для них характерна непредсказуемость, импульсивность, 
вера в удачу, доходящая до суеверия, богатая фантазия, решительность, даже жестокость, а также 
эгоцентричность и общительность, любовь к внешним эффектам, обманам, мифотворчеству, умению 
плести интриги, — говорит известный психолог Сергей Локтионов. — Это Калиостро — деревенский 
парень из Сицилии, что видел Париж у своих ног, хотя долго не мог научиться грамоте. И Сен-Жермен, 
маг без возраста, пользовавшийся неограниченным влиянием на короля Франции. И Емельян Пугачев, 
под именем Петра III поднявший народный бунт, заставив трепетать Екатерину II. 
— Большие деньги будоражат воображение, — говорит психиатр-криминалист, доктор меди-
цинских наук, профессор Михаил Виноградов. — К этому примешивается еще и жадность, и 
стремление к богатству. Авантюры здесь как раз меньше всего. В Новосибирске, например, один 
господин, планируя ограбление банка, месяц намеренно создавал возле него аварийные ситуации 
и по минутам рассчитывал, как быстро и с какой стороны подъедут патрульные машины. Потом его 
сообщники по команде ворвались в банк, схватили деньги и за две минуты до приезда милицейских 
машин промчались им навстречу. 
Стефан Цвейг писал об авантюристах: «Они носят фантастические формы какой-нибудь индо-
станской или монгольской армии и обладают помпезными именами, которые в действительности 
являются поддельными, как и пряжки на их сапогах. Они говорят на всех языках, утверждают, что 
знакомы со всеми князьями и великими людьми, уверяют, что служили во всех армиях и учились во 
всех университетах… Суеверных они подкупают составлением гороскопов, доверчивых — проекта-
ми, игроков — краплеными картами, наивных — светской элегантностью, и все это под шуршащими 
складками, непроницаемым покровом необычайности и тайны — неразгаданной и, благодаря этому, 
вдвойне интересной…»

Каждый из нас хотя бы раз в жизни 
мечтал о двух вещах: ограбить банк 
и стать знаменитым. Реализовать 
обе подростковые мечты решались 
единицы. И дело тут вовсе не в воспи-
тании. На Диком Западе налетчики 
стреляли в потолок из «кольта». Сей-
фы советских сберкасс «медвежат-
ники» вскрывали «фомкой». В наше 
время оборотистые граждане «по-
трошат» банки при помощи «парке-
ров», используя в качестве отмычки 
программы кредитования. Но всех 
их, по мнению известного психолога-
криминалиста Виноградова, объеди-
няет стремление реализовать свои 
желания нестандартным путем, но и 
таким образом войти в историю. Как 
персонажи рассказов О. Генри, эти 
люди каждый доллар в чужой руке 
воспринимают «… личным оскорбле-
нием, если не могут воспринять его 
как добычу». Да и сами они вполне 
годятся в герои плутовских романов. 

КАК СОРВАТЬ
БАНК?  «Четыреста

сравнительно 
честных  
способов» 
разбогатеть  

ap
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ЭТО ЕСТЬ  
ИХ ПОСЛЕДНИЙ...



Свою историю Ксе-
ния рассказывает 
почти шепотом, 
чтобы не разбудить 

двухмесячную дочку. Когда в их дом 
пришла трагедия, Ксения была на 
втором месяце беременности.

— Я всегда мечтала о большой 
семье. И девочки очень хотели братика 
или сестренку. Но так и не узнали, кто 
родится...

Все это время супруги скитались по 
углам — только после обращения в Адми-
нистрацию Президента префектура Юго-
Западного округа выделила им временное 
жилье. В трехкомнатную квартиру в доме 
№5 по Плавскому проезду вернуться они 
не могут. Супруги уверены: именно некогда 
родные стены принесли горе в их семью. 

«У Лизы навязчивые 
идеи, потеря 
координации...»
Новый, 2012 год Поляковы решили встречать 

дома в узком семейном кругу. Бенгальские огни, 
скромный праздничный стол, пожелания счастья 
и громадные планы на будущее. Кто тогда мог по-
думать, что через три недели Ксения будет бросать 
застывшие комья земли на два маленьких розовых 
гробика. А глава семьи Алексей Поляков даже не 
сможет проводить в последний путь малюток. 

Поляковы — не слишком богатая семья, поэ-
тому и на праздничном столе особых изысков не 
наблюдалось. Салат оливье, курица-гриль домаш-
него приготовления, вареный картофель, красная 
икра, разносолы. Из стандартного «новогоднего 
набора» выделялся лишь копченый палтус — рыбу 
Алексей Поляков, как и многие его коллеги, приоб-
рел на работе. Поэтому именно на этот деликатес 
начали грешить супруги, когда сразу после ново-
годней ночи почувствовали себя плохо. 

— Я подозревала, что беременна, поэтому 
тошноту списала на токсикоз. Супруг же предпо-
ложил, что испытывает недомогание из-за обилия 
пищи. Тем более девочки, которые ели почти то же 
самое, что и мы, на здоровье не жаловались. 

О странном запахе, появившемся в квартире, 
Ксения вспомнила только спустя несколько дней 
после трагедии. Именно на него женщина обра-
тила внимание в своих записках, которые начала 
вести уже после смерти дочек, устав повторять 
свою историю многочисленным задействованным 
в расследовании экспертам. 

— Не подумайте, это не дневник, скорее, 
история болезни. Я старалась вспомнить и за-
писать все жалобы девочек, мои наблюдения. Не 
для себя — для следствия и врачей, — объясняет 
женщина. 

Из записей Ксении Поляковой: 
«В первый день каникул я обратила внима-

ние на посторонний сладкий химический запах 
в спальне. Мужу он напоминал забродившее 
варенье. Супруг не придал этому запаху значе-
ния, потому что в спальне с ноября месяца стоял 
стеллаж с банками домашней консервации. Из 
химикатов на стеллаже стояли закрытые бутылки 
с растворителем, ацетоном и несколько тюбиков 
монтажной пены...»

Дело в том, что в ноябре глава семьи решил 
утеплить балкон. Поэтому ящики с домашними 
заготовками и стройинструментом решено было 
перенести в комнату. 

— На запах в те дни мы внимания не обраща-
ли: муж подумал, что приоткрылась одна из банок 
с вареньем. Но так как чувствовали мы себя не 
очень хорошо, сил перебирать заготовки просто 
не было, — вспоминает Ксения. 

«2 января мужу и мне было плохо, но рвоты 
не было. Муж начал прием активированного угля. 
Дети на самочувствие не жаловались и вели себя 
достаточно активно...»

«3 января вечером муж выбросил палтус, 
сказал, что от этого запаха его тошнит...»

4 января они всей семьей отправились на 
экскурсию в Дивеевский монастырь.

«Перед поездкой во время завтрака Лизу 
стошнило. После активированного угля мужу ста-
ло лучше. А Лизу во время пути тошнило еще не-
сколько раз, что бывало и раньше при длительных 
поездках. Аня на здоровье не жаловалась...»

Вернувшись в Москву, взрослые опять ощу-
тили все тот же запах. Пришлось даже форточки 
открывать.

«10 января — первый рабочий день. Мне пло-
хо, мужу плохо — пьет активированный уголь. 
Лизу с утра во время завтрака стошнило. Аня 
на здоровье не жалуется. В школе Лизу опять 
стошнило...»

«16 января муж на работу не пошел, взял 
больничный из-за продолжавшейся тошноты и 
начавшейся рвоты. Я записала детей по врачам. 
Днем мне позвонили из садика и предложили 
забрать Аню — ноги заплетаются, на танцах ре-
бенок падает...»

— Когда я пришла забирать Лизу из школы, 
учительница сказала, что проблемы и у нее: навяз-
чивые идеи, непонятные слезы, а на физкультуре 
— явная потеря координации. Лиза даже мячик 
не могла поймать, хотя всегда была спортивной, 
учитель физкультуры ей самые сложные задания 
доверял, — вспоминает Ксения. 

С девочками мама в тот же день отправилась 
в поликлинику. Аню осмотрел невролог, но ничего 
подозрительного не заметил. Педиатр вызвала 
на консультацию заведующую, предположили, 
что дети могли подхватить ротавирусную инфек-
цию. Выписали больничный и порекомендовали 
сдать анализы. 

«17 января поехали сдавать кровь. Когда 
вернулись обратно домой, Лизу опять стошнило 
— слюной, так как с утра она ничего не ела. Дети 
вялые, но ни на что не жалуются. К вечеру стала 
замечать, что Лиза с опозданием отвечает на 
вопросы, а при ходьбе балансирует рукой, будто 
подстраховываясь от падений. Аня улыбается, но 
ничего не говорит. Аппетит нормальный, рвоты, 
кашля, температуры или соплей нет...»

Еще через день пришли результаты ана-
лизов: у старшей девочки они были похуже, 
чем у младшей. Врачи рекомендовали детей 
госпитализировать.

— Направление мне принесли к трем часам 

дня. Мы решили, что логичнее будет ехать в боль-
ницу на следующее утро. Все равно, пока добе-
ремся до стационара, настанет вечер и все врачи 
разойдутся, — объясняет Ксения. — А ночью у 
мужа началась сильная рвота, что называется, вы-
ворачивало наизнанку. Дети стали совсем вялые. 
Утром мы вызвали сразу две «скорых»: детскую 
и взрослую.

Приехавшие врачи забили тревогу. По их 
словам, девочки были «как тряпочки» — еле дер-
жались на ногах. Аню и Лизу отвезли в Тушинскую 
детскую больницу, в реанимацию. Алексея По-
лякова госпитализировали в 4-ю градскую. Сама 
Ксения, хоть ей и нездоровилось, о госпитализа-
ции не думала. 

— На следующий день, когда я приехала в 
больницу, заведующая реанимацией сказала, 
что полиомиелит, который они предполагали, 
не подтвердился. Поэтому сейчас единствен-
ная версия, которую они рассматривают, — это 
ботулизм, — вспоминает женщина. — При этом 
доктор добавил, что анализы на ботулизм при-
дется ждать около пяти дней. Поэтому они уже 
сейчас, не дожидаясь результатов, будут искать 
вакцину. А потом произнесла: «Если девочки и 
выживут, готовьтесь к инвалидности».

Тут же вызвали «скорую» и самой Ксении: хотя 
воздушно-капельным путем ботулизм не пере-
дается, но при подозрении на это заболевание 
кладут в больницу всех, кто мог контактировать 
с зараженной пищей.

— Меня отвезли в 3-ю инфекционную боль-
ницу, туда же на тот момент перевели и супруга. К 
детям в реанимацию не пустили — я даже с ними 
не успела попрощаться.

«Батюшка причастил 
девочек в последний 
момент...»
Все эти ночи Ксения почти не спала. Утром 

вскакивала и считала минуты до того момен-
та, пока можно будет набрать номер телефона 
реанимации, где лежали девочки. Голос доктора 
становился тревожнее с каждым звонком. За 
перечислением процедур угадывалось: делаем 
все возможное. 

— Я старалась не впадать в уныние, убеждала 
себя успокоиться. А в подсознании все время 
крутилось: это не может произойти, не с двумя... 
— вспоминает Ксения.

На четвертый день девочки впали в кому. 
— Я тут же начала просить выписать меня 

из больницы, но вместо этого меня перевели в 
реанимацию, видимо, чтобы не сбежала, — вспо-
минает Ксения. — В больницу к дочкам поехал мой 
брат — все эти дни он разрывался между двумя 
клиниками. Наверное, он уже тогда догадывался 
о самом худшем, потому как взял с собой священ-
ника. Слава богу, батюшку пустили к девочкам и 
он смог причастить их.

На следующий день, 24 января, Ксению пере-
вели в обычную палату. Вещи женщины к этому 
времени уже собрали медсестры. Следом в па-
лату заглянул лечащий врач. Объяснил, что жизни 
Ксении ничего не угрожает, поэтому сейчас ее 
готовят к выписке. 

— Я спросила: «Что с детьми?» Доктор сказал, 
что не знает, пойдет выяснять. Но по тому, как он 
старался не смотреть мне в глаза, как поспешил 
выйти из палаты, я все поняла. Когда следом в 
комнату зашел брат, я только и спросила: «Детей 
больше нет?»

Он кивнул головой.
— Позже я спросила у заведующей реанима-

цией детской больницы: «Если бы мы приехали на 
два дня раньше, что-то бы изменилось?» Доктор 
ответила: «Вряд ли, яд уже поразил органы, — 
вспоминает Ксения. — Не думаю, что она меня 
успокаивала. 

Ксения признается: если бы не вера, смерть 
дочек она бы не пережила. 

— Без православия и понятия об участи де-
тей на том свете сложно пережить такую утрату. 
Я знаю, что мои доченьки живут на небе и мне 
помогают. А супруг менее верующий. Ему очень 
сложно смириться с потерей. 

25 января Ксении позвонили из полиции, по-
просили срочно приехать в квартиру. На анализ 
забрали все остатки пищи, бытовую химию. Тогда 
же взяли и первые пробы воздуха. 

— Дело в том, что я еще тогда рассказала 
следователю о запахе. Но он склонялся к «пи-
щевой» версии отравления. Наверное, поэтому, 
когда в продуктах вредных веществ обнаружено 
не было, он предложил дожидаться результа-
тов судмедэкспертизы. Я спросила про воздух. 
Следователь сказал, что все показатели в нор-
ме, кроме перхлорэтилена, который превышает 
предельно допустимую концентрацию в 10 раз. 
«Но от этого не умирают — давайте дождемся 
заключения врачей».

Алексея меж тем перевели в реанимацию 
института им.  Склифосовского: он почти ослеп, 
еле говорил, ноги не слушались. Врачи лишь раз-
водили руками: ботулизм был отвернут, а новый 
диагноз поставить так и не смогли. 

— Каждый день мужа осматривали лучшие 
специалисты, проверяли кровь на тяжелые ме-
таллы, наркотики — результат отрицательный. 
Дважды у него из спинного мозга брали пункцию, 
даже отправляли ее за границу. Но и там ничего 
подозрительного не нашли, — говорит Ксения. 

В институте им. Склифосовского он про-
лежал еще два месяца — заново учился ходить, 
говорить. Но даже сейчас до конца жизненные 
функции не восстановились. 

— До сих пор видно, что походка не совсем 
здоровая, речь не очень внятная. Но мы и этому 
рады. Ведь в первые месяцы после госпитализа-
ции муж даже не вставал. А о чем Леша говорит, 
я могла догадываться только по губам. 

О смерти дочек ему сперва не говорили. 
— Мы очень боялись, что к нему в палату 

забегут журналисты. Или кто из медсестер про-
болтается. Но Леша сам обо всем догадался.

«Умерли от отравления 
неустановленным ядом...»
В квартиру Ксения решила не возвращаться, 

жила у родителей. Но, когда спустя пару недель 
она с братом заехала забрать вещи, в нос опять 
ударил тот самый запах. 

— Он был настолько сильным, что у нас даже 
в горле запершило, — рассказал «МК» брат жен-
щины, Николай.

Тогда же в разговоре с одной из соседок 
выяснилось, что смрад в новогодние праздники 
беспокоил и других жильцов дома. Все предпо-
ложили, что зловоние могло исходить из квартиры 
над Поляковыми — там, как выяснилось, накануне 
приступили к укладке ламината. 

— В соседнем подъезде на 14-м этаже людям 

стало нечем дышать, — вспоминает старшая по 
подъезду Эльвира Барабаш. — Жильцы заглянули 
в квартиры рядом, а потом отправились в сосед-
ний подъезд — стояк-то один. Дверь этажом выше 
Поляковых им открыли строители — и тут же в 
нос ударил тот самый смрад. Но ремонтники за-
верили, что у них все в порядке. В доказательство 
даже дали понюхать несколько банок с мастикой 
и краской. Знакомого запаха среди строймате-
риалов не было.

 Друзья Поляковых посоветовали обратиться 
в Роспотребнадзор, но в организации сказали, что 
исследования они проводят только по запросу 
следователя. Наконец в мае Ксении удалось до-
говориться с Центром гигиены и эпидемиологии 
о проведении независимой платной экспертизы 
воздуха. Результаты заставили задуматься: оказы-
вается, по некоторым химическим веществам по-
казатели в квартире превышены в десятки раз. 

Из экспертизы: 
«В пробах воздуха, отобранных в спальне, 

обнаружены превышения ПДК по формальдегиду 
в 3,6 раза, по тетрахлорэтилену — в 83,3 раза, по 
этилбензолу — в 22,5 раза». 

Не лучше показатели и в детской: «по тетрах-
лорэтилену — в 59,9 раза, по этилбензолу — в 18 
раз, по стиролу — в 4,5 раза...» 

— Мы с мужем не химики: он инженер, я 
экономист. Но даже в Интернете написано, что 

большинство из этих веществ очень токсичны. 
Причем поражают они нервную систему, вызывая 
головокружения, потерю координации, рвоту. То 
есть все те симптомы, которые были у нас. При 
этом почти все они используются при производ-
стве стройматериалов и мебели.

Но в последний раз Поляковы делали ремонт 
в квартире в 2003 году. Поэтому они и предполо-
жили, что «фонит» мастика, которую соседи уло-
жили под напольное покрытие. Впрочем, вопросов 
у этой версии много: почему, например, сами 
жильцы верхней квартиры не ощутили вредного 
влияния? И как могло произойти, что серьезно от-
равились только дети и глава семейства? Ксения 
объясняет это так: 

— Пары тетрахлорэтилена тяжелее воздуха. 
Они могли скапливаться под полом и по микро-
трещинам в бетоне проникать в нашу квартиру, 
создавая у нас «газовую камеру». А соседей от 
вредного влияния защитило напольное покрытие. 

Почему я не отравилась? Возможно, потому, что, 
пока муж с детьми лежали дома, я бегала по ма-
газинам, в поликлинику, в аптеку. Дома же почти 
все время проводила на кухне за готовкой. И от-
крывала форточку. Да и у беременных иммунитет 
«работает» лучше. 

В начале июня пришло комиссионное за-
ключение судмедэкспертов. Но в нем больше 
вопросов, чем ответов. Лучшие московские врачи 
пришли к выводу, что Лиза и Аня скончались от 
отравления неустановленным ядом. Токсикологам 
и судебным медикам столицы был задан вопрос: 
могла ли концентрация в воздухе квартиры вред-
ных веществ привести к смерти детей? Но связи 
между трагедией и «атмосферой» в бутовской 
«трешке» они не увидели. 

Из заключения: 
«Представленные результаты объективно 

не доказывают того факта, что обнаруженные 
в марте превышения имели те же значения и в 
январе 2012-го. Комиссия экспертов априори не 
усматривает причинной связи между смертью 
девочек и данными превышениями. В то же время 
комиссия считает, что как каждое из выявленных 
веществ в отдельности, так и их смесь в указан-
ной концентрации не могли служить прямой и 
единственной причиной смерти». 

Но Ксения уверена: другого объяснения тра-
гедии быть не может. 

— Здесь надо учитывать, что мы не просто по 
нескольку часов находились в помещении, но жили 
там, спали, вдыхая этот воздух. А ночное вдыхание 
считается одним из самых опасных.

Ситуацией в квартире на Плавском проезде 
занялось МЧС. Специалисты снова сделали за-
меры и выяснили, что «крепость» вредных соеди-
нений в воздухе растет. В августе, например, 
концентрация метилметакрилата превышала 
предельно допустимую в 79,4 раза, этилбензо-
ла — в 149 раз, изопропилбензола — в 168 раз. 
А в сентябре показатели по метилметакрилату 
и вовсе превысили норму в 794 раза. Правда, 
брат Ксении говорит, что за полтора месяца до 
сентябрьских замеров они начали прогревать 
квартиру тепловыми пушками. 

— Нам сказали, что эта процедура ускорит  
процесс испарения химических веществ. Но по-
сле очередных замеров нагревать воздух нам 
запретили, — объясняет Николай. 

Пробы воздуха взяли и у соседей. Там тоже 
обнаружили превышения, но не в сотни раз. Ис-
точник начали искать у самих Поляковых. 

— В МЧС нам сказали, что взять на исследо-
вание образцы, например мастики или обоев, они 
не могут — их лаборатория не оснащена таким 
оборудованием. Поэтому посоветовали поэтапно 
очищать квартиру от мебели, отделочных мате-
риалов, а затем делать замеры воздуха.

Начать решили со вскрытия полов. Когда 
ламинат и фанеру подняли, под ними обнаружили 
мастику. Причем не затвердевшую, а жидкую. У ра-
бочих тут же начали слезиться глаза, а некоторые 
почувствовали головокружение, тошноту. Даже 
после того, как пол очистили до бетона, в квартире 
находиться невозможно. Но и Ксения, и жильцы 
подъезда уверяют: тогда пахло по-другому. 

— Сейчас ощущается чисто химический за-
пах, едкий. А тогда пахло тоньше, будто чем-то 
сладким, — описывает свои ощущения Ксения. 
— Мужу запах напоминал забродившее варенье, 
другу семьи, который заходил к нам в гости, — 
томатную пасту, а соседка учуяла протухшую 
свеклу. 

Новое оружие или 
подорванный иммунитет?
Впрочем, чем дальше начинаешь копать в 

этом деле, тем менее очевидной становится си-
туация. Почему эксперты — а в комиссию входили 
лучшие врачи Москвы — пришли к выводу, что 
на здоровье девочек экологическая ситуация в 
квартире сказаться не могла? За комментариями 
мы обратились к директору токсикологического 
центра ФМБА России Юрию Остапенко — он был 
одним из членов экспертной группы. Но Юрий 
Николаевич сразу сказал: «Случай остался до 
конца не ясен даже для нас самих».

Не идут на контакт и другие эксперты, вхо-
дившие в комиссию. Решено было позвонить 
столичным токсикологам, не задействованным в 
следственном процессе. Ответ тот же: с ситуацией 
знакомы, но говорить не хотим. Но неофициально 
один из близких к судмедэкспертам источник объ-
яснил нам, что, по мнению комиссии, Поляковы 
могли стать жертвами еще не изученного наукой 
яда. В качестве примера привел газ, который 
использовали при штурме Театрального центра 
на Дубровке.

Внимательно изучив документы, главный 
токсиколог Комитета по здравоохранению Санкт-
Петербурга профессор Георгий Ливанов пришел 
к выводу, что обнаруженные в квартире вещества 
могли подорвать иммунитет пострадавших, что 
и привело к трагедии.

— Семья жила в неподходящих для жизни 
условиях. Откуда эти вещества в таких огромных 
концентрациях попали в жилое помещение, ска-
зать трудно. Может, во время ремонта и правда 
использовали некачественные стройматериалы. 
То, что люди длительное время находились в та-
кой обстановке, могло подорвать их иммунитет, 
вызвать так называемый химический СПИД. Все 
обнаруженные соединения — это нейротропные 
яды, которые внедряются в метаболические про-
цессы в организме и влияют на иммунную систему. 
А потом уже появилось бактериальное начало. 

— Но почему тогда эксперты пришли к 
выводу, что концентрация вредных веществ 
не могла привести к таким последствиям?

— Напрямую скорее всего да. Но в биосре-
дах детей обнаружены последствия воздействия 
бактериальных тел определенного вида, которые 
относятся к категории условно патогенных. Они 
присутствуют в организме человека, но только 
при определенных условиях могут привести к 
таким последствиям. Например, когда снижен 
иммунитет. 

— Но если эти соединения присутству-
ют в квартире, почему тогда их не нашли в 
органах девочек?

— Мне это тоже непонятно. Но не исключаю, 
что их просто не искали. 

— Почему эксперты пришли к выводу, 

что причина смерти девочек — яд, если они 
ничего не нашли? 

— За экспертов трудно говорить. Когда они 
обследовали трупный материал, увидели, что в 
основе смертельных осложнений лежат действия 
бактериального фактора. Откуда это взялось? 
Скорее всего дети съели что-нибудь. Но анализ 
пищи не показал, что в ней присутствуют отрав-
ляющие вещества. А перед специалистами была 
картина отравления. Вот и пришли к выводу, что 
это яд. Вообще-то это очень сложное заключение. 
Потому-то эксперты и не хотят комментировать 
— нет однозначного ответа. 

— Но, я так понимаю, если яд попадает в 
организм, то он должен остаться?

— Не обязательно. Но здесь, повторю, вся 
экспертиза основана на предположениях.

— А может яд уйти из организма во время 
реанимационных процедур? 

— Маловероятно, остались бы следы. 
— Или это новое поколение яда, которое 

еще не изучено?
— Это все фантазии...
— Почему, на ваш взгляд, не отравилась 

сама Ксения? Женщина предполагает, что ее 
могла спасти беременность и тот факт, что она 
меньше других находилась в квартире. 

— Такое может быть. 
— А могли эти вещества содержаться в 

стройматериалах?
— Это можно установить только лаборатор-

ным путем. Мы, например, однажды обнаружили в 
квартире ртуть, а потом выяснилось, что ею были 
залиты монтажные отверстия в бетоне. 

— Но почему тогда они начали «фонить» 
только сейчас? Ксения предполагает, что 
это случилось после того, как они утеплили 
балкон. 

— Возможно. Я сталкивался с ситуацией, 
когда жильцы отравились после того, как зако-
нопатили щели в оконных рамах. 

Замкнутый круг отравления
Кстати, замеры в квартире Поляковых прово-

дила и независимая лаборатория. Ее сотрудники 
даже поместили в климатическую камеру образец 
мастики, чтобы точно определить, могла ли она 
быть источником вредных соединений. Здесь при-
знались, что, хотя превышения по формальдегиду, 
стиролам и другим веществам они обнаруживают 
в стройматериалах довольно часто, с такими вы-
сокими показателями сталкиваются впервые. 
Но и эксперты этой лаборатории склоняются к 
выводу, что даже такие дозы не могут привести 
к летальным последствиям. 

— Если брать, например, метилметакрилат, 
то превышение в 724 раза — это, безусловно, 
очень опасный показатель. При отравлении этим 
веществом наблюдаются нарушения деятельно-
сти сердечно-сосудистой системы, полиневрит, на 
третьей стадии — энцефалопатия (кстати, именно 
этот диагноз поставили Алексею Полякову при 
выписке. — «МК»), — говорит руководитель отдела 
экологической экспертизы лаборатории «Экостан-
дард» Екатерина Веселова. — Но даже у рабочих, 
в течение десяти лет имевших дело с такими вы-
сокими дозами, наблюдались лишь вегетососуди-
стые расстройства и проблемы с вестибулярным 
аппаратом. Информация о летальных исходах при 
такой концентрации отсутствует.

А вот правозащитники уверены: причину 
смерти детей нужно искать именно в квартире. 
Но следствие почему-то эту версию до конца не 
отработало. 

— Зная их внутреннюю кухню, я понимаю, что 
расследование зашло в тупик. Эксперты пришли 
к выводу, что девочек убил некий яд, но при этом 
самого вещества обнаружить не удалось. А значит, 
у следователя нет причинно-следственной связи 
между смертью девочек и токсичными вещества-
ми в квартире. Юридически ситуация выглядит 
следующим образом: девочки умерли сами по 
себе, «газовая камера» в квартире — сама по 
себе, — объясняет глава межрегиональной обще-
ственной организации «Справедливость» Андрей 
Столбунов. — Но мы считаем, что связать эти две 
составляющие в одно целое можно. 

Для начала нужно определить источник вред-
ных веществ. А это может сделать только Роспо-
требнадзор и только по запросу следователя. 

— Предположим, источником была мастика, 
— продолжает юрист. — Далее мы задаем вопрос 
экспертам: могут ли эти вещества в случае долго-
временного пребывания в закрытом помещении 
поражать нервную систему? А следующая экс-
пертиза должна ответить на вопрос, выводятся 
ли эти вещества из организма. 

Но, по словам правозащитников, ситуация 
Поляковых вскрыла и серьезные недоработки в 
нашем законодательстве. 

— Столкнувшись с подобной ситуацией, по-
нимаешь, что найти ответственных крайне сложно. 
В МЧС говорят: «померить» воздух мы можем, но 
устранять источник должны местные власти. В 
управе отвечают: вы сперва скажите, что «фонит». 
А это может выявить только Роспотребнадзор. 
Но провести исследования они могут только по 
запросу следователя. А если вдруг окажется, 
что у Поляковых все чисто? Значит, нужно идти к 
соседям и вскрывать полы у них. Но не каждый 
хозяин согласится на это. Опять все замыкается 
на следствии. Но и у следователей нет уверенно-
сти, что причина трагедии именно в превышениях 
концентраций. Получается замкнутый круг. И пока 
минуешь все этапы, пройдет не один месяц. 

— А ведь Поляковы все это время платят за 
квартиру, в которой не живут. Получается, жилье 
легче продать, чем докопаться до правды, — го-
ворит Андрей Столбунов. — Но Ксения и Алексей 
так поступить не могут.

В ближайшие несколько недель в ГСУ 
Следственного комитета РФ по Москве долж-
ны решить, закрывать или продолжать рас-
следование. Впрочем, как нам объяснил близ-
кий к следствию источник, все возможные 
версии уже отработаны: это отравление про-
дуктами питания, гомеопатическими сред-
ствами, водой. Подозревать же кого-либо из 
окружения семьи или иных лиц у силовиков 
оснований нет. Поэтому вариант всего один: 
найти связь между отравлением и «газовой 
камерой» в квартире. И сделать это непросто, 
но возможно. Нужно только захотеть.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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ЧТО ДЕВОЧЕК УБИЛ ЯД. ВОТ ТОЛЬКО КАКОЙ, 
ОБЪЯСНИТЬ НЕ МОГУТ. 
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ГОСТИ

7 ноября, среда
С 16.00 до 17.00 пройдет онлайн-конференция заслуженного 
профессора МГУ им. М.В.Ломоносова, академика, предсе-
дателя секции химии РАЕН, президента центра «Экология и 
Здоровье», эксперта ООН по химической безопасности Валерия 
Самсоновича ПЕТРОСЯНА.

Безопасны ли эти реагенты для здоровья людей, животных, для 
обуви, машин и т.д.? Какие виды реагентов будут использоваться в 
Москве? В чем преимущество новых реагентов? Какие экспертизы 
были проведены над новыми реагентами и кто их проводил?
Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сай-
те www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» в комментариях к 
анонсу.

БЕЗОПАСНЫ ЛИ НОВЫЕ 
РЕАГЕНТЫ 
ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ?

НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В 2013 ГОДУ!!!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
7 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
8 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у ТЦ «Техносила»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
9 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Черкизовская», выход к ул. Б. Черкизовская
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход
10 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Каширская», южный выход
12 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Профсоюзная», Нахимовский проспект, д. 51/21
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, кабинет № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
7, 8, 9 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком,  
м. «Театральная», ул. Кузнецкий мост, д. 4/3
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая»,  
ул. Профсоюзная, д. 7/12

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ 
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета «Бронницкие 
новости», тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16, газета «Наше слово»,  
тел. 442-05-45
ЖУКОВСКИЙ, ул. Менделеева, д. 7,газета «Жуковские вести», 
тел. 556-12-55
КАШИРА, ул. Ленина, д. 2, каб. 411, здание администрации,  
газета «Каширские известия», тел. 2-80-87

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах —  
415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год. РЕ
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7 ноября с 10.00 до 15.00 
ДУБНА, пр-т Боголюбова, д. 18, в районе ТЦ «Бриз» 
8 ноября с 10.00 до 15.00
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 35,  
на автопарковке напротив центрального входа в ТЦ «Сити-центр»
9 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе ДК «Истра» 

9 ноября с 10.00 до 15.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 12, в фойе РДК «Звезда»
10 ноября с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе Дома культуры «Пушкино»
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе Дворца культуры

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

Дорогие друзья, читатели газеты «Московский комсомолец», до подведения итогов конкурса  
на лучшее поздравление для Деда Мороза осталось четыре дня. 

Один из вас, подписавшийся на «МК» на 2013 год и приславший до 10 ноября поздравление в нашу редакцию, станет 
счастливым обладателем поездки на два лица в Великий Устюг — резиденцию Деда Мороза, на его день рождения.

Встречающая сторона в Великом Устюге, туристическая компания «СеверГрадъ»,  
обеспечит ваше комфортное проживание с 17 по 19 ноября в экодеревне, в настоящем деревенском доме, питание, 

экскурсионное обслуживание по вотчине Деда Мороза.
Всех остальных участников конкурса ожидают: фирменные сувениры от «МК», билеты на представления  
«С НОВЫМ ГОДОМ, ЕРАЛАШ!» (6+), «Царевна Несмеяна, или Новогодняя суматоха в царстве Гороха» (0+)  

творческой мастерской «ТеАРТ», которые пройдут в декабре и январе в Москве в Большом зале Дома кино.
Отправить в редакцию ваши поздравления для Деда Мороза можно по электронной почте на e-mail: mkagency@mk.ru,  

или по факсу на номер (495) 665-40-74, или в виде обычного письма на адрес:  
123995, Москва, ул. 1905 года, 7, редакция «МК», «В гости к Деду Морозу!». 

Не забудьте приложить копию вашего подписного абонемента и указать номер контактного телефона. 
Подробная информация об организаторе конкурса, о правилах его проведения, количестве призов по результатам конкурса, 

сроках, месте и порядке их получения вы можете узнать на страницах сайтов www.mk.ru/subscription, www.severgrad.com  
и по телефону редакции 8 (495) 665-40-80. Срок проведения конкурса с 6 октября по 12 ноября 2012 года. 

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МК» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

Москвичи-жертвы 
громкого отравления 
уверены: их дети 
погибли не от пищи,  
а от неизвестной 
«химии»

Сейчас префектура 
округа выделила 

Ксении с мужем и 
их новорожденной 

дочке временное 
жилье. 

По нескольку раз в месяц специалисты 
МЧС проверяют показатели в квартире 

Поляковых. Сейчас другие жильцы 
подъезда требуют, чтобы исследования 

провели и у них.

Сестры Аня и Лиза  
за несколько дней до трагедии.

Под ламинатом обнаружили 
незатвердевшую мастику. Ее образец 

сейчас положили на исследования. 
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Парадоксальная все-таки вещь получилась. 
Благодаря узаконенным позднее новой властью 
календарным модернизациям мы ежегодно отме-
чаем «праздник Великого Октября» в ноябре!

— А я могу еще усугубить ситуацию, — улыб-
нулся Альфред Мартинович. — Штурм Зимнего 
начался в 9 вечера 25 октября (7 ноября по ново-
му стилю), и окончательно дворец взяли к двум 
часам ночи 26 октября (8 ноября). Значит, по логике 
именно в этот день, 8-го числа, и должны были 
бы в дальнейшем отмечать каждую очередную 
годовщину победы революции. Но в СССР была 
почему-то узаконена иная дата для праздника. 

Фотографы сделали несколько серий сним-
ков, показывающих вид помещений Зимнего после 
взятия его восставшими. Однако что касается 
самого процесса захвата... «Подлинных, докумен-
тальных свидетельств штурма дворца сохранилось 
мало», — признавался Мирек. 

Дворец, где находились тогда члены Вре-
менного правительства, охранялся слабо: по пе-
риметру стен первого этажа растянулась цепочка 
«вояк» из женского батальона, а внутри здания 
находились боевые посты, укомплектованные 
молоденькими юнкерами. Сломить сопротивление 
столь «могучих» бойцов было минутным делом. 
Участники штурма под аккомпанемент орудийных 
выстрелов с фортов Петропавловской крепости 
без единой потери ворвались в залы и коридоры 
(убитых не было и среди защитников Зимнего). 
Жертвы среди «красных героев Октября» появи-
лись позднее.

— Оказавшись внутри дворца, восстав-
шие разделились на несколько групп. Самые 
«политически зрелые и сознательные» во гла-
ве с известным революционером Владимиром 
Антоновым-Овсеенко двинулись арестовывать 
членов Временного правительства. Вскоре выяви-
лась «недостача» в их рядах: исчез сам премьер 
Керенский. Кто-то из бойцов отряда предположил, 
что он мог укрыться среди раненых в госпитале, 
который находился здесь же, в Зимнем. Ретивые 
«штурмовики» кинулись туда, — пытаясь опо-
знать Керенского, стали разбинтовывать головы 
раненых, грубо срывая повязки. Возмущенные 
таким произволом невесть откуда взявшихся 

налетчиков, раненые надавали им тумаков и вы-
шибли прочь.

Другая группа штурмовавших вместе с прим-
кнувшими к ним «безыдейными искателями при-
ключений», которые нагрянули во дворец на шум 
заварушки, увлеченно обследовала многочислен-
ные помещения. Возбужденные «представители 
угнетенных классов» при виде такой роскоши 
дали волю мстительным чувствам. За неимени-
ем иного противника отыгрались на дворцовых 
интерьерах: мочились в уникальные вазы, били 
хрусталь, рвали обивку на стенах, разгромили 
домовую церковь... Добравшись до помещений, 
где хранились богатейшие запасы фарфора, по-
встанцы переколотили едва ли не все «никчемные» 
сервизы и статуэтки, созданные на лучших заводах 
Франции, Германии и России.

Если уж безобидным фарфоровым тарелкам-
чашкам-блюдцам так досталось, что говорить об 
императорском троне, стоявшем посреди парад-
ного зала? При виде этого символа «проклятого 
царизма» революционная публика еще более 
вдохновилась «поэзией разрушения». В считанные 
минуты трон был ободран, разбит, растерзан.

— Когда чуть позже в тронный зал пришла 
вновь назначенная охрана Зимнего дворца в со-
провождении служащих Эрмитажа, они не нашли 
в помещении и следа этого массивного, добротно 
сделанного, роскошно оформленного сооружения. 
Трон будто растворился — оставшиеся от него 
обломки и обрывки были выкинуты прочь или 
попали в карманы и котомки погромщиков. Лишь 
позднее, во время уборки помещений дворца, 
обнаружились некоторые деревянные фрагменты 
каркаса.

Кусочки царского трона расхватали просто 
на сувениры, зато в кладовых и хозяйственных 

погребах революционные массы смогли запа-
стись уже куда более полезными материальными 
ценностями. Брали что помельче, что легко было 
спрятать в карман, в шапку, за голенище сапога. 
Особым спросом пользовались золотые чайные 
и кофейные приборы.

Как рассказал Мирек, самые политически 
нестойкие, а может, и самые материалистически 
мыслящие пролетарии и воины пренебрегли бле-
ском золота, сверканием зеркал и отправились 
на поиски «хлеба насущного» — того, который в 
стеклянной таре. Добравшись до царских винных 
погребов, эти «ценители прекрасного» устроили 
себе роскошный праздник. Ведь вина здесь было 
море. Изысканного, редкого.

— Они хватали первые попавшиеся бутылки. 
Некоторые умудрялись пить «с двух рук». А заку-
сывали стеклом. Вынужденно: ведь штопоров-то 
под рукой не было, приходилось просто кое-как 
отбивать горлышки. В суете и толчее ранили губы, 
языки, пальцы об острые края, глотали осколки 
вместе с горячительной влагой...

Разгул стихии в Зимнем удалось погасить 
только с помощью отрядов красногвардейцев, 
которые были присланы штабом восстания под 
утро для охраны дворца.

— В 1977 г. мне удалось поговорить с одним 
из ветеранов — бывшим бойцом такого отряда. 
Старый рабочий вспоминал, что, когда они за-
глянули в винный погреб, там невозможно было 
дышать из-за гремучей смеси алкогольных паров 
и запаха человеческих «извержений». А все «побе-
дители» валялись вповалку. «Мы брали их за ноги 
и тащили вверх по лестнице, — вспоминал этот 
очевидец, — иного способа не было: ведь к ним и 
прикоснуться-то было противно. Облевали все во-
круг и друг друга тоже...» Вытащив бесчувственные 
тела пьяниц на улицу, их грузили в кузова машин и 
увозили в солдатские казармы. Шестерых спасти 
не удалось — то ли выпили сверх всякой меры, то 

ли осколками себе кишки нашпиговали...
После эпохального взятия в ночь на 26 октя-

бря 1917 г. Зимний дворец штурмовали еще два 
раза.

— Первый из этих штурмов был устроен перед 
10-й годовщиной революции. Тогда к юбилею 
решили снять фильм об октябрьском восстании 
в Петрограде. Вот для него-то и устроили повтор-
ный захват Зимнего дворца революционными 
отрядами.

Судя по сохранившимся свидетельствам, 
в массовых сценах снималось много настоящих 
участников исторических событий 10-летней дав-
ности. Однако авторы фильма, режиссировавшие 
«штурм №2», вовсе не ставили себе целью точное 
воссоздание всех перипетий. 

— Фильм “Октябрь”, который снимал режис-
сер Сергей Эйзенштейн, выдержан в безмятежно-
радостных тонах. Все улыбаются, веселятся — 
просто какой-то карнавал! Само собой, сюжет про 
события в винном погребе «пропустили». Не стали 
показывать и сцены с уничтожением царского 

трона в тронном зале: тоже не слишком эсте-
тично. Зато разудалый налет на хозяйственные 
склады воспроизвели со смаком. Молодые парни, 
улыбаясь, выходят из помещения, в их карма-
нах и шапках торчат золотые ложечки, вилочки и 
прочая мелочь. А на пороге, перед объективом 
кинокамеры, красногвардейцы охранных отря-
дов, тоже весело улыбаясь и отпуская какие-то 
шутки, вытряхивают это добро у «штурмовиков». 
В этом «документальном» фильме после взятия 
Зимнего среди солдат вдруг появился Ленин. На 
роль Владимира Ильича взяли ленинградского 
рабочего Никандрова. Малограмотный проле-
тарий был внешне очень похож на Владимира 
Ильича, но, увы, при этом умудрялся постоянно 
сохранять какое-то идиотское выражение лица. 
В эпизоде фильма глупо улыбающийся Ленин 
сидит в окружении рабочих, что-то говорит им, а 
те смеются в ответ и панибратски хлопают вождя 
по плечу, по спине...

В третий раз к штурму Зимнего стали гото-
виться в 1937-м, когда снималась «эпическая» 
кинокартина о революции «Ленин в Октябре». Эта 
версия событий совсем далеко ушла от реально-
сти. Получился настоящий фильм-сказка. 

— Многие из главных действующих лиц 
октябрьского переворота в Петрограде к этому 
времени уже оказались в опале. Поэтому в от-
личие от предыдущей киноверсии, где фигури-
ровали главком Троцкий, руководивший штур-
мом, Антонов-Овсеенко, ворвавшийся во главе 
отряда восставших во дворец и арестовавший 
министров Временного правительства, теперь эти 
персонажи исчезли. Вместо Антонова-Овсеенко 
арестом членов кабинета Керенского в фильме 
руководит некий безымянный пролетарий, кар-
тинно размахивающий наганом. Среди главных 
героев появились молодой товарищ Сталин, ну 
и, конечно же, Ленин. 

Создатели киноэпопеи устроили гранди-
озный «экшн» под названием «Взятие Зимнего 
дворца». Для съемок была собрана многотысячная 
массовка. Людей нарядили в рабочие спецовки, 
солдатские шинели, матросские бушлаты (само со-
бой, перепоясанные крест-накрест пулеметными 

лентами!), крестьянские зипуны, в изобилии снаб-
дили красными флагами, транспарантами. 

Потом массу ряженых пустили бежать через 
арку Главного штаба к Зимнему. Толпа получилась 
впечатляющая — она запрудила всю Дворцовую 
площадь и, казалось, могла смести на своем пути 
даже сам дворец. Для пущего эффекта над голо-
вами штурмующих метались и перекрещивались 
лучи мощных прожекторов, которые создате-
ли фильма позаимствовали ради такого случая 
в частях ПВО. Дворец взяли лихо, и, конечно, 
«антиреволюционные» сцены с разграблением 
дворца в фильме напрочь отсутствовали. Зато 
была срежиссирована кульминация кинокартины: 
перед победителями появился актер Борис Щу-
кин, играющий Ленина, и, картинно подняв руку, 
прокричал хрестоматийную фразу: «Революция, 
о необходимости которой так долго говорили 
большевики, совершилась!»

— Как ни грустно об этом говорить, фильм 
оказался в итоге «правдивей всякой правды», — 
сокрушался Альфред Мирек. — В конце 1970-х мне 
по делам пришлось довольно плотно общаться в 
Ленинграде с сотрудниками городского отдела 
культуры. Один из них показывал мне в Смольном 
большой альбом, в который на протяжении многих 
лет записывали имена участников штурма Зимне-
го. Так вот, хотя в реальности таких революционных 
героев было, судя по всем известным мне источ-
никам, никак не больше 300, на страницах альбома 
значилось более трех тысяч фамилий! Сотрудник 
в Смольном пояснил: «Приходят древние старики, 
показывают какие-то справки за 1917 год... И каж-
дый начинает рассказывать, как он брал Зимний. 
Весь трясется, глаза слезятся, голос срывается... 
Жаль его, хочется, чтобы человек успокоился и 
ушел отсюда счастливым. Вот я его и записываю 
в эту книгу... Всякий раз надеюсь, что это уже 
последний такой гость. Но через месяц-другой 
опять кто-то приходит...» Причем, по словам моего 
собеседника, все эти ветераны расписывали под-
робности штурма Зимнего дворца точь-в-точь по 
эпизодам из художественного фильма, снятого 
в 1937 г.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

«Без пуховика проживу,  
без Берлинской 
филармонии — нет»
...А познакомились мы с Аней в Берлине, во 

время мастер-класса профессора Эберхарда 
Фельца; она играла в составе струнного ансам-
бля. Так немец с нее глаз не сводил, все время 
находя повод «придраться»: обаяние у Анны 
сумасшедшее.

— Есть такое дурацкое предубеждение, 
что в контрабасисты идут недоделанные вио-
лончелисты, развейте миф.

— Нет, ну зачем. Пусть существует. Ведь я 
сама с 5 до 11 лет занималась на виолончели. 
Но мне однажды сказали — «у тебя проблемы со 
звуком», «технически не очень»; мало того, предо 
мной был пример лучшего виолончелиста — моего 
старшего брата, работающего сейчас в Госорке-
стре п/р Юровского. А возвращаясь к вопросу: 
сейчас в Европе часто встречаю ребят, которые 
изначально учились на контрабасе с 7–9 лет (а не 
переучивались с виолончели).

— А позже можно?
— Конечно. Вон, по Норвегии знаю примеры, 

когда люди и в 18 лет начинали: ныне работают 
в хороших оркестрах. К моему профессору на 
контрабас вообще пришел студент в 27 лет, и ни-
чего, постиг. Мне вон и на флейте предлагали... 
хорошо, что не пошла: нынче среди флейти-
стов куда выше конкуренция для поступления 
в оркестры. Да и «дышать» девушке тяжело все 
время; струнник легко может выйти на сцену, не 
покушав, а духовики обязательно едят за час.

— Ты всегда в таком необычном «на-
родном» костюме?

— Я не могу зайти в шикарный магазин и 
купить себе необычное платье; но могу сделать 
его своими руками — ярко и здорово. Еще мой 
педагог в школе говорила: «Ане важно выйти на 
сцену и показать платье, все время смотрит в 
зал, красуется». И до сих пор консерваторский 
профессор Евгений Колосов ругает, что выхожу в 
цветном наряде с золотой вышивкой, надо более 
сдержанно... что поделаешь (вздыхает). Искусство 
— это красота, она должна быть во всем... вон 
ездили мы на Бали — все там в ярких, задорных 
платьях. Вернулись в Москву, зашли в метро — все 
сидят в черных штанах с каким-то серым верхом... 
грустно. Вспомнить наших предков: они не носили 
черного. Во мне марийские корни — предки ходили 
в белых одеждах (а это великое искусство носить 
их ежедневно в деревнях и оставаться чистыми). 
Вот встал вопрос о конце света, и я подумала: а 
что мы вообще умеем? Да ничего!

— В каком смысле — умеем?
— Ну есть же такой прогноз, что именно в 

России (а у нее благоприятное геоположение) 
какая-то часть людей выживет после Конца. Так 
вот, что мы умеем, чтобы выжить? Ну, допустим, 
если будут семена, я смогу что-то вырастить, что 
растет в наших широтах. Еще мы с родителями 
дом сами ставили, печку складывали. Даже две. 
У меня нет страха за это взяться. Это из Европы 
идет позиция, что ты должен быть хорош в чем-то 
одном. Я так не считаю. Зачем мне быть такой, как 
все? Я много читаю, вышиваю, вяжу, ведь любое 
изделие, сделанное собственными руками, несет 
энергию... если ты связал шарфик и подарил, то 
знали бы вы, как этот шарфик будет греть того 
человека!

— Значит, бытовые трудности тебя не 
пугают?

— Слушайте, я не могу сказать, что мы с ро-
дителями живем богато или бедно. Вот я обычно 
хожу в церковь как в музей, а тут чего-то зашла, 
храм мне понравился, встала перед образами и 
сказала: «Господи, благодарю тебя за мою жизнь, 
в которой мне всё нравится». Да, у нас много-
детная семья...

— Братья-сестры тоже музыканты?
— Два брата и две сестры (все — родные, 

причем брат Максим — приемный), и все учатся 
музыке. Старший — виолончелист в Госоркестре, 
сестра Юля училась на виолончели, сейчас — на 
гитаре. Катя — в музшколе при колледже Шопе-
на... Так вот, семья большая, жилищные условия 

сложные. Но мы как-то находим возможность зани-
маться благотворительностью — папа наряжается 
Дедом Морозом, а я Снегурочкой и поздравляем 
(бесплатно, естественно) других детишек из бед-
ных многодетных семей в Перове, инвалидов... Ну 
что — деньги? Мама отправила меня в Берлин: 
«Аня, купи себе пуховик, он так нужен!» А я вместо 
этого пошла на концерт знаменитого оркестра 
Берлинской филармонии, а еще купила себе му-
зыкальную шкатулку. Без пуховика проживу, без 
Берлинской филармонии — нет.

Контрабас тебе в помощь
— Как только Москва не давит...
— Раньше ее не любила, мечтая уехать на 

периферию. Сейчас отношение изменилось: сто-
лица дает массу возможностей. Люблю Москву, 
люблю свой Измайловский парк. Там с лыжника-
ми познакомилась, чудная компания — ученые, 
учителя, — и вот ходим по 50 км на лыжах. 52 км, 
для точности, в последний раз. Надо жить полной 
грудью. Как говорит мама, «надо быть всегда с 
маслом». Я открыта миру и свободна. Ездила в 
фольклорную экспедицию на Дон — эх, знали 
бы вы, как одна слепая 90-летняя бабушка пела 
и плясала! Разве в Москве подобное встретишь? 
Другая потенция. Вообще исчезает традиция петь. 
Вон, едем все в автобусе, 60 человек. Что делать? 
Ну, конечно, петь хочется. Но кроме гимна России 
и «Пусть бегут неуклюже» никто ничего не помнит. 
Это нормально, вы считаете? Взять, к примеру, 
песню «Ой, ты рожь». Знаете эту песню? Принесла 
ее педагогу по вокалу — «Анечка, это застольная 
песня, мы ее исполнять не будем». Эх...

— Еще недавно казалось, что «контрабас 
— неженское дело»... ломаете стереотип?

— Зачем ломать? Любой дирижер девушку за 
контрабасом все равно воспринимает как девушку. 
Психологически к этому готова, оспаривать не 

собираюсь и в штанах за контрабасом не 
стою. Это ж с Запада пришло, что «женщина 
может делать все то же самое, что и мужчина». 
Не согласна. И так здорово, что хоть в России к 
женщине относятся как к чему-то прекрасному. 
Вот играла я в Норвегии в международном 
оркестре... так везде сама носила и контрабас, 
и стул. Только вернулась в Россию — в обще-
ственном транспорте и дверь подержали, 
и багаж помогли поднять по лестнице. В 
Европе это не принято.

— С другой стороны, вам, как 
профессионалу могут занижать 
планку...

— Не буду отрицать, что и такое 
бывало. Сидишь одна в группе среди 
парней — естественно, выделяешься. 
Но если ты — профессионал, уверен 
в себе, то твоя энергетика заполняет 
все пространство вокруг. А бывают фак-
торы, вообще не зависящие ни от пола, ни 
от профессионализма. К примеру, у нас есть ор-
кестр, куда басистов-консерваторцев в принципе 
не берут, только гнесинцев.

— Вот вы говорите — контрабас таскаете. 
А ведь в большинстве случаев его и возить 
на гастроли не надо — арендуется у местных 
оркестров...

— Если играешь сольно — стараешься брать 
свой. Но вообще, да, у нас (как и у пианистов) 
встает проблема игры на разных инструментах. И 
если хочешь играть чисто — надо прийти заранее, 
разыграться, ведь есть широкие басы, есть узкие, 
разные позиции, разное прикосновение смычка 
к струне, только и успевай привыкнуть. Поначалу 
кричала «караул!»: дома один инструмент, в классе 
— другой, в оркестре — третий. Думаешь: боже, 
где моя интонация?

— Оркестровые инструменты все такие 
облезшие, плохого вида...

— На этом зацикливаться не надо: есть бле-
стящие китайские «с иголочки», но не звучат. А 
качественные новые стоят по 20 000 евро, и к 
этому немецкому мастеру надо стоять в очереди 
пять лет. А что до грязи... вот в Испанию приехали, 
были ужасные контрабасы, но я взяла — помыла, 
спиртиком протерла гриф, подставку, струны... и 
ничего страшного. Вообще же скажу, что все по-
настоящему классные инструменты переходят из 
одних хороших рук в другие по знакомству. Сами 
педагоги заботятся о том, чтобы инструменты, 
переходя от учеников как знамя, оставались в 
их классах.

— Как возить бас в самолете: надо билет 
покупать?

— Обязательно. Сдавать 
в багаж опасно, если только 

это не железный оркестровый кофр. 
Знакомые вон не в багаже — в салоне 

маленького самолета везли бас в Тунис, так 
у инструмента «голова» отвалилась. А вече-

ром играть. Как быть? Пошли на стройку, взяли 
винтоверт, привинтили... уже в Москве отдали 
мастеру.

— И вас не пугали габариты?
— Не-а, они, кстати, разные — есть длина 

струны 106 или 111 см. Масса 15–18 кг плюс 
футляр. Везде приходится с собой носить, 

хотя в Европе с этим проще — там принято 
надевать для транспортировки колесо (а 
то и два). Да чего проще — повесил на 
плечо и пошел. Я так и на дачу езжу — 
автобус, электричка, потом пешком... 
Басист обязан быть спортсменом: для 
профилактики возможных проблем с 
позвоночником хожу в бассейн. Каждое 

летнее утро бегаю 3 км. Но помощь лю-
блю. Когда в консерваторию поступала 

— обыгрывалась в разных залах. Так вот 
узнала, что 50% мужского населения в Мо-

скве в возрасте от 20 до 50 лет спокойно могут 
сказать девушке «я — инвалид!» и отказать в 
помощи.

— Ну вот, а пять минут назад хвалили 
русских мужчин!

— Я выходила из метро и каждого вто-
рого останавливала: «Не могли бы вы мне 
помочь, здесь 5 минут дойти?» Весело было 
смотреть, как молодые люди изворачивают-
ся. Со многими, впрочем, познакомилась; 
теперь они приходят на концерты...

— На басе играете стоя или на 
банкетке?

— Только стоя: так соображаю лучше. 
Да и легче: бывают объемные контрабасы, 

ты должен до всего дотянуться, а руки у меня 
не настолько длинные...

— Сколь контрабас может быть соль-
ным инструментом, если низкие частоты 

в принципе плохо слышно?
— Тут все зависит от исполнителя; вы 

правы, есть даже понятие «контрабасисты 
шепчут», у контрабаса меньше звукового раз-
нообразия... даже мне, если честно, тяже-
ло долго слушать запись сольной басовой 
игры. Репертуар ограничен. Хотя Моцарт 
(увертюра к «Фигаро») или Глинка (увертюра 
к «Руслану и Людмиле») показали, на что 

контрабас способен — он может всё!
— А современную музыку играете? 
— Я от нее большого восхищения не ис-

пытываю: часто бывает скучно. Там теряется 
мелодика. Всё строится на ритме, всяких син-

копах, «возне между нот». Но вкус мой посте-
пенно развивается. Помню, пришла в колледж: 

так послушать оперу было для меня кошмаром! 
Послушала случайно «Князя Игоря» Бородина — 

восприятие перевернулось. Нужен толчок. Вот я 
люблю Нино Рота, скоро сыграю концерт Тубина... 
а вообще интересно, что спустя 50 лет останется 
от того, что сейчас играем.

«В «Контрабасе»  
Зюскинда много неправды»
— Когда мы говорим о виолончели, то 

вспоминаем имя Ростроповича, популяризи-
ровавшего этот инструмент; говоря об альте, 
вспоминаем многих, в том числе Башмета. А 
кто «развивал» сольный контрабас?

— Ну сразу на ум приходит имя Джованни Бот-
тезини (жившего в XIX веке), который был не просто 
прекрасным контрабасистом-концертмейстером, 
но и сам писал музыку — оперы, симфонии... Кроме 
того — Драгонетти, Коэн, Кусевицкий... сейчас 
вообще очень много солистов. Скажем, наш Гри-
горий Кротенко. Понимаете, это скрипачи или 
виолончелисты могут один раз выйти на конкурс 
Чайковского, победить и сразу стать мировыми 
знаменитостями. У контрабасистов нет такого 
громкого конкурса, дающего путевку в жизнь (не-
смотря на обилие чисто басовых смотров), поэтому 
их имена остаются в тени.

— Как вообще ваша суть (вы позитив-
ный человек) соотносится с таким странным 
инструментом?

— Наш известный солист Гертович говорил, 
что «контрабас — это большая скрипка, только на-
много нежнее». Инструмент восхитительно добав-
ляет меня. Бывает, возьмешь сначала — как чужой: 
тем более если до меня на нем играли еще какие-
то персонажи. Звучит плохо, приходится мощно 
в него вкладываться. Минут десять поиграешь, 
твою энергетику впитает и совершенно по-другому 
поет. Как говорит мой профессор — «не мычать 
на инструменте!», то есть не играйте бездушно, 
без страсти. Чего не люблю — это играть при по-
лупустых залах, психологически тяжело...

— Вы не смотрели моноспектакль Кон-
стантина Райкина «Контрабас»?

— Нет, но читала само произведение (од-
ноактный монолог). Сначала еще как-то можно 
вникнуть, а потом — ну совсем тяжко... какая-
то неправда. Эта история давит на меня, очень 
темная, сумрачная. Да почему?! Я не понимаю! 
Контрабас столько радости дает людям! Есть мно-
жество шуточных пьес... играй не хочу! Да чего он 
мучается-то? Пригласил бы друга с контрабасом, 
и сыграли бы вместе дуэтом. Вот и всё, никаких 
проблем...

— Здрасьте, так ни пьесы, ни спектакля 
бы не было!

— Ну и не было бы. Слушайте, играть дуэтом 
так весело! У меня на концерте, помню, пополз 
шпиль (на котором инструмент стоит), естественно, 
контрабас упал, все позиции съехали, играла на 
полусогнутых, причем и ноты упали, пришлось 
«перепрыгнуть» через полстраницы текста, пре-
рываться нельзя — ведь дуэт был, зато так весело! 
Вот и главный герой позвонил бы другу, порепети-
ровали бы — я вам гарантирую, как рукой бы сняло 
печаль, ведь контрабасисты по жизни — самый 
веселый народ. 

— А не было соблазна перейти в джаз?
— Нет. Однажды посидела на джазовой ре-

петиции. Вначале — «ой, как здорово!», но через 
час — «ой, одно и то же». Нет, с удовольствием 
послушаю джаз в парке...

— В джазе вы были бы полноценным 
солистом...

— А понимаете, я когда играю, мне важна не 
столько моя партия, сколько музыка в общем. За 
то и люблю оркестр — понимаю, что я важная часть 
чего-то большого и грандиозного и без меня это 
все будет разваливаться. Знаете, мы, люди ис-
кусства, должны делать мир прекраснее, а джаз 
не вечен...

— Приехали. Джаз не делает мир 
прекраснее? 

— Это лично моя точка зрения: джазовая му-
зыка идет фоном там, куда ты пришел отдохнуть. 
Ну и замечательно. Она не требует созидания. Она 
лишь создает атмосферу, настроение, вызывает 
эмоции своими эффектами... Но не меняет чело-
века. А вот после Берлина профессор меня увидел: 
«Аня, в вас что-то изменилось». «Правильно. Я 
сходила в Берлинскую филармонию, — отвечаю, 
— послушала их звук». Вот это волшебно! (Кстати, 
благодаря студенческому билету: с меня взяли 15 
евро, а не положенные 90).

— Кстати, о звуке. Был фильм «В джа-
зе только девушки», там джазмену проби-
ли бас автоматной очередью насквозь. А он 
играл себе на нем дальше весь фильм. Это 
возможно?

— Возможно. Могло никак не отразиться на 
звуке. Ведь инструмент и без видимой причины 
может «звенеть», «кашлять», всё что угодно. Если 
у меня трещина появляется — сразу, конечно, 
стараюсь отнести мастеру. Но это — я. А другие 
басисты (в не очень хороших оркестрах) просто 
заклеивают раскол жвачками, скотчем, разным 
клеем... впрочем, и у меня были дырки: играла — и 
ничего. Сейчас еду в Австрию играть в междуна-
родном оркестре. Это великолепный опыт: вот 
мы приходим в наш оркестр, и над нами лишь 
дирижер. А у них — педагог в каждой группе, так 
грамотно поставлено оркестровое образование... 
нам бы это перенять. И вообще жизнь столь раз-
нообразна! Как говорит профессор — «цветы и 
балы ждут вас!».

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТАЙНЫ ХХ ВЕКА
«Весь мир насилья мы разрушим...» — с воодушевлением пели «идейные за-
стрельщики» пролетарской революции. И, приступив к делу, свои песенные 
обещания выполнили с лихвой. Первой и самой «громкой» жертвой большевист-
ской революции оказалось «главное логово врага» — Зимний дворец. Именно 
его взятие 95 лет назад стало точкой отсчета новой, коммунистической эпохи в 
истории страны. 
Кто и как брал Зимний? Когда и сколько раз? Интересные факты на сей счет со-
брал историк и правозащитник — доктор искусствоведения Альфред Мирек при 
подготовке своей книги воспоминаний и раздумий о событиях, происходивших 
в России начиная с 1917 г. Несколько лет назад Мирека не стало, но автору этих 
строк довелось встречаться с ним. Отрывки из записей, сделанных во время тех 
бесед, «МК» публикует сегодня, в канун очередного юбилея октябрьского госу-
дарственного переворота. 

Какими сувенирами 
обзавелись участники 
знаменитого октябрьского 
переворота в царской 
резиденции

ШТУРМ ЗИМНЕГО —
РАЗ, ДВА, ТРИ
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ИЗНАНКА МУЗЫКИ 

1917 г. 
У стен Зимнего на следующий 
день после штурма.

1927 г. 
Так штурмовали 

Зимний в фильме 
«Октябрь».

1937 г. 
Кадр из фильма  
«Ленин в Октябре».

МИСС КОНТРАБАС

По части музыки у нас не Европа, и девушек-контрабасисток (равно как духовиков и 
перкуссионисток) в оркестрах очень мало. А уж басистки-солистки — вообще экзотика.  
Так и ждешь, что это будет суровая дородная дама, тягающая на спине под 20 кг  
(с футляром)... и тем удивительнее встретить за «ящиком» настоящую русскую красавицу, 
при одном взгляде на которую вспоминаешь Фросю Бурлакову из «Приходите завтра». 
Таких сегодня просто нет. Добрая. Упертая. Смелая. Абсолютно натуральная, «от 
корней», хотя и москвичка. Целеустремленная, но не карьеристка. Идущая вразрез  
с любыми стереотипами. Сначала женщина, только потом — профессионал.  
50 км на лыжах? Пожалуйста. Самой сшить концертное платье в узорах? Да запросто! 
Развеселить чужих детей на Новый год в образе Снегурочки? Обязательно!

Русская Снегурочка  
Анна Кононова готова 
покорить лучшие 
оркестры мираМ

И
ХА

И
Л 

КО
ВА

ЛЕ
В

ЯН
 С

М
ИР

НИ
ц

КИ
й

ЯН
 С

М
ИР

НИ
ц

КИ
й

Анна на репетиции в Берлине.



Красногорский орган зазвучит по-немецки
В рамках Пятого Международного конкурса органистов Валерия 

Кикты и 80-летия Красногорского района в концертном зале «Алые 
паруса» 11 ноября (воскресенье) в 14.00 состоится концерт немецкого 
органиста Клеменса Шнорра. Концерт организован при поддержке 
администрации Красногорского муниципального района. 

Известный немецкий органист Клеменс Шнорр — профессор 
фрайбургской Академии музыки, Органной академии в Пистойе 
(Италия), органист кафедрального собора Св. Павла в Мюнстере. 
Ему, уроженцу старинного баварского города Аморбах, наверное, 
на роду было написано стать профессиональным органистом — еще 
ребенком он играл на великолепном барочном органе в монастырской 
церкви. Сегодня известный музыкант поддерживает тесную связь с 
родными местами, руководит знаменитыми органными фестивалями 
в Аморбахе. На протяжении всей своей карьеры Клеменсу Шнорру 
удается сочетать концертную и педагогическую деятельность с много-
численными обязанностями церковного органиста и, кроме того, 
заниматься научной работой — писать статьи об органном искусстве. 
Шнорр впервые выступал в России в Московском международном 
доме музыки на торжественной церемонии инаугурации органа в 
Светлановском зале (апрель 2004-го). Его исполнительскую манеру 
отличает немецкая обстоятельность, классическая выверенность 
формы и при этом — размах и импровизационная свобода.

Вход на органный концерт свободный.

Англичане только ахнули
Строящийся музейный комплекс «Новый 

Иерусалим» посетила делегация британских 
бизнесменов и музейных работников, приехав-
ших в составе экспертной миссии в Москву 
для участия в семинаре «Создавая успеш-
ный музей. Опыт Великобритании». Один из 
старейших музеев Подмосковья — «Новый 
Иерусалим» — готовится покинуть стены Вос-
кресенского Ново-Иерусалимского монастыря, 
где он пребывал с момента своего создания, и 

разместиться в новом, специально строящем-
ся для него комплексе. Именно с посещения 
этой грандиозной стройки и начался визит 
гостей в Подмосковье.

Затем в Трапезных палатах Воскре-
сенского монастыря директор историко-
архитектурного и художественного музея 
«Новый Иерусалим» Наталья Абакумова 
представила присутствующим презентацию 
проекта «Стратегия развития историко-
архитектурного и художественного музея 
«Новый Иерусалим». Британские коллеги с 

большим интересом ознакомились с проектом 
и выразили восхищение грандиозностью за-
мысла и оригинальностью проекта. 

— За счет средств областного бюджета в 
объеме чуть более 1 миллиарда мы планируем 
до конца 2012 года достроить новое здание и 
вывезти музей, в котором хранится более 170 
тысяч экспонатов, в помещения площадью 28 
тысяч кв. м, отвечающие всем современным 
европейским музейным требованиям, — со-
общил министр культуры Московской области 
Антон Губанков.

sos!ноу-хау
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СПЕЦИаЛЬнЫЙ ЕЖЕнЕДЕЛЬнЫЙ  
ПоДМоСКоВнЫЙ ВЫПуСК

МЕСТноЕ ВРЕМЯ — NEWsПоЗДРаВЛЯЕМ!

ИЗ ПЕРВЫх РуК ноу-хау

— Дмитрий Александрович, 
на президиуме отмечалось, что 
земля в регионе либо федераль-
ная, либо частная, предложить 
инвесторам нечего. Действи-
тельно, все так серьезно?

— Это связано не с тем, что 
у нас маленькая территория для 
развития, а с тем, что на боль-
шинство земельных участков 
уже есть права. Территория об-
ласти — примерно 4 млн гектаров, 
около половины составляют леса, 
охраняемые государством, — 
собственность федеральная: ис-
пользование жестко ограничено. У 

части из них — как правило, сель-
хозземель, есть собственник. 200 
тыс. га принадлежит Минобороны 
и  федеральным структурам.

В собственности регио-
на всего около 20 тыс. га неза-
нятых площадей, из которых не 
застроено только 1 тыс. га. Как 
видите, земельного банка в об-
ласти практически нет. Если мы 
хотим развивать реальный сектор 
экономики, чтоб люди не ездили 
на работу в Москву, необходимо 
вовлекать земли в инвестицион-
ный процесс.

Горы мусора на подмосковных 
свалках — это не метафора.  
Их видно даже из космоса. объем 
бытовых отходов на полигонах 
области превысил 130 млн тонн  
и продолжает увеличиваться.  
а между тем во всем мире уже 
давно научились утилизировать 
отходы, причем делают это 
настолько эффективно  
и незаметно,  
что для непосвященного человека 
мусороперерабатывающий завод, 
расположенный, к примеру,  
в центре Парижа, выглядит как 
обычный офисный центр. ни вони, 
ни грязи — никаких неудобств,  
а тем более никакого ущерба для 
здоровья человека или природы. 
Возможно ли в России наладить 
такое же чистое производство на 
основе мусора?

Ежегодно Москва и область производят 
около 10 млн тонн мусора. Его вывозят на по-
лигоны или просто вываливают в лесу — вокруг 
столицы порядка 200 несанкционированных 
свалок. И только 5 процентов бытовых отходов 
идут в переработку. Но существующие в Москов-
ской области полигоны твердых бытовых отходов 
(ТБО) почти заполнены — максимум они смогут 
принимать мусор еще 3—4 года. 

На прошлой неделе на совместном заседа-
нии Высшего совета при губернаторе Московской 
области и ее Общественной палаты заместитель 
председателя правительства области Роман Фи-
лимонов представил новую стратегию развития 
региона в сфере обращения с отходами. 

Что скрывают свалки?
Экологи уже не первый год бьют трево-

гу: действующие и поныне полигоны ТБО 

создавались более 30—40 лет назад. Мусор 
просто свозят на территорию бывших песчаных 
карьеров, ни о какой гидротехнической защи-
те никто и не думал, и в результате ядовитый 
фильтрат попадает в подземные и поверхност-
ные воды, отравляет их солями тяжелых ме-
таллов, хлорорганическими соединениями и 
нефтепродуктами.

«МК» неоднократно писал о критической си-
туации с водой в тех населенных пунктах, рядом 
с которыми расположены мусорные полигоны. 
Например, жители деревень по соседству с Дми-
тровским полигоном ТБО, куда уже десятилетия-
ми везут мусор из столицы, весной этого года 
проводили очередной сход жителей, стремясь 
привлечь внимание районных и областных вла-
стей к своим проблемам. Люди остались без 
питьевой воды — грандиозная свалка отравила 
не только все водоемы в округе, но даже под-
земный водоносный слой. В воде, добываемой 
даже из артезианской скважины с глубины более 
125 метров, присутствует почти вся таблица 
Менделеева. Такой водой даже огород поливать 
нельзя — растения вянут, поэтому жителям воду 
приходится покупать и привозить.

За ПЯТЬ ШаГоВ 
До КаТаСТРоФЫ
Власти Подмосковья объявили 
войну мусородромам

Роман 
Филимонов.

БИЗнЕС  
на «ВКуСнЯШКЕ» 

Бизнес-история ногинской 
предпринимательницы натальи 
Лавдиковой — это готовый сюжет для 
телесериала. Или же для учебного 
пособия — специально для тех, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации. 
о себе и всех превратностях судьбы, 
которые выпали на ее долю, она 
рассказывает просто, без пафоса и как 
будто слегка подшучивая. но слушаешь 
ее и понимаешь, какой глубокий смысл 
кроется в простом жизненном кредо 
натальи: никогда не сдавайся!

Подмосковные земли больше не будут 
приносить бешеный доход олигархам, 
а дачники — сидеть и ждать, когда им 

проведут бесплатную дорогу 
на третьем десятке лет 
бесконечных реформ мы 
поняли, что пресловутый 
земельный вопрос в России так 
и не решен. Земля используется 
неэффективно.
Почти месяц правительство 
Московской области на 
заседании президиума 
Госсовета внесло 
конкретные предложения по 
совершенствованию земельного 
законодательства. 
об особой позиции 
подмосковных властей «МК» 
рассказывает Дмитрий 
КуРаКИн, заместитель 
председателя правительства 
Московской области.

МЫ ПРИШЛИ 
ДаТЬ ВаМ ДоЛЮ

(Окончание на 9-й стр.)

Сельхозполя в Подмосковье в лучшем 
случае покрываются бурьяном, а кое-

где уже шумят и молодые леса…

В ногинске бывшая 
безработная сделала

Наталья 
Лавдикова.

Читайте 8-ю стр.

(Окончание на 9-й стр.)

Подмосковье впереди планеты  
всей по реформам 
В нынешнем году в Минэкономразвития России был проведен 

конкурсный отбор проектов по реализации планов мероприятий, 
направленных на совершенствование государственного управле-
ния. По результатам конкурса Московская область была признана 
победителем и заняла первое место в рейтинге конкурсных заявок 
среди 46 субъектов Российской Федерации.

Конкурсный отбор проводился в целях поддержки проведения 
высшими исполнительными органами государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации административной реформы.

В рамках софинансирования для реализации проектов проведе-
ния мероприятий административной реформы Московской области 
из федерального бюджета будут выделены в полном объеме запра-
шиваемые в соответствии с заявкой средства — 10 млн рублей.

Пока о том, что до столицы из 
подмосковного Долгопрудного 
можно будет добраться за 15—20 
минут, местные жители только 
мечтают. но через несколько 
лет эта мечта вполне может стать 
реальностью. По крайней мере, 
она имеет под собой твердую почву 
инфраструктурных проектов, 
посвященных реконструкции 
Лихачевского шоссе, строительству 
хлебниковского путепровода,  
а также долгожданному появлению 
наземного метро. о том, когда 
и как они будут реализованы, 
читателям «МК» рассказала первый 
заместитель главы Долгопрудного 
александра КоЧЕТИнИна.

— Александра Дмитриевна, о необходи-
мости увеличения полосности Лихачевского 
шоссе стали говорить еще в начале нулевых, 
а в 2005 году был разработан проект рекон-
струкции дороги. Почему его реализация так 
затянулась?

нЕДоЛГаЯ РаЗВЯЗКа 
В ДоЛГоПРуДноМ

Какие дороги  
построят  

в северном 
Подмосковье

— Были трудности с финансированием — 
реконструкция Лихачевского шоссе велась на 
федеральные деньги.

Помимо сложностей с деньгами существу-
ет и другая проблема — отселение жителей с 
территории, попадающей в зону расширения 
дороги. Утвержденный проект затронул инте-
ресы 64 частных домовладельцев. К этому мо-
менту с большинством из них удалось догово-
риться, и теперь они получат или компенсацию 
за выкупаемое имущество, или аналогичное 
жилье, соответствующее рыночной стоимости 
их домов. Но с шестью хозяевами до сих пор 
идут судебные тяжбы. Люди категорически 
не желают идти на компромиссы и расста-
ваться со своим жильем, что тоже тормозит 
реконструкцию.

Лихачевское шоссе — главная городская 
транспортная артерия. Именно на нее ложится 
основная нагрузка. Но двухполосная дорога не 
справляется со своими функциями, и сегодня 
движение по ней крайне затруднено. Проектом 
реконструкции предусматривается ее рас-
ширение до трех полос в каждую сторону, что 
должно решить проблему пробок.

(Окончание на 8-й стр.)

День рождения Героя
Невозможно представить, сколько раз за 

свою жизнь Борис Громов слышал, что «7 ноября — 
красный день календаря». И хотя день этот давно 
уже не красный, ему по-прежнему приходится это 
выслушивать каждый год от сотен людей.  Это — 
судьба. Ведь именно 7 ноября фронтового 1943 
года родился Боря Громов.

Более полувека в строю. Неважно, в каком: 
мальчишкой в суворовской шинели, легендарным 
генералом в «афганском» камуфляже или под-
московным губернатором в строгом костюме — 
всегда в гуще событий, на высоте ответственности, 
требовательности, порядочности. 

Нынешний день рождения Герой Советского 
Союза Борис Громов встретит в новой для себя 
ипостаси — теперь он сенатор, представляющий 
в Совете Федерации правительство Подмоско-
вья, работе в котором он отдал двенадцать лет. 
А недавно стал еще и почетным гражданином 
Московской области. 

И это тоже — строй, ибо не умеет Громов 
иначе. Он по-прежнему энергичен, болеет душой 
за дело. А самое главное — окружен любовью 
семьи и искренним уважением тысяч людей. Так 
что от очередного «красного дня календаря» ему 
опять не отвертеться.

С днем рождения, Борис Всеволодович!

Шах мату поставила школьница  
из Железки

На днях в группе «Железнодорожный» в 
соцсети «ВКонтакте» появилось необыч-
ное объявление пользователя Надежды 
Зайцевой: «Я создала группу «Гимназия 
№11 города Железнодорожного ПРО-
ТИВ мата. Давайте вместе бороться со 
сквернословием!»

«Крик души» четырнадцатилетней 
школьницы, борющейся со скверносло-
вием, обрел положительные отклики у поль-
зователей Сети. Надя считает, что мат так 
прочно вошел в нашу жизнь, потому что он 
совершенно не осуждается сверстниками. 
Из-за отсутствия культуры у нас в стране.

— Мне надоело, что матерятся многие 
одноклассники, — говорит девочка. — Мне 
категорически не нравится грубый стиль 

общения, а также то, что некоторые мои одноклассники подписаны 
на сообщества с матерными названиями, общаются на мате в школе 
и вне школы. Я считаю, что за мат в общественных местах нужно уста-
новить большие штрафы, что я и сделала бы, если бы была мэром или 
президентом. 

Остается надеяться, что инициатива Надежды должна найти понима-
ние и поддержку не только в ее школе, но и в городе в целом. Потому что 
когда такие юные, но сознательные девочки смело идут против пороков 
нашего общества, это говорит о том, что оно не безнадежно. 

Соседский диван со скидкой!
Территориальное управление Росимущества по Московской об-

ласти производит реализацию арестованного имущества, изъятого 
судебными приставами за долги. Перечень видов имущества, арестован-
ного и переданного на реализацию судебными приставами, достаточно 
широк — это автомобили, квартиры, бытовая и компьютерная техника, 
производственное оборудование, мебель и др. Продаются предметы 
на комиссионных началах или на торгах. 

Посмотреть, что можно прикупить для своего хозяйства, можно на 
главной странице официального сайта Управления федеральной службы 
судебных приставов по Московской области — www.r50.fssprus.ru.
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Семья с детьми лишилась  
дома по доброте душевной

«Дед Берендей» и его дети:  
пенсионер из Долгопрудного  
сотворил резное чудо

Садоводы под напряжением — 
электрическая сага продолжается
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СТРОЙ-КА!

НОУ-ХАУ ТРАДИЦИЯ

c 7-й стр.
— Насколько мне из-

вестно, масла в 
огонь подливает 
начатая некоторое 

время назад рекультивация хим-
кинской свалки. Таких пробок, 
как на Лихачевском шоссе рядом 
с ней, нет вообще больше нигде 
на территории Мытищинского 
района. По крайней мере, так го-
ворят сотрудники ГИБДД. 

— Действительно, рекульти-
вация Химкинского полигона ТБО 
дает дополнительную нагрузку на 
дорогу, характеризующуюся и без 
того напряженным трафиком. Ис-
пользуемые для перевозки грунта 
большегрузы еще больше замедляют 
скорость движения транспортного 
потока, особенно на выезде с объ-
екта. Они же зачастую становятся 
причиной аварий на дороге. 

Мы обратились к главе города 
Химки с просьбой перенести ре-
культивацию свалки ТБО на более 
поздний срок, когда будет закон-
чена реконструкция Лихачевского 
шоссе и завершатся работы по 
строительству развязки в рамках 
строительства скоростной автодо-
роги Москва—Санкт-Петербург.

— Что будет с Лихачев-
ским шоссе за пределами 
Долгопрудного? 

— Оно должно влиться в строя-
щуюся сейчас федеральную ско-
ростную трассу Москва—Санкт-
Петербург, а также напрямую свяжет 
наш город с МКАД, минуя жилые 
кварталы Химок. Для этого в проек-
те магистрали М-11 предусмотрена 
Бусиновская транспортная развязка 
— в эстакадном варианте. Облегчит 
дорожную ситуацию в Долгопрудном 
и строительство выезда на Коровин-
скую развязку.

Кстати, не исключено, что ре-
конструкция Лихачевского шоссе на 
территории города будет полностью 
завершена уже в 2013 году. На за-
седании правительства Московской 
области решен вопрос о внесении 
изменений в долгосрочную про-
грамму Московской области «Дороги 
Подмосковья на 2012—2015 годы» 
по переносу сроков строительства 
развязок с 2014—2015-го на 2013—
2014-й. Но уже сейчас необходимо 
подумать о том, как будет произво-
диться снос строений, попадающих 
в зону строительства эстакад, чтобы 
не отодвинуть сроки строительства 
на неопределенное время. Мы пла-
нируем выйти в высшие законода-
тельные инстанции с предложением 
упростить процедуру изъятия земель 
под государственные нужды. Иначе, 
памятуя о прежнем опыте, мы риску-
ем вместо путепроводов получить 
лишь судебные тяжбы.

— А что можно сказать о 
сроках строительства путе-
провода в районе платформы 
Хлебниково?

— На данный момент разрабо-
тана проектная документация, а на-
чало строительных работ намечено 
на 2013 год. Для Долгопрудного, раз-
резанного с одной стороны каналом 
им. Москвы, с другой — Савеловской 
железной дорогой, над которой нет 
переезда, появление Хлебниковско-
го путепровода означает создание 
быстрого и комфортного сообщения 
между северной и южной частями 
города. Помимо этого его строи-
тельство позволит частично пере-
распределить транспортные потоки 
на федеральные трассы — Дмитров-
ское и Ленинградское шоссе. Таким 
образом, водители будут экономить 
в пути от получаса до полутора часов 

в зависимости от времени суток. 
И прежде всего это коснется тех, 
кто едет от Дмитровского шоссе 
в аэропорт «Шереметьево» и до 
Ленинградки. 

К слову, следом за Хлебни-
ковским путепроводом эстака-
ды проектируется путепровод на 
Новодачной. 

— В Долгопрудном, как и в 
ряде других подмосковных го-
родов, будут построены пере-
хватывающие парковки. Уже из-
вестно где?

— В районе основной железно-
дорожной станции — Долгопрудного, 

через которую у нас проходит до 90% 
пассажиропотока. Планируется, что в 
городе будет две перехватывающие 
парковки, а открыться они должны 
уже в следующем году. Такую задачу 
перед нами поставило областное 
правительство. 

А к 2015 году в наш город, как 
мы надеемся, придет со стороны 
территории Москвы метро. Две 
станции надземного, легкого метро 
— «Новодачная» и «Долгопрудный» 
— продолжат ветку Савеловско-
Дмитровского направления Москов-
ского метрополитена. 

Ирина СУХОВА.

c 7-й стр.
Целых тридцать лет Наталья Лав-

дикова проработала в торговле: 
начинала товароведом, послед-
ние 16 лет руководила магази-

ном. Коллектив под ее началом всегда выполнял 
план, даже в годы кризиса объемы продаж росли. 
И начальство Наталью ценило, и зарплата радо-
вала. Но так уж человек устроен, что когда в его 
жизни все хорошо, ему становится скучно. Вот 
и Наталья, когда ее пригласили возглавить струк-
туру в системе коммунального хозяйства, ни 
минуты не сомневалась, что и там у нее все по-
лучится. Наталье давно хотелось перемен в жиз-
ни. Но она и подумать не могла, что они будут 
такими кардинальными.

Конфликт с новой начальницей привел к 
увольнению, остаться в 52 года без работы — тя-
желое испытание. Другая бы впала в депрессию, 
запила или ушла досрочно на пенсию. Но Наталья 
была уверена, что ее опыт будет востребован. 
Сначала она искала вакансии в торговле.

— Я «прошерстила» все магазины в окру-
ге, но как только работодатели узнавали, что 
мне осталось 3 года до пенсии, интерес к моей 
кандидатуре исчезал. Хотя я полна сил и вовсе 
не собираюсь уходить на отдых после 55 лет. 
Потом я решила попытать счастья в страховой 
компании. Целый месяц бегала, высунув язык, 
продавала страховки, а пришло время зарплаты, 
и я чуть не заплакала от обиды: мне выплатили 
1800 рублей, — вспоминает Наталья.

Возможно, именно в этот отчаянный момент 
она и решила открыть свой бизнес. Во-первых, 
было ужасно обидно за себя и своих ровесников. 
Разве можно людей в полном расцвете сил и с 
таким богатым опытом списывать, как отработан-
ный материал? Во-вторых, Лавдикова привыкла 
жить в достатке, а сводить концы с концами, 

довольствуясь пособием по безработице, просто 
не умела. Так что уже через несколько месяцев 
после злосчастного увольнения она стала владе-
лицей рабочей столовой с забавным названием 
«Вкусняшка».

«Идею открыть именно столовую на пред-
приятии, а не кафе или ресторан, подала мне под-
руга, она много лет работала завпроизводством 
в общепите и хорошо знает эту структуру. Она 
сразу сказала, рабочая столовая — это надежно, 
всегда будут клиенты, и конкуренция низкая, — 
рассказывает Наталья. — Но решающий толчок 
к реализации идеи мне дали в Ногинском центре 
занятости (ЦЗН)».

Наталья Лавдикова стала участницей об-
ластной программы «Помощь частным пред-
принимателям в развитии малого и среднего 
бизнеса». Помимо напутственных слов в Ногин-
ском ЦНЗ ей выделили более 100 тысяч рублей: 
«58 800 выделили лично мне на развитие бизнеса 
и еще столько же за то, что я создала несколько 
рабочих мест для таких же, как я, безработных, 
зарегистрированных на бирже труда».

Ну казалось бы, что можно сделать с тремя 
тысячами долларов? Многим этой суммы хватит 
лишь на один поход в магазин, вот и Наталья от-
правилась туда же и накупила для своей новой 
столовой посуды...

«С помещением мне помогла знакомая, 
это она договорилась с руководством чулочной 
фабрики «Ажур», где сейчас и располагается 
моя столовая «Вкусняшка», — говорит Наталья. 
— Сначала там очень настороженно к нам от-
неслись, боялись, что мы кормить их сотрудниц 
будем спустя рукава и помещение нам нужно 
лишь для банкетов. Зато сейчас у нас с ними пол-
ное взаимопонимание и доверие. Мы стараемся 
вкусно и недорого кормить людей, они всегда 
идут навстречу в наших просьбах».

Конечно, не все так гладко и складно было в 
начале пути у бизнес-леди Натальи Лавдиковой. 
За 2,5 года, что существует столовая, через ее 
кабинет прошло много людей. Были среди них 
и молодые, и пожилые — никакого возрастного 
ценза она для своих подчиненных устанавливать 
не стала. Главное — это профессионализм и же-
лание честно работать. К сожалению, кадровый 
отсев большой. Многие соискатели оказались 
пьющими, кто-то просто лодырь. С поварами 
повезло — сейчас их трое, и всем как на подбор 
в районе «полтинника».

«У нас подобрался коллектив «Кому за 50», 
— шутит предпринимательница, — но я молоде-
жи тоже очень рада. Недавно у меня проходили 
практику две девочки из местного кулинарного 
колледжа, такие девочки замечательные. Я каж-
дого нового сотрудника прошу поделиться своим 
фирменным рецептом. Одна из практиканток, 
например, подарила мне рецепт острого салата, 
и мы включили его в основное меню».

Правда, с некоторыми сотрудниками На-
талья была вынуждена расстаться: за два с по-
ловиной года в столовой сменились 6 посудо-
моек. Почему-то в основном идут на эту работу 
женщины с алкогольными проблемами. Среди 

сотрудников общепита алкоголизм вообще про-
фессиональная болезнь. Наталья с грустью вспо-
минает одного своего повара: молодая женщина, 
золотые руки, работала в столичных ресторанах, 
кулинар от бога, но пила по-черному. Несколько 
раз Лавдикова ее увольняла, потом опять брала, 
но женщина так и не справилась с болезнью. 
Недавно она умерла, оставив сиротой десяти-
летнюю дочь.

Сама Наталья, похоже, вообще никогда не 
унывает. Хотя в первое время ей приходилось 
совсем несладко: ежедневно обедом надо на-
кормить 60—80 человек, время обеда — всего 2 
часа. В столовой работают 6 человек, если кто-то 
вдруг не вышел на работу, на остальных ложится 
дополнительная нагрузка.

«Первое время я сама у плиты стояла, 
продукты закупала, посуду мыла и помещение 
убирала, — домой приходила и падала как под-
кошенная, — рассказывает хозяйка столовой. 
— Были мысли даже бросить все. Перелом на-
ступил, когда мне вручили федеральную награду 
— медаль «Ко Дню предпринимателя». У меня как 
будто открылось второе дыхание, и сразу дела 
пошли в гору». 

Сейчас столовая «Вкусняшка» считается 
одним из лучших предприятий общепита по-
добного типа в Ногинске. Коллектив столовой 
держит марку и старается оправдывать свое 
название. За весьма умеренные деньги — 180 
рублей — здесь можно получить полный обед 
из четырех блюд плюс фирменные пироги, за 
которыми приходят со всей округи. 

Наталья увлеченно говорит о меню, о своих 
новых приобретениях на кухню — вот недавно она 
купила новую конвекторную печь и холодильник, 
а всего за 2,5 года предпринимательница вло-
жила в развитие своего дела почти полмиллио-
на рублей, и поэтому совершенно неожиданно 
прозвучало признание: доход хозяйки столовой 
составляет всего 30 000 рублей в месяц. Почув-
ствовав мое замешательство, Наталья поясняет: 
«Деньги важны, но еще важнее быть востре-
бованным, знать, что делаешь нужное дело. Я 
кормлю людей, и это у меня хорошо получается, 
а еще у меня хороший коллектив, я дала людям 
работу. Поэтому я считаю, что мой бизнес-проект 
полностью удался». 

Елена БЕРЕЗИНА.

НЕДОЛГАЯ РАЗВЯЗКА  
В ДОЛГОПРУДНОМ

НА «ВКУСНЯШКЕ» 
БИЗНЕС  

Митрополит Волоколамский и 
Юрьевский Питирим скончался 
девять лет назад, 4 ноября 2003 
года, на День Казанской иконы 
Божией Матери. До последних 
дней жизни он был настоятелем 
Иосифо-Волоцкого монастыря, 
духовником многих известных 
людей. Памятник владыке 
будет установлен в следующем 
году в Иосифо-Волоцком 
монастыре. Сегодня монастырь 
активно возрождается силами 
волонтеров, готовится к открытию 
единственный в мире музей 
Библии. В основу музея легли 
уникальные экземпляры книг  
из личной библиотеки Питирима. 

В зале собрались люди, которым посчаст-
ливилось знать митрополита Питирима, или же 
просто — знать о нем, о его жизни и служении. 
Кто-то, как, например, знаменитые русские пи-
сатели Валентин Распутин, Владимир Крупин, 
сидел в зале, кто-то, как известная балерина 
Илзе Лиепа, которую когда-то крестил владыка, 
выступал на сцене. Ее прекрасный «Русский 
танец» был объявлен как дань памяти духовному 
отцу. Знаменитый ансамбль имени Александро-
ва олицетворял еще одно направление служения 
митрополита Питирима — его многолетнее вни-
мание к нашей армии и ее рядовым и команди-
рам. Полковник медицинской службы Вячеслав 
Ниниченко, много сделавший для организации 
этого вечера, рассказал, каким помнят владыку 
люди в погонах.

В вечере участвовали две государственные 
дамы, хорошо знавшие владыку: вице-спикер  
Госдумы Людмила Швецова и сенатор Зинаида 
Драгункина. Народные артисты СССР и России 
Михаил Ножкин, Людмила Чурсина, Татьяна Пе-
трова, коллектив Надежды Бабкиной и апофеоз 
— хор Свято-Данилова монастыря составили 
прекрасный аккорд памяти о владыке.

4 ноября 2012 года на открытой в День 
народного единства в московском Манеже 

выставке «Православная Русь: ко Дню народного 
единства» ректор Московского государствен-
ного университета путей сообщения (МИИТ), 
председатель правления фонда «Наследие ми-
трополита Питирима» Борис Алексеевич Левин 
представил проекты памятника владыке, соз-
данные известными российскими скульпторами. 
Установка запланирована на следующий год, к 
десятилетию его кончины. Открывший выставку 
патриарх Кирилл благословил эту инициативу 
фонда. 
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Владыка Питирим (в миру Константин 
Владимирович Нечаев) родился 8 
января 1926 года в городе Козлове 
Тамбовской области, в семье по-
томственного священнослужителя. 

В 1943 году поступил в Московский институт 

инженеров транспорта (МИИТ). Будучи студен-
том 3-го курса, поступил в Московский право-
славный богословский институт (с 1946 г. — 
Московская духовная академия). В 1954 году 
рукоположен в сан священника. В 1959 году 
пострижен в монашество в Троице-Сергиевой 
лавре. 

Митрополит Питирим более тридцати лет 
возглавлял Издательский отдел Московского 
патриархата, известен как крупный церковный 
ученый. Профессор кафедры ЮНЕСКО «Золо-
тое наследие Руси». Один из основателей Со-
ветского фонда культуры, депутат Верховного 
Совета СССР. Настоятель Иосифо-Волоцкого 
монастыря. 

Юлия ГОНЧАРОВА,
Игорь ШУМЕЙКО.

ВИПЫ ПОЧТИЛИ 
ВЛАДЫКУ

В храме Христа Спасителя прошел вечер памяти 
митрополита Волоколамского и Юрьевского
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Повара  
во «Вкусняшке» 
отменные.

За 180 рублей в рабочей 
столовой можно получить  
обед из трех блюд,  
да еще и с пирогами.

СРОЧНО В НОМЕР

ЖИТЕЛИ ПУШКИНО СМОГУТ ПОСЕТИТЬ КИНОТЕАТР И КАФЕ,  
НЕ ВЫХОДЯ ИЗ МАШИНЫ

Кинотеатр под открытым не-
бом для автомобилистов от-
кроется весной будущего года 
в подмосковном Пушкино. 

Как рассказал «МК» орга-
низатор проекта, директор 
арт-галереи «Ликор» Алексей 
Иванов, площадка, на кото-
рой будут крутить фильмы, 
расположена на территории 
одной из городских промзон 
и способна за раз вместить 
150—200 автомобилей.

Билеты, по задумке Алексея 

Иванова, автолюбители смо-
гут приобретать при въезде в 
«кинозал» по одному на каж-
дую машину. Количество ки-
номанов, набившихся в авто, в 
расчет не берется. Стоимость 
билетов составит от 200 до 
400 рублей. В репертуар не-
стандартного кинотеатра на 
свежем воздухе планирует-
ся включать как прокатные 
новинки, так и неувядающую 
классику мирового кинема-
тографа. 

Кстати, зрителям не стоит 
переживать из-за того, что 
они могут что-то не расслы-
шать, — для их удобства звук 
станет дублироваться через 
определенный FM-диапазон, 
на который легко можно будет 
настроить автомагнитолу. 

А вот не разглядеть картин-
ку будет сложно: предпола-
гается, что размеры экрана 
достигнут 30 метров в длину 
и 15 метров в высоту. 

Гости автокинотеатра 

получат возможность пере-
кусить. По «залу» будут про-
хаживаться официанты, и 
достаточно лишь дать сигнал 
фарами, чтобы они подошли и 
приняли заказ. 

Зона отдыха, пока еще не 
имеющая названия, находит-
ся в полутора километрах от 
Ярославского шоссе, так что 
на огонек кинематографа бу-
дут съезжаться не только пуш-
кинцы и жители близлежащих 
городов, но и «транзитчики». 

Граница дачного участка 
стала поводом для жесто-
кого убийства супругов в 
Коломенском районе Под-
московья.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГСУ СКР по 
Московской области, двой-
ное убийство произошло 4 
ноября в садовом товарище-
стве «Сады Победы». 59-лет-
ний Константин Семенов 
несколько раз ссорился со 
своими соседями — ведь по 
документам, находящимся у 
него на руках, границу между 
его участком и участком его 
оппонентов — четы Литви-
ненко следовало сдвинуть 
на несколько метров в поль-
зу Семенова. Может, эти не-
сколько метров и не играли 
бы роли, но в 2010 году по 
результатам повторного из-
мерения участков граница 
прошла таким образом, что 
разделила сарай на участке 
Константина, и его соседи 
получили ровно полови-
ну постройки. Изначально 

Маргарита и Игорь Литви-
ненко заверили Семенова, 
что не будут добиваться сно-
са спорного сарая. Но потом, 
когда Семенов попытался в 
суде отстоять всю построй-
ку целиком (суд он, кстати, 
проиграл), дружба между 
ними закончилась. После 
нескольких ссор Игорь зая-
вил соседу, чтобы тот сносил 
свой сарай, иначе это сде-
лает он сам. В итоге после 
этого Константин схватил 
первое, что попало под руку, 
— отвертку. Он ворвался на 
участок к соседям, 46-лет-
нюю Маргариту он несколько 
раз пырнул инструментом у 
калитки, а 48-летнего Игоря 
порешил в гараже. Обе жерт-
вы умерли до приезда «ско-
рой». По предварительным 
данным, Константин ранее 
несколько раз лечился от 
алкогольной зависимости и 
на этой почве уже наносил 
побои знакомому своей се-
мьи — но в тот раз отделался 
штрафом.

МУЖЧИНА НАВСЕГДА  
РЕШИЛ ДАЧНЫЙ  

ВОПРОС ДВОЙНЫМ  
УБИЙСТВОМ

Вторая за неделю попытка 
заказного убийства произо-
шла вчера в подмосковном 
Сергиевом Посаде. На этот 
раз пули киллера настигли 
руководителя местной стро-
ительной фирмы.

Как стало известно «МК», 
преступник детально изучил 
место «работы» — стройку у 
дома №17 по улице Вифан-
ской, где 57-летний коммер-
сант Виктор Конов получил 
контракт на постройку жи-
лого дома. Строительный 
объект со всех сторон был 
огражден забором, но киллер 
нашел небольшую брешь в 
ограждении. Оперативники 
отметили, что свой выбор 
он остановил на той стороне 
ограды, которая была наибо-
лее удаленной от въезда на 
территорию стройки. Кроме 
того, преступник знал, что Ко-
нов регулярно навещает свои 
объекты — он любит сам кон-
тролировать ход работ. Но не 
исключено, что по месту про-
живания бизнесмена стерег 
осведомитель. Когда Конов 
прибыл на объект в 10 часов 
утра, наемник несколько раз 
выстрелил в него, и как мини-
мум три пули достигли цели. 
Автомат убийца оставил на 

месте преступления. По-
страдавшего отправили в 
местную больницу, и сейчас 
к нему приставлена кругло-
суточная охрана. Медики 
утверждают, что шансов на 
его спасение крайне мало: у 
него тяжелое огнестрельное 
ранение головы.

Пока следователи не спе-
шат связывать воедино не-
давнее убийство в Сергиевом 
Посаде бывшего сотрудника 
ОМОН Сергея Матюшина 
(его застрелили в четверг) 
и покушение на жизнь Вик-
тора Конова. Если Матюшин 
успел нажить себе врагов (на 
него до этого уже дважды 
покушались), то Конов вел 
вполне мирную жизнь — в на-
чале своего строительного 
бизнеса он выторговывал 
себе контракты с копеечной 
стоимостью. В поле зрения 
правоохранительных орга-
нов коммерсант ранее не 
попадал.

По словам Ирины Гумен-
ной, официального предста-
вителя ГСУ СКР по области, 
возбуждены уголовные дела 
по статьям УК РФ «покушение 
на убийство» и «незаконное 
хранение огнестрельного 
оружия».

КИЛЛЕР ПРИШЕЛ  
ЗА КОММЕРСАНТОМ НА СТРОЙКУ

Пытаясь скрыть следы кра-
жи на 35 тыс. руб., 28-летний 
житель подмосковного Сер-
пухова сжег имущества на 
миллион.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Мособлсуда, 
в ночь на 29 декабря 2011 
года Александр Дергунов, 
будучи в состоянии алко-
гольного опьянения, угнал с 
городской автостоянки ма-
шину «ГАЗ 2705». Поймать его 
в тот раз не удалось, и ночью 
14 января 2012 года мужчина 
вновь проник на ту же парков-
ку, но уже с целью украсть 
что-нибудь по мелочи. В двух 
гаражных боксах, в которые 
он пробрался, лежали дрель, 
лобзик, монтировка, свароч-
ный аппарат, автомагнито-
ла, фонарик, тренировочные 
штаны... Дергунов понял, 
что вынести все быстро не 
получится. Тогда он на не-
которое время покинул «рыб-
ное место» и вернулся уже с 
санками, которые умыкнул 
за периметром стоянки. Для 
того чтобы вывезти всю до-
бычу, ему пришлось сделать 
несколько ходок. 

Но чутье подсказывало 
Дергунову: есть еще чем 
поживиться на месте пре-
ступления. И действительно, 
вернувшись в гаражи, он об-
наружил в багажнике одной 
из машин топор, компрессор 
и саперную лопатку. В общей 
сложности Дергунов при-
брал к рукам чужого добра 
на сумму в 34 тыс. 700 руб. 
Напоследок мужчина под-
жог боксы в надежде, что в 
огне исчезнут и все следы 
его пребывания. 

Любопытно, что стражам 
правопорядка Дергунов по-
пался только в апреле 2012 
года. Погорел он на краже 
мобильников. Находясь на 
лечении в Серпуховской 
больнице, Дергунов доду-
мался обчистить своих же 
соседей по палате. 

Раскаяние мужчине не по-
могло: на днях Серпуховский 
горсуд назначил ему за угон, 
кражу и умышленный поджог 
3,5 года строгого режима. 
Кроме того, Дергунову пред-
стоит возместить хозяевам 
гаражей ущерб в размере 1 
млн 12 тыс. руб. 

ВОРИШКА ПРЕДПОЧЕЛ СЖЕЧЬ 
АВТОМОБИЛИ, ЧТОБЫ НЕ 

СОВЕРШАТЬ УГОН

Суд против Главного во-
енного клинического го-
спиталя имени академика 
Н.Н.Бурденко выиграла жи-
тельница подмосковного 
Егорьевска. Апеллировать к 
Фемиде женщину заставил 
медицинский инструмент, 
забытый хирургами в ее жи-
воте.

Как рассказали «МК» в пресс-
службе Мособлсуда, в июне 
2010 года истица поступила 
в хирургическое отделение 
филиала №1 госпиталя им. 
Бурденко с гинекологическим 
заболеванием. Ей сделали 
плановую операцию, однако с 
первых же дней реабилитации 
пациентка стала испытывать 
дискомфорт в области правого 
бока и живота, о чем не раз го-
ворила своему лечащему врачу, 
которая, кстати, ее и опериро-
вала. Но доктор все объясняла 
«послеоперационными боля-
ми», которые вскоре пройдут. 

Тем не менее лучше женщине 
не становилось. Более того, 
дважды за восемь месяцев ее 
экстренно госпитализировали 
в Егорьевскую больницу. Рай-
онные доктора терялись в до-
гадках, а амбулаторная карта 
больной распухала от все новых 
диагнозов. Ее хирург из госпи-
таля в ответ на очередные жа-
лобы пациентки посоветовала 
обратиться... к психиатру.

Лишь в феврале 2011 года 
отчаявшиеся егорьевские 
доктора отправили истицу на 
рентген, а следом за ним — на 
операционный стол, чтобы из-
влечь из ее живота лопатку Ре-
вердена, случайно оставлен-
ную там восемь месяцев назад 
бригадой «бурденковцев». Ло-
патка из нержавеющей стали 
имела довольно внушитель-
ный размер (28 см в длину) и 
вес (280 г). Пострадавшая в 
иске к госпиталю потребовала 
один миллион рублей. 

Перед лицом Фемиды хи-
рург упирала на свой 40-летний 
стаж работы и ссылалась на то, 
что инородное тело в брюшной 
полости пациентки забыл ее 
«рассеянный» коллега. Однако 
тот сообщил, что лишь испол-
нял роль ассистента. Сложнее 
всего с поиском крайних было 
медсестре, которую инструк-
ция обязывает после операции 
пересчитывать  все использо-
ванные инструменты.

Несмотря на то что эксперты 
определили нанесенный вред 
здоровью истицы как «вред 
средней тяжести», предста-
вители ответчика просили 
отказать женщине в иске. Де-
скать, позабытый инструмент 
не вызвал ни осложнений, ни 
спаечного процесса. Тем не 
менее недавно Егорьевский 
горсуд частично удовлетворил 
исковые требования, постано-
вив взыскать с медучреждения 
250 тыс. руб.

ХИРУРГ ЗАБЫЛА В ПАЦИЕНТКЕ ЛОПАТУ

Подмосковная Дубна может 
быть гораздо древнее, чем 
считает большинство совре-
менных ученых. Недавно ар-
хеологам удалось обнаружить 
на территории города глиня-
ные артефакты, возможно, из-
готовленные еще до первого 
упоминания этого населенного 
пункта в летописях.

Как рассказали «МК» в Му-
зее археологии и краеведения 
Дубны, при раскопках берега 
Волги ученым удалось обнару-
жить несколько развалов ке-
рамических сосудов. К слову, 
такие находки у археологов 
встречаются достаточно ча-
сто. Однако удивление специ-
алистов вызвал сам способ их 
изготовления — сосуды были 
сделаны с помощью техники 
ручной лепки. Лепить же посу-
ду на Руси перестали к XII веку 
(к этому времени гончарный 
круг вытеснил старые спосо-
бы производства керамики). А 
значит, жизнь на этом берегу 
Волги началась задолго до 
официальной записи о Дубне 
как о городе — она впервые 
упоминается в 1134 году. 

Более того, керамические 
сосуды могут принадлежать 
даже предшественникам сла-
вян, финно-уграм.

Также недавние раскопки 
дали ученым основания пола-
гать, что древняя Дубна была 
достаточно «просторным» го-
родом. Так, проведя несколько 
изысканий на берегу реки, они 
обнаружили следы ремеслен-
ного города (посада). И если 
ранее примерная площадь 
старой Дубны составляла 38 
тысяч кв. метров, то теперь 
территорией летописного 
города можно с полным на то 
основанием считать землю 
площадью в 1,5 раза больше.

Из примечательных находок 
прошедшей экспедиции ар-
хеологи выделяют доспешную 
стальную пластину, серебря-
ную монету времен Ивана III, 
украшения и бронзовые пряж-
ки домонгольского времени.

В ближайшее время ученые 
проведут анализ керамических 
сосудов, который поможет 
определить, действительно ли 
город Дубна гораздо старше, 
чем говорят летописи.

ДУБНА ПОСТАРЕЛА НАЗЛО ЛЕТОПИСЯМ

Бронзовая пряжка.

Домонгольский 
нож.

Настоящая зима начнется 
с середины ноября в Москов-
ском регионе. Несмотря на 
сообщение о возможном те-
пловом рекорде, который все 
ожидали в минувший вторник, 
синоптики отмечают тенден-
цию к кардинальному сниже-
нию температуры.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, максимально 
высокого повышения темпе-
ратуры 6 ноября не случилось. 
Рекорд, установленный для 
этого дня в 1922 году (+11,6 
градуса), устоял. Начиная 
же с 8 ноября на столичный 
регион начнет надвигаться 
атмосферный фронт, который 

принесет мокрый снег и мину-
совые температуры в темное 
время суток. Итак, в четверг 
ночью в Москве ожидается 
+1...3, по области —1...+4, 
днем +3...5 и +2...7 соответ-
ственно. 9 ноября ночные 
температуры будут коле-
баться в следующих диапа-
зонах: +1...3 в столице и 0...+5 
в губернии. Днем в пятницу 
прогнозируют +5...7 и +3...8 
градусов. В субботу, 10 ноя-
бря, подует северный ветер, 
и температура снизится: до 
-3...+2 в ночное время и до 
-1+4 в дневное. В воскресенье 
осадки прекратятся: ночью 
будет 0…-5, днем -1…+4.

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОТЕПЛЕЛО 
ПЕРЕД ХОЛОДАМИ
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— Как вы считаете, инициа-
тивы подмосковных властей 
были услышаны на президиуме 
Госсовета?

— Могу дать однозначный ответ: да, да и 
еще раз да! До совещания у председателя пра-
вительства и до Госсовета наши федеральные 
коллеги к этим идеям относились с некоторым 
скепсисом, как к некоему юношескому романти-
ческому порыву. Пришла, мол, молодая команда, 
хочет горы своротить, но это, дескать, пройдет, 
будем их «охлаждать».

Сейчас отношение изменилось. И Мин-
сельхоз, и Минэкономики, и Минфин, и другие 
ведомства с нами сотрудничают, создана ра-
бочая группа, совместно готовим федеральные 
законы. Однако, несмотря на поддержку позиции 
губернатора президентом и премьером, дорога 
легкой не будет.

— Региональное правительство пред-
ложило ввести платеж за перевод земель 
из одной категории в другую, увеличить на-
логовую ставку…

— И раньше, и сейчас земля из одной ка-
тегории в другую переводилась бесплатно. 
Благодаря этому обстоятельству собственник 
участка получал серьезную экономическую вы-
году, которой ни с кем не делился — во всяком 
случае, официально. Хотя стоимость площадки 
с измененным видом использования автомати-
чески увеличивалась в тысячи, даже в десятки 
тысяч раз. То на ней 70 лет сажали картошку и 
морковку, а теперь вдруг эту землю можно за-
страивать жилыми домами. 

Сегодня собственник пожинает только эко-
номические преимущества. А государство, от 
которого ушел участок, расходы, дороги, инже-
нерная, социальная, транспортная инфраструк-
туры, — все это ответственность государства, 
его бремя.

Собственник поделил участок по 40, допу-
стим, соток, «двинул» их покупателям, а те нам 
говорят: минуточку, теперь сюда давайте газ, 
свет, воду, очистные сооружения, электрички и 
рейсовый автобус. А еще, пожалуйста, поликли-
нику и детский садик — мы тут пропишемся.

В итоге все это выливается в очень серьез-
ный счет. Из каких налогов его оплачивать? Ведь 
владельцы своих фазенд платят копеечные на-
логи. За домик — 300, может, 500 руб. в год. 
За участок, на котором он стоит, чуть больше. 
Можно ли государству на такие деньги создавать 
инфраструктуру?

Все сливки снимает тот, кто выкупает 
участок у государства по нормативной цене, 
установленной при переоформлении колхозной 
земли, а продает по рыночной. Не понеся равным 
счетом никаких расходов.

Вот в чем глобальная несправедливость. 
Мы ее собираемся устранить.

— А что, раньше никто не замечал эту 
несправедливость?

— Почему так происходило раньше, я не 
знаю. Но даже по вашей реакции, совершенно 
естественной, возникает вопрос: почему это 
оперативно не исправляется? Больше скажу: у 
некоторых наших федеральных коллег и после 
того президиума Госсовета нет единого мнения 
— поддерживать ли такую инициативу? Говорят: 
ну что вы, Россия такая большая, разная… Что 
хорошо для Московской области, то может быть 
плохо, допустим, для Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа. Дескать, плата за перевод вводит 
дополнительный административный барьер. А 
там, на окраинах, наоборот, нужно создавать 
условия для того, чтобы менять вид разрешен-
ного использования просто росчерком пера и 
даже доплачивая тому, кто решается застраивать 
земельные участки. 

Но нам трудно, работая в Подмосковье, от-
вечать за особенности Ямало-Ненецкого или 
другого округа, размышлять такими категориями. 
Если надо особое правовое регулирование для 
Московской области, давайте его введем.

Наверное, плата должна быть дифферен-
цированной. Мы считаем, что субъект РФ на 
уровне своего законодательства должен сам 
определять размер платы.

— Какой будет налог, если предложение 
примут в Кремле?

— На наш взгляд, размер платы должен 
быть существенным. Если говорим о пере-
воде земли под капитальное нежилое строи-
тельство — логистика, торговля и пр., — то 
единовременная плата должна быть от 10 000 
руб. за сотку. Если перевод под малоэтажное 
жилищное строительство — от 15 тыс. до 30 
тыс. руб. за сотку. Если многоэтажное, то одно-
значно выше 30 тыс.

Цифры пока ориентировочные, все зависит 
от кадастровой стоимости участка, его удален-
ности, привлекательности и других факторов.

— Известно, что в федеральных структу-
рах зреют планы полной отмены категории 

земель. Региональная власть призывает не 
торопиться с отменой…

— Инициатива у наших федеральных кол-
лег такая есть. В регионе мы ее категорически 
не поддерживаем. В чем проблема? Категория 
земель вводилась в то время, когда без нее во-
обще нельзя было определить правовой режим 
участка. То есть что на нем можно делать, а что 
— нельзя.

Предполагается, что сегодня на этот во-
прос должна ответить градостроительная до-
кументация: Генплан, схема территориального 
планирования, правила землепользования и за-
стройки... Но таких документов пока не создано! 
Если бы они были, мы были бы в первых рядах, 
двумя руками за отмену категорий.

В Подмосковье только десятая часть му-
нобразований приняла и утвердила эти до-
кументы. А правила землепользования и за-
стройки — и того меньше, 2%. Этим вообще 
можно пренебречь, как говорится, ошибка 
погрешности.

Нам говорят: так это ваша ответственность, 
вы не сделали! Можно долго и упорно искать 
виноватых, которые в свое время не подгото-
вили такие документы. Но это не предотвратит 
негативных, катастрофических последствий от 
нецелевого использования земельных участков. 
Если сейчас отменить категории, у собствен-
ника вообще не будет никаких ограничений по 
использованию своих наделов, в одночасье на 
всей территории Подмосковья появятся такие 
же многоквартирные дома, как в Павшинской 
пойме. И как будем жить дальше?

Собственник сегодня ориентирован на по-
лучение максимальной доходности. А ее дают 
два вида деятельности: рынки в контейнерах и 
жилищная застройка. Они подавляют все осталь-
ное. Что будет, если все Подмосковье покроется 
рынками и домами?

— Читателям «МК» не совсем понятен 
вот какой посыл: взять в федеральную соб-
ственность все земли, которые не являются 
частными. В голове не укладывается, каким 
образом? И чем это может обернуться для ре-
гиона? Правительство области будет ходить 
в Кремль просить участки, как субсидии?

— Вопрос законный. В советские времена 
земля была государственной и являлась до-
стоянием советского народа. Так было написано 
и в Конституции. 

Когда стало очевидным, что у нас есть 
собственники разного федерального уровня — 
субъект Федерации, муниципалитеты, у которых 
тоже свои уровни, — каждый клочок земли пона-
добилось к какому-то субъекту привязать. Если 
на какой-то территории дислоцирована воинская 
часть, значит, участок федеральный, так как вы-
делен Минобороны. А если школа или больница, 
то это муниципальный участок.

Но огромное количество незастроенных 
территорий под эти критерии не подпадают. Воз-
никает вопрос: кто ими может распоряжаться?

— И сколько у нас таких территорий?
— Прилично, не меньше 300—350 тыс. 

гектаров. 
В сегодняшнем законодательстве установ-

лено такое правило: если невозможно опреде-
лить публичного собственника, то это неразгра-
ниченная земля. Но находится в распоряжении 
муниципального образования. В связи с чем 
возникают достаточно тяжелые последствия по-
пыток дележа таких земель: федерация заявляет 
о своих правах, муниципалитет — о своих. На 
разных уровнях власти то и дело вспыхивают не 
очень здоровые имущественные споры.

В принципе, стремление федеральных 
законодателей раз и навсегда пресечь такие 
тяжбы очень похвально. Разрубить по примеру 
гордиева узла. 

Однако каким образом? Все эти земли хотят 
объявить федеральными! Споров, конечно, боль-
ше не возникнет. Но это абсолютно неправильное 
решение вопроса.

С точки зрения компетенции Российская 
Федерация должна решать вопросы более об-
щие, касающиеся жизни всей страны. Оборона, 
безопасность, денежное обращение, внешняя 
политика… Вопросы дворников не очень свой-
ственны для федерации в целом. 

Сегодня Российская Федерация — самый 
крупный в стране собственник, в том числе и в 
Подмосковье. Но у наших граждан серьезные 
претензии к тому, как оно хозяйствует. В ряде 
случаев неэффективно.

Как можно на этом фоне принять решение, 
чтобы еще в разы увеличить имущественный 
банк РФ? При всех справедливых претензиях 
к регионам и муниципальным образованиям, 
они более эффективные управленцы, поскольку 
ближе к людям, к коммунальным, если хотите, 
проблемам.

— Прокомментируйте намерение мо-
сковских властей, которое они высказывают 
в своем законопроекте, — об изъятии земель 
для государственных и муниципальных нужд. 
Под эту лавочку у области можно экспро-
приировать всю землю!

— Нет, тут речь идет о тех территориях, 
которые были присоединены к Москве в июле 
2012 г. И, на мой взгляд, это хороший, нужный 
документ. На новых, уже московских землях 
отражаются все проблемы, которые есть и в 
Подмосковье.

Суть законопроекта в том, что на присо-
единенных территориях для решения градо-
строительных и транспортных проблем Москва 
получает особые права. Ведь те земли тоже 
покрыты собственниками. Столица заявляет: 
чтобы эффективно решать задачи, необходи-
мы дополнительные права в отношении соб-
ственников земельных участков, направленных 
в конечном итоге на изъятие земель. На мой 
взгляд, в законопроекте достигнут разумный 
баланс между защитой права собственности 
и необходимостью вовлечения земли в градо-
строительный оборот.

Мы считаем, что этот закон, без купюр, мож-
но распространить и в целом на Московскую 
область. Какой смысл брать маленький кусочек 
и решать только одну маленькую проблему? Чем 
Москва лучше остальных субъектов Федерации, 
чтобы им создавать такие законодательные воз-
можности, а другим нет?

Эти же права нужно предоставить и Мо-
сковской области.

— Но под предлогом необходимости, 
государственной целесообразности можно 
отобрать все земли у частника!

— Защита права собственности должна быть 
на другой чаше весов, необходимо увязать эти 
вопросы. Инструментарий есть: выкуп земли 
по рыночной стоимости. Кроме того, владельцу 
возмещаются и все убытки, связанные с пере-
ездом на новое место, утраченную выгоду. Это 
дорогая игрушка, и говорить о том, что начнутся 

злоупотребления, не приходится. Черный пере-
дел или рейдерские захваты отпадают.

— Некоторые фермерские и совхозные 
поля не используются по 15—20 лет. Они 
уже лесом поросли, даже не бурьяном. Что 
мешает вернуть эти земли если не в севоо-
борот, то в собственность региона? Законы 
на этот счет существуют…

— Здесь две группы причин. Во-первых, есть 
жесткая экономическая детерминанта, о которой 
я уже говорил. Она гласит, что максимальная 
доходность от использования подмосковной 
земли — строительство жилья либо торговых 
центров, рынков.

Собственники, скупающие сельхозземли, 
надеются перевести их в другую категорию и сра-
зу решить финансовые проблемы: свои, детей, 
внуков и правнуков. Эта детерминанта мощно 
довлеет над собственниками и не дает им спать 
спокойно. Сделку о продаже или переводе земли 
под другое назначение можно откладывать сколь 
угодно долго, земля ведь кушать не просит. За-
растает себе бурьяном и зарастает. Налоги на 
сельхозземли мизерные.

Действительно, в законодательстве про-
писано, что трехлетнее неиспользования земель 
позволяет властным структурам ставить во-
прос о прекращении права собственности. Но 
эта норма не работает. Невозможно доказать 
3-летнее неиспользование. Как только проис-
ходит проверка, чтоб задокументировать не-
использование, собственник создает имитацию 
бурной деятельности. И всё, приходите завтра, 
то есть через три года!

Вторая группа проблем — у Московской 
области есть право предъявить иск о прекра-
щении права собственности. Но нет права на 
проведение контрольных мероприятий.

— Вы хотите сказать, что не можете вот 
так, внезапно, взять и приехать в чисто поле 
с проверкой?

— Это право закреплено за нашими фе-
деральными коллегами из Росприроднадзора, 
Россельхознадзора и пр. Мы к ним должны прий-
ти, поклониться в ноги: а не могли бы вы, когда 
выпадет свободная минута, заехать туда-то и 
туда-то, к тому-то собственнику, чтобы все под-
робно проверить и запротоколировать? Чтобы 
мы потом, через 3 года, могли предъявить ему 
иск о неиспользовании.

По жизни такая схема не работает.
— И работать не будет?
— Боюсь, что нет.
— Значит, ничего нельзя сделать?
— Мы хотим качественно усовершенство-

вать это правовое регулирование. Во-первых, 
на порядок увеличить налог за неиспользование 
сельхозземель. Чтобы это стало бить по карману. 
Если собственник 15—20 гектаров должен будет 
заплатить 30 млн. руб. в год, он сам поспешит 
распрощаться со своими владениями.

Еще мы пытаемся расширить полномочия 
региона и упростить процедуру доказывания. 
Вместо 3 лет — 2 года. И выработать четкие 
критерии неиспользования.

Если мы доказываем факт неиспользования, 
то бремя доказывания обратного должно лечь на 
собственника. А доказывать использование он 
должен не декорациями и не потемкинскими де-
ревнями, а выручкой от своей производственной 

деятельности, уплатой налогов с прибыли за про-
изведенный и реализованный сельхозпродукт.

Если этого нет, то извини-подвинься, рас-
паханное соседом-трактористом за бутылку 
водки поле не должно рассматриваться как сви-
детельство использования земли. 

— Интересные планы!
— Мне они тоже нравятся. Пытаемся за-

крывать все лазейки.
— Если вам удастся выполнить такую 

задачу-максимум, как увеличится бюджет 
Московской области?

— Когда наведем порядок в налогообло-
жении земли, то дополнительные поступления 
в казну выльются в весьма солидную сумму. В 
частности, особняки и коттеджи физических 
лиц принесут нам не меньше 2 млрд руб., от 
увеличения сельхозналогов ожидаем  3—4 млрд, 
за перевод земель в другую категорию — еще 
плюс 6 млрд руб.

— Правительство области просит запре-
тить с 2015 года использование участков, 
точные границы которых не установлены. 
Почему это нельзя сделать сразу? 

— Права на недвижимость должны быть за-
регистрированы, то есть надлежащим образом 
оформлены. Но наши законы говорят о том, что 
ранее возникшие права, до введения в действие 
закона о регистрации, признаются юридически 
действительными.

Эта ситуация может дрейфовать бесконечно 
долго, поскольку нет точных сроков для оформ-
ления права. Собственники с оформленными 
правами рискуют получить иск от того собствен-
ника, который когда-то начал, но до конца не 
оформил свою недвижимость. Сидел все эти 
годы со справкой от царя Гороха, а сейчас про-
снулся и заявляет свои права.

Многие хозяева, прошедшие процедуру 
оформления, приобретшие землю официально, 
по закону, не могут до конца полагаться на свои 
свидетельства о регистрации прав. И государ-
ство, выдав все документы, такого права ему не 
гарантирует. Потому что есть такая норма.

К чему эта ситуация приводит? Земельный 
участок приобретает желанный инвестор, компа-
ния, допустим, с мировым именем, строит там за-
вод. А потом объявляется другой «собственник», 
который доказывает, что у него ранее возникшие 
права. Мировая компания нас спрашивает: что 
у вас в России творится? У вас практика право-
творчества, как в Уганде.

Ситуация приобрела такие масштабы, что 
уже влияет на оборот тех участков, которые 
оформлены в собственность. Инвесторы боятся 
приобретать, вкладывать деньги.

Мы предлагаем дать еще три года, чтобы 
можно было завершить процедуру оформления 
и потом уже о ней никогда не вспоминать.

— Если взять простого жителя, у которо-
го в Подмосковье 6—15 соток земли и домик 
в деревне, его историческое выступление 
губернатора на Госсовете как-то коснется? Не 
побежим мы со своих клочков под тяжелым 
гнетом налогов?

— Налоги на дачников не увеличатся. Но 
сказать, что наши инициативы на них никак не 
отразятся, я не могу.

— Вы нас пугаете…
— Сегодня часть дачников эти налоги во-

обще не платит.
— Налоговая инспекция и не шлет этих 

квитанций!
— Налоговики и не могут прислать уведом-

ления, потому что у участков нет кадастровой 
стоимости. Когда в стране вводили дачную ам-
нистию, федеральные законодатели проигнори-
ровали эти вопросы. В результате одни граждане 
сегодня налоги платят, а другие законно их не 
платят. Ситуацию в течение следующего года мы 
хотим устранить. Чтоб все 100% собственников 
участков и строений платили налоги.

По строениям мы разберемся с помощью 
БТИ. С землей сложнее. Одна из наших инициа-
тив заключается в том, чтобы при отсутствии 
сведений о кадастровой стоимости участка без 
согласия собственника для налогообложения 
применять рыночную стоимость. Кадастровая 
стоимость под садоводство в Одинцовском, 
Красногорском и ряде других районов весьма 
незначительна: пусть 5 тыс. руб. за сотку. Рыноч-
ная стоимость этого же участка представляете 
в тысячи раз больше. 

По-другому эту проблему не решить. Соб-
ственник должен сам проявить инициативу, пойти 
в органы кадастрового учета, сделать межева-
ние, кадастровый план. Тогда будет платить по 
кадастровой стоимости.

У нас 200 000 таких собственников, и муни-
ципалы за свой счет это сделать не смогут. 

Этого не надо бояться. Еще с римского права 
известно, что собственность — она в том числе 
и обременяет.

Владимир ЧУПРИН. 

То, что мусорные свалки отравляют 
окружающую среду, известно всем, 
даже детям. Но лишь специалисты 
знают истинный размер бедствия. 

По данным экологического мониторинга, только 
5% подмосковных полигонов оборудованы ста-
ционарными системами радиационного контро-
ля, и никакой гарантии, что там не захоронены 
радиоактивные отходы, нет. Нарушение правил 
эксплуатации полигонов приводит еще к одной 
серьезной проблеме — там часто возникают по-
жары, а тушить их сложнее торфяных. Серьезную 
опасность представляют полигоны и для аэродро-
мов. Они привлекают огромное количество птиц, 
что может привести к аварийным ситуациям. 

По правилам на мусорных свалках должны 
быть захоронены только бытовые отходы, но в 
действительности туда нередко выбрасывают 
отходы производства, в том числе медицинские 
и биологические, представляющие повышенный 
класс опасности и требующие не захоронения, а 
полной утилизации. В области работает более 
4000 медицинских объектов, в 2011 г. количество 
медико-биологических отходов составило 200 
тыс. тонн. 98% из них было захоронено на по-
лигонах ТБО, поскольку только один московский 
завод «Эколог» в Люберецком районе занимается 
утилизацией таких отходов. 

Сегодня более-менее нормально перера-
батываются ртутьсодержащие отходы. Пробле-
ма в другом: не создан централизованный сбор 
«ртутных» ламп от населения, поэтому нередко 
их находят на обычных свалках. Да и другие виды 
промышленных отходов, переработка которых 
уже налажена в области, по-прежнему хоронят на 
полигонах — хотя это и противоречит правилам, 
— потому что кто-то решил сэкономить. Нарушать 
экологические законы ни население, ни руково-
дители предприятий не боятся — штрафы за это 
невелики, а контроль за их соблюдением слаб.

Хватит зарывать деньги
В новой стратегии два ключевых момента: 

первое — контроль за их перемещением, захоро-
нением или утилизацией должен стать централи-
зованным, и взять его на себя должно государство. 
Второе — переработка мусора во вторичное сырье. 
Во всем мире переработка отходов — очень при-
быльный бизнес, и только в России деньги пре-
вращают в мусор, вместо того чтобы из мусора 
делать деньги.

Правительство Московской области соби-
рается построить 17 экотехнопарков, где будут 
утилизировать все виды отходов, кроме особо 
опасных. Их строительство начнется уже вес-
ной 2013 года. Этот бизнес будет развиваться на 

основе государственно-частного партнерства. 
Власти обещают, что для инвесторов, которые при-
дут в Московскую область, будут созданы четкие 
и прозрачные условия, единые тарифы, внедрены 
общие стандарты к работам и услугам по пере-
работке и обезвреживанию отходов, требования 
к участникам рынка будут унифицированы. Объем 
инвестиций в отрасль оценивается на уровне до 4 
млрд евро в течение 5—6 лет, что позволит создать 
современную отрасль, существенно улучшить 
экологическую ситуацию, снизив до минимума 
количество размещаемых в Московской области 
отходов.

Одновременно со строительством техно-
парков на территории области будет происходить 
поэтапное закрытие полигонов, отработавших 
свой срок. К 2015 году завершится проектный 
срок эксплуатации 29 таких объектов, а к 2020-
му все полигоны прямого захоронения отходов 
будут закрыты.

«Закрывающиеся полигоны будут рекульти-
вированы, — сообщил заместитель председателя 
областного правительства Роман Филимонов. — В 
целях недопущения влияния ранее накопленных 
отходов на окружающую среду и возврата нару-
шенных земель в хозяйственный оборот сейчас уже 

разработана и в ближайшее время будет принята 
долгосрочная целевая программа по рекультива-
ции свалок и ликвидации накопленного ущерба.

В результате запланированных мероприятий 
переработка отходов к 2020 году должна достиг-
нуть 65% от общего объема образующихся отхо-
дов. Оставшаяся инертная часть, не подлежащая 
переработке и использованию (35%), будет депо-
нироваться на современных, специально обору-
дованных сооружениях с минимальным влиянием 
на окружающую среду».

Создание современной инфраструктуры 
технопарков по переработке отходов позволит 
привлечь инвестиции, в том числе и зарубежных 
компаний, в экономику области, создать совре-
менные рабочие места для ее жителей, без со-
мнения, улучшит экологию и, что немаловажно, 
увеличит поступления в бюджет как областной, 
так и муниципальных образований.

ГЛОНАССом по трассам
Московский регион сегодня — самая 

большая стройка. Большой процент строитель-
ного мусора и грунтов вывозится из Москвы в 

область. А переработка строительных отходов 
осуществляется только на небольших дробильно-
перерабатывающих комплексах, расположенных в 
Ленинском районе и в городе Долгопрудном. Это 
перекос — в Москве действуют подведомственные 
городу организации, которые оформляют разре-
шения на перемещение отходов строительства 
на территорию Подмосковья, без учета мнения 
области.

Транспортировка отходов — это вообще 
один из самых актуальных аспектов проблемы. 
Количество действующих в Московской обла-
сти перевозчиков мусора перевалило за 1000, а 
централизованного контроля за ними нет. Вывоз 
отходов на тот или иной полигон осуществляется 
невзирая на целесообразность их размещения на 
конкретном объекте, без учета экологической об-
становки в регионе. В результате бюджет Москов-
ской области ежегодно недополучает средства от 
такого стихийного размещения отходов. Порядок 
цифр составляет миллиарды рублей!

Кое-что для выправления ситуации подмо-
сковные власти уже предприняли: в этом году на 
территории области вводится система контроля 
за перемещением отходов с использованием 
навигационной системы ГЛОНАСС. А начиная с 

2013-го все мусоровозы в обязательном порядке 
будут оснащены навигационно-связным оборудо-
ванием, в противном случае их не зарегистрируют 
в реестре единого областного оператора и уча-
ствовать в конкурсах на вывоз мусора от населения 
или транспортировать коммерческий мусор по 
территории области они не смогут.

Новая стратегия обращения с отходами не 
обошла стороной и население Московской об-
ласти. Его численность составляет более 7 млн 
человек, а летом вырастает до 10 млн. Вывоз му-
сора из сельской местности и садоводческих 
товариществ практически не осуществляется. 
Горы мусора вдоль федеральных трасс и на улицах 
подмосковных деревень стали неотъемлемой 
приметой начала дачного сезона. В этот период 
объем бытового мусора на территории области 
увеличивается как минимум на 40 процентов. При 
этом граждане, проживающие в частном жилом 
фонде, по существующему законодательству во-
обще не несут никакой ответственности за невы-
воз мусора. 

Технопарки:  
без шума и вони
Правительство Московской области приняло 

долгосрочную целевую программу «Утилизация 
и обезвреживание отходов производства и по-
требления в Московской области на 2012—2020 
годы».

В рамках программы будет сформирована 
генеральная схема санитарной очистки Москов-
ской области, выбраны земельные участки под 
размещение мусороперерабатывающих комплек-
сов, где будет создана производственная база 
по переработке и сортировке различных видов 
отходов. В 2012 году в рамках данной программы 
уже создан единый оператор по мониторингу за 
перемещением отходов на базе ГУП МО «Экоси-
стема», в Пушкинском муниципальном районе 
запущен в эксплуатацию мусороперегрузочный 
комплекс ТБО. В дальнейшем там начнется строи-
тельство мусороперерабатывающего завода в 
рамках планируемого технопарка. Инвестиции в 
данный проект составили более 70 млн рублей, 
еще одно строительство современного технопарка 
запланировано в Талдомском районе.

Технопарки будут являться межмуниципаль-
ными объектами. Их производительность будет 
зависеть от наличия или отсутствия мусорного 
потока из Москвы. Там смогут перерабатывать 
самые разные виды отходов: пластик, бумагу, 
стекло, резину, органику, отходы автомобильной и 
кабельной промышленности. Мусороперерабаты-
вающие комплексы будут работать по технологиям 

рециклинга и к концу 2020 г. должны перерабаты-
вать до 60% ТБО во вторичное товарное сырье. 
Там будут производить тару, упаковку, удобрения, 
получат альтернативные источники энергии.

На сегодняшний день уже предварительно 
подобраны земельные участки для размещения 
технопарков: в Воскресенском, Наро-Фоминском, 
Егорьевском, Павлово-Посадском, Талдомском, 
Клинском, Пушкинском, Сергиево-Посадском 
районах. Для тех районов, на территории кото-
рых не планируется строительство технопарков, 
предусмотрено создание мусороперегрузочных 
станций с предварительной сортировкой отходов. 
Логистика перемещения отходов будет макси-
мально оптимизирована.

Специально созданная при областном пра-
вительстве межведомственная комиссия сей-
час рассматривает различные предложения по 
технологиям переработки отходов. Семь из них 
уже одобрены. Главное требование к проектам 
— они должны быть современными, экологически 
безопасными и экономически эффективными. Не-
давно власти Московской области познакомились 
с подобным опытом в Японии и Сингапуре, прошли 
переговоры с бизнесменами, занимающимися 
переработкой отходов, из Финляндии и Франции. 
Есть удачные технологии и в России. Осталось 
только стартовать — времени на раскачку нет, — 
по мнению экспертов, Подмосковье находится в 
пяти шагах от экологической катастрофы.

Елена БЕРЕЗИНА.
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«Была у зайчика избушка 
лубяная, а у лисы — ледяная» — 
я не знаю, читала ли эту старую 
добрую сказку своим детям на 
ночь 30-летняя Настя Сажина, 
учила ли она малышню не 
доверять посторонним.
Ведь сказка не всегда ложь.  
А намек в ней может быть 
иногда очень даже правдивый  
и горький... 

В деревне Черной Балашихинского рай-
она Московской области уже ночь, темным-
темно вокруг, что точно соответствует ее 
названию. В поисках избушки, где сейчас 
вынуждены куковать 8-летний Витя и 10-лет-
няя Катя вместе со своей мамой, я бреду по 
узенькой кромке дороги, мимо проносятся 
машины, сверкая фарами и обдавая меня 
грязью, а приемный отец ребятишек Игорь 
Скорик рассказывает мне историю того, как 
не надо людям делать добра. Тогда, мол, и 
зла не получится.

 

Изба в четыре угла
— Настя была дочерью моего траги-

чески погибшего друга, — рассказывает 
Игорь Скорик. — После смерти родителей 
девочку отправили в детский дом в Кинеш-
ме. Я не знал, что с ней и как она живет, где, 
пока с десяток лет назад фирма, которой я 
руководил, не устроила благотворительный 
вечер выпускников в этом детском доме. Я 
тогда был помоложе, тоже принял участие в 
празднике и там случайно увидел Настю. Она 
только что окончила школу, ютилась в обща-
ге — квартиру, как по закону положено, ей 
почему-то не дали, работы в их городке тоже 
никакой не было. Мы разговорились, и тут 
я узнал, чья она дочка. Вот ведь как бывает! 
Пожалел я ее и пригласил в Москву.

Разговоры тогда остались разговорами, 
но через несколько лет Настя действительно 
дала о себе знать. На тот момент у нее на 
руках уже было двое малолетних детей, с их 
отцом молодая женщина рассталась. «Настя 
мне позвонила и попросила помочь с жильем, 
пропиской для малышей и работой».

Игорь Скорик — отставной капитан 
второго ранга. После развала Союза был 
постоянно прописан в Крыму, первая жена 
умерла, свои четверо детей выросли и раз-
летелись в разные стороны. Для чего жить? 
Для кого?

Он и позвал Настю с ребятами в Под-
московье. В деревне Черной у него и его 
старшего брата Евгения в те времена стро-
ился большой и уютный дом — на всех хватит. 
Вернее, они его сами и строили. Камешек 
к камешку. 

— В 91-м году мы купили участок 
земли в Балашихинском районе, тогда 
о том, что цена на нее однажды взле-
тит до небес, никто и не думал, на том 
участке рядом с начатым строитель-
ством стояла покосившаяся избушка 
— чуть не столетняя, земляные полы, 
крошечный зал и единственная спаленка, 
ни туалета, ни кухни. Так как выбирать было 
не из чего, я прописал Настиных детей туда. 
А чтобы ни у кого не возникло никаких до-
сужих разговоров, усыновил их официально 
— теперь они Скорики, как и я. Нашел я себе 
забаву на старости лет... Я теперь несу за них 
ответственность. Получается, несмотря на 
то, что мне уже под семьдесят, я их родной 
отец. Кто бы что ни говорил.

У брата Евгения между тем тоже была 
вторая семья, объясняет Игорь. Когда-то он 
взял женщину с ребенком, девочкой Олей. Но 
удочерять ее он не стал. На момент проис-
ходящих событий девочка уже была вполне 
взрослой женщиной и замужем. Ольгина 
мать умерла. А сама Ольга Лапина вместе с 
мужем и сыном решили заняться бизнесом 
— открыть пекарню, взяли кредит в банке 
под залог квартиры и прогорели. Остались 
ни с чем, нищие, под забором. «Тогда они 
пришли к моему брату и попросили его про-
писать их в ту же косую избушку, в которую 
я позже прописал и Настю, — Христа ради. 
«Ни я, ни мои дети, ни моя жена — никто не 
будет претендовать на эту жилплощадь», 
— клятвенно заверил муж Ольги и  написал 
соответствующую расписку с подписью и 
датой.

«Евгений согласился приютить несчаст-
ных. И он постоянно зарегистрировал их 
в том маленьком домике. Они ведь даже 
на работу устроиться не могли. А мы с ним 
вдвоем в тот момент уже почти построили 
большой дом и думали, что такая ситуация 
долго не продлится. Выпутаются люди из 
беды и сразу же выпишутся из наших метров. 
Но помогать ближним всегда надо».

Конечно, размышляю я, со стороны в 
наше время такая бескорыстная помощь 
может выглядеть странно, старомодно и 
как-то даже наивно (если не сказать глу-
по), но такие уж они — капитаны дальнего 
плавания, не бегут от проблем, как крысы 
с корабля. 

Приблудные бездомные родственники 
между тем никак Скориковых больше не бес-
покоили. В избушке их не жили и вообще в 
деревне не появлялись. Об этом говорят 
все соседи на улице Новосовихинской, где 
расположен участок. «Евгения и Игоря я за 
работой видела, честно говоря, даже зави-
довала — так споро они трудились, а больше 
там и не было никогда никого», — говорит 
Галина Николаевна, ближайшая соседка. 

Расписка же о том, что никто из Лапиных 
не будет претендовать на жилье, лежала там 

же, где ей и положено — вместе с квитан-
циями о покупке кирпича, цемента, щебня 
и прочего материала для  постройки общего 
дома. 164 листа одни накладные.

Приблудные 
родственнички
Брат Евгений умер внезапно. Умер и его 

прямой наследник, сын, и муж его падчери-
цы Ольги, написавший ту самую расписку. 
Остался один Игорь.

Не успели остыть столы 
после поминок, как в деревню 
Черную заявилась Ольга уже 
со своим сыном — отдавайте 
участок и два дома. Они наши! 
Потому что мы прописаны в 
избушке.

— Когда они напились и 
пришли сюда в первый раз, то 
почти устроили драку, Настя 
испугалась — дети же все уви-
дят! Наследник у брата был 
я один, Игорь Скорик, каким 
образом эти люди решили 
заполучить все, я не знаю. Но 
они решили завладеть всем 
нашим имуществом и почти 
добились своего.

...Причем завладеть не 
только и не столько кривым 
домишкой, сколько участ-
ком, одна сотка земли на 
котором стоит свыше де-
сяти тысяч долларов — 20 
минут езды от Москвы, не 
шутка! — и... трехэтажным 
домом, который построи-
ли два брата.

Сам Игорь Влади-
мирович, помогая На-
сте и своим приемным 

детям, в России сперва 
бывал лишь наездами, он и представить 

себе не мог, что такое произойдет. «Я 
не думал, что это может быть что-то 

серьезное — мало ли что по пьянке 
требуют люди?! Отсудить дом — как 
это может быть? Если его строили 

мы с Женей, если на руках у меня все 
накладные на покупку отделочного 

материала на три миллиона рублей?! 
Двадцать лет, пока были живы брат с 

племянником, они там не появлялись, а те-
перь предъявили права. А как же честь? А 
совесть?» — вновь и вновь потерянно по-
вторяет он.

Между тем Ольга Лапина зря времени 
не теряла. В отстроенном не ею особняке 
поселились гастарбайтеры, общим коли-
чеством больше десяти человек, участок 
заняли их машины, мангалы и прочее, про-
чее, прочее...

— Рабочие незаконно подключились к 
линии электропередачи и стали воровать 

энергию. Несколько раз приходили из со-
ответствующих органов и штрафовали их 
— и что же? На следующий день они опять 
врезались в провода. Мы с ними не ругаемся, 
правда, в конце концов, они же не виноваты, 
что им все позволено.

Чужой особняк еще до решения суда 
был выставлен Лапиными с молотка за 8 мил-
лионов рублей. С участка были вывезены все 
принадлежавшие Игорю Скорику вещи, в том 
числе даже небольшая яхта «Алые паруса», 
которую он привез из Крыма приемным де-
тям. Яхту просто продали на сторону — ищи 

ее свищи. «Но, как объяснили новые хозяева, 
это была не кража — они решили, что все 
имущество на территории тоже принадле-
жит им. Они стали здесь хозяйствовать, а 
на нас откровенно плевать», — продолжает 
Игорь Скорик. 

Но и это не все. Последнее, что потребо-
вали квартиранты у Скорика, — избушку.

Настя с детьми по-прежнему ютится 
в ней. Сама женщина работает в крупном 
супермаркете, домой возвращается за пол-
ночь, оставлять детей она может только с 
Игорем Владимировичем — а с кем еще? 
Настю с последней электрички, несмотря 
на непогоду, Скорик ходит обычно встречать 
на станцию.

— Вы наша гостья, тетя Катя, — смотри-
те, это я вам тюльпан нарисовала, — протя-
гивает мне картинку моя десятилетняя тезка. 
И ее братик тоже вертится рядом. Хотя где 
уж тут развернуться. Теснота. 

Вросшая в землю дверь, стол, покры-
тый старенькой скатертью, аккуратные, но 
бедные обои на стенах.

А за окном — светит фонарь на трехэ-
тажном особняке. 

«Вот и сказочке конец!» — сказала хи-
трая лиса, выгнав зайца из его дома.

Суд не идет
А что же суд — спросите вы. Это только 

в сказках все заканчивается хеппи-эндом. В 
жизни жилищные разбирательства и споры 
обычно завершаются в залах суда. 

«А как же суд?» — сказала и я, посмотрев 
на все подлинные документы, расписки, 
квитанции. Согласно которым распроданное 
и отобранное имущество-то действительно 
принадлежит Игорю Скорику. Ну ладно, На-
стя — человек все же приезжий (она до сих 
пор прописана в общежитии Кинешмы), но 
ее дети Витя и Катя официально признаны 
детьми Игоря Владимировича, а он сам — 
последний оставшийся в живых наследник 
брата. 

Гражданское дело 2-2832/2012 рассма-
тривалось в районном суде города Балашихи 
судьей Ольгой Быстряковой. Рассматри-
валось странно, если не сказать больше. 
Никакие документы, представленные Игорем 
Скориком судье, изучены не были — они 
просто не брались в расчет. Выселить детей, 
никаких расходы на строительство не воз-
вращать, дом принадлежит Лапиным — таков 
был вердикт. 

Причем это дело слушалось даже в 
отсутствие органов опеки, которые долж-
ны были защищать права детей. А в своем 
собственном отводе, на котором настаивала 
потерпевшая сторона, судья отказала. 

Не в судебном зале, а в крошечной 
комнатушке Ольги Быстряковой, на Игоря 
Скорика были наложены все понесенные 
Лапинами судебные расходы. Любые его 
попытки что-то сказать в свою защиту пре-
секались тут же.

Я смотрела на судью и искренне не по-
нимала: ну как такое может быть? Ведь все 
понятно, ведь есть документы, свидетели, 
элементарные статьи гражданского кодек-
са... Если, конечно, не считать, что тут уже 
имеет место кража и мошенничество.

Даже я — совершенно не юрист — это 
понимаю. Почему этого не понимает пред-
ставитель закона? Почему у нас всегда 
так? 

Витя и Катя Скорики оказались на ули-
це — никто их не ждет, никому они, кроме 
матери и Игоря Владимировича, не нужны. 
Они прописаны в этом доме, из которого 
их — не Настю, не даже самого Скорика — 
сегодня выгнали...

В отчаянии Игорь Владимирович дошел 
до обмудсмена Павла Астахова. Тот обещал 
посодействовать и дал своего помощника, 
но пока суд да дело, очень уютно лисе жи-
вется в заячьей избушке. 

Позвонила я и второй стороне — Ольге 
Лапиной, чтобы спросить и ее, не жалко ли 
ей двух ни в чем не виноватых малолетних 
ребятишек.

— Дом мой и сына. И моим останет-
ся, — ответила она. — Кто его строил? Я 
строила. И точка.  И жить в нем чужим детям 
я не позволю.

Екатерина САЖНЕВА.
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КОНФЛИКТ

МАЛЕНЬКАЯ РОДИНА

КОШЕЛЕК

Сюда приходят дети со всех окружающих 
дворов — вечерами здесь бывает что и не 
протолкнуться. По словам родителей, дети 
предпочитают играть именно на этой детской 
площадке. И понятно почему. Вывод следует 
из зрительного сравнения — на соседней 
государственной площадке стоит 5—6 агре-
гатов, а на площадке во дворе дома номер 
13 на улице Спортивной — их 20! Да каких! 
Корабль, подводная лодка (памяти «Курска»), 
крепость, паровоз, ракета, самолет, танк, 
горка с качелями — устанешь перечислять. 
Помимо самодельной хоккейно-футбольно-
теннисной площадки с расписным забором и 
«улавливателем» мячей и шайб есть тут театр 
кукольных сказок, которые можно посмотреть 
почти каждый вечер в хорошую погоду в 18.30. 
Распахивается зеленый бархатный занавес, и 
детская площадка превращается в манящий 
сказочный мир, воспламеняющий безудерж-
ное детское воображение. Сказки показывает 
«дед Берендей» со своей внучкой.

Здесь все сделано им. Даже березы во-
круг площадки он рассадил еще 14 лет назад, 
когда только начал создавать этот особый дет-
ский мир в этом примосковском городке. 

— Еще во времена, когда я служил мор-
ским штурманом на Востоке в Советской га-
вани, а дети мои были маленькими, построил 
я свою первую детскую горку, — вспомина-
ет Геннадий Николаевич Пачин. — Другой 
мой ценный опыт я приобрел в Крыму, где 
сконструировал карусель из самолетных 
колес. Там же вместе с коллегами по службе 
я оформил собственной резьбой весь подъ-
езд и даже матросскую чайную, которую 
мы сделали собственноручно. Ну а здесь, в 
Долгопрудном, у меня уже внуки пошли, да 
и на детишек местных тоже жалко смотреть, 
как их ножки проваливаются в межлестнич-
ный шаг на так называемых государственных 
горках, — сетует Геннадий Николаевич. — Я 
даже стал подбивать доску, чтобы на этих 
официальных горках дети ноги себе не пере-
ломали и шею не подвернули. При спуске с 
жэковской горки дети постоянно отбивают 
себе позвоночник. А ведь все это сделали 
инженеры-«профессионалы». 

Занятно, но история с пофигизмом по 
отношению к детям подтверждается тем, что 
даже горку, которую поставили рядом и как 
бы супротив всей детской площадки «деда 
Берендея», мастера из ЖЭКа установили так, 
что все дети «прилетали» в березу, из-за чего 

Геннадий Пачин и другие взрослые вынужде-
ны были развернуть ее, дабы уберечь детей 
от неприятных травм.

За 14 лет существования площадки он 
уже все здесь трижды перестраивал. И все 
за свои деньги — весь материал и инстру-
менты. «Я ж пенсионер», — иронизирует по 
этому поводу 70-летний Геннадий Николае-
вич. А начинать было по-нашенски тяжело: из 
ЖЭКа приходили 3 раза и твердили: «Прекрати 
строить!» Трижды грозились все снести. Не-
которые местные жильцы жалобы в госинстан-
ции на Пачина писали — радостный детский 
шум под окнами им противен, ну и упрекали 
«Берендея» в том, что, дескать, он нарушает 
правила безопасности — торчащие углы, ру-
коятки и т.д. «Гадили» и собачники. Ситуацию 
резко переломило одно обстоятельство. На 
конкурсе детских площадок, где участвовали 
умельцы из 34 регионов, из рук Сергея Шойгу 
Геннадий Пачин получил грамоту, 50 тысяч на-
личными в помощь, но главное — своего рода 
охранную грамоту: тема сноса площадки бо-
лее не поднималась. Хотя муж одной соседки, 
приговаривая «я тебе объявляю войну», взял 
да спилил детскую карусель. Ну а позже кто-то 
«аккуратно» выкопал и посаженные Пачиным 
вдоль заборчика красивые розы. 

Геннадию Николаевичу к «добрососед-
ской» помощи не привыкать. Каждый день он 
выходит с инструментами и починяет свое 
творение — там подвинтит, тут подколотит, 

все должно быть надежным. Да и деревянные 
конструкции подгнивают — нужно вовремя 
заменять. Видимо, после истории с Шойгу 
выделили Геннадию Пачину, так сказать, место 
для мастерской в мусоропроводной комнате, 
куда падали все помои с многоэтажного дома. 
Правда, чтобы получить это самое место око-
ло мусоропровода, ему пришлось собрать 
подписи почти со всего дома. Пробил. Но 
на заливку катка и горок зимой созидателю 
с улицы Спортивной, конечно, разрешили 
брать воду из первого подъезда, только вот 
чтоб «дед Берендей» воду не воровал, вы-
нудили его установить счетчики, показания 
с которых он сегодня оплачивает из своей 
собственной пенсии. 

Детский городок Пачина удивителен. Из 
чего тут только не сделаны все конструкции 
— из фрагментов стиральных машин, из кас-
сетного магнитофона, старого компьютера, 
советских настольных ламп, подшипников 
и т.д., и т.п. «Чем отличается моя детская 
площадка от государственных, — говорит 
Геннадий Николаевич, — у меня динамичнее: 
все можно покрутить, повертеть, то есть как 
бы поучаствовать, ну, или даже попытаться 
поломать ради любопытства, что дети очень 
даже любят делать». Громадный железный 
рыцарь на себе это испытывает как никто или 
ничто — дети очень любят проверять свои 
навыки владения карате, «вставляя» немому 
стальному монстру ударом ноги в пах. Но 
Геннадий Пачин детей никогда не ругает. Из-
нашиваемость своих конструкций объясняет 
просто: «Я считаю, что если оно сломалось 
— значит, плохо сделано». Заметьте, не дети 
виноваты у него, а сам! Но не только детишки 
изнашивают аттракционы Пачина: один раз 
«поработали» на площадке и обкуренные ван-
далы — поломали один из них. Хорошо, это 
был единственный пока случай.

Увы, но ни одного гвоздя никто ему забить 

так и не помог, все приходят на готовое. Да он 
никого и не упрекает — «все заняты». Песок на 
«КамАЗах» привозил за свой счет. Покупал из 
собственного кармана даже 10 клюшек для 
хоккея. А чтобы зимой было безопасно играть, 
просил он у замов мэра подсветить детскую 
площадку. «Но меня уже бьют, — шутит Ген-
надий Пачин, — и все время предлагают за-
полнять какие-то бесполезные бумаги».

За детей он страдает не только во имя 
своего детища. В двух местных ЖЭКах Ген-
надий Пачин работал плотником, правда, 
не подолгу — его увольняли за то, что бес-
престанно «вникал в детские вопросы». На-
пример, критиковал жэковских инженеров за 
очень длинные качели, как он говорил — «для 
самоубийц», в чем, кстати, его поддерживали 
и местные родители. 

Вообще, это не единственная площадка 
Геннадия Пачина в Долгопрудном. Строил он 
и на улице Лихачева, там, правда, местное 
начальство «добрее» оказалось, вместо обе-
щанных 10 тысяч рублей в качестве помощи 
дали целых три тысячи.

Не знаю, как назовут всю эту тему чита-
тели «МК» — дедушкиным капризом («деду 
делать нечего») или странноватостью, — но 
дети тянутся прежде всего на эту, пачинов-
скую площадку. О чем я смог расспросить 
множество родителей из разных дворов. Ну 
а детей в ощущениях, согласитесь, трудно 
обмануть… Однажды один соседский маль-
чик подошел к Геннадию Николаевичу, обнял 
его ноги и сказал протяжно: «Спа-а-асибо, 
дедушка, вам за все!» 

И все-таки он не одинок в своей доброте. 
Единственный человек, помогающий Генна-
дию Пачину, — художница из соседнего дома 
Мария Новикова, именно она расписывала 
горку, площадку и наносила стихи про детство 
на эти, столь нужные детям аттракционы.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ.

НЕ ЗРЯ «ДЕД БЕРЕНДЕЙ» ВПАЛ В ДЕТСТВО
В Долгопрудном пенсионер оборудовал площадку для детворы;  
чтобы попасть на нее, юные жители становятся в очередь

Идем на встречу с представителями МЭС
Если решение общего собрания положительное, то на имя 

руководителя территориального отделения ОАО «Мосэнергосбыт» 
готовится письмо. В нем правление товарищества извещает о 
намерении СНТ с определенной даты полностью перейти на 
индивидуальное абонирование на основании принятого на 
общем собрании соответствующего решения (указать дату и 
номер протокола).

В этом же письме правление СНТ просит в целях успешного 
проведения намеченной кампании по 100%-ному переводу СНТ 
на индивидуальное абонирование обсудить поэтапный план 
мероприятий с представителями СНТ. Далее по результатам 
обсуждения заключить «Протокол о намерениях», содержащий 
порядок действий и обязательства сторон. 

Письмо готовится в 3 экземплярах: первый — в канцелярию, на 
втором экземпляре под подпись делается отметка о принятии письма 
и указывается входящий номер и дата, третий экземпляр может по-
требоваться для передачи руководителю договорного отдела. С ним 
в дальнейшем практически будет решаться большинство текущих 
вопросов, поэтому тесный контакт необходим. Второй экземпляр 
остается в деле СНТ. Он будет официальным подтверждением об-
ращения СНТ в МЭС.

— При передаче письма в канцелярию нужно сразу же до-
говориться о личной встрече с руководителем территориального 
отделения ОАО «Мосэнергосбыт», чтобы подготовить «Протокол о 
намерениях» (соглашение) между СНТ и МЭС по всем мероприятиям. 
Это необходимо сделать, чтобы решение вопросов, связанных с 
индивидуальным абонированием и заключением садоводами ИДЭ 
прошло успешно.

Действовать нужно в рамках законодательных и нормативных 
актов, — инструктирует Александр Лисин. — Обращаю внимание, что 
к встрече между представителями СНТ и МЭС необходимо тщательно 
готовиться. Переговоры нужно вести в интересах членов СНТ. При 
этом вопросы, регулируемые нормативными актами, необходимо 
решать в рамках законодательства, а нерегулируемые законода-
тельством — в рамках заинтересованности сторон.

К встрече нужно также подготовить пакет следующих документов:   
Разрешение на мощность, выданное территориальной сетевой 
организацией для СНТ.

Решение общего собрания членов СНТ о распределении 
мощности, разрешенной сетевой организацией, по земельным 
участкам на территории товарищества.

Акт о технологическом подсоединении сетей СНТ к сетям 
ОАО «Мосэнерго», «МОЭСК» или другой сетевой организации 
(выдавался на СНТ как на юридическое лицо).

При наличии Акта (дата его оформления значения не имеет!) 
никакого нового Акта о технологическом подсоединении оформлять 
не требуется, так как в соответствии со ст. 26 (пункты 1 и 4) Закона 
№35-ФЗ «Об электроэнергетике»: «технологическое присоедине-
ние к объектам электросетевого хозяйства энергопринимающих 
устройств потребителей электрической энергии осуществляется в 
порядке, установленном Правительством РФ, и носит однократный 
характер». 

 В случае отсутствия в СНТ указанного Акта необходимо об-
ратиться в территориальную сетевую организацию и на основании 
ст. 26 (п. 4) Закона 35-ФЗ «Об электроэнергетике» и п. 27 Правил ТП 
(ПТП) получить дубликат ранее выданного Акта о технологическом 
присоединении. Возможна оплата указанной услуги.

Акт о разграничении балансовой принадлежности и экс-
плуатационной ответственности между СНТ (как юридическим 
лицом) и сетевой организацией.

— Акт о технологическом присоединении, выданный СНТ (как 
юридическому лицу), узаконил факт присоединения электрохозяй-
ства СНТ (оно находится в общей совместной собственности членов 
СНТ) к сетям территориальной сетевой организации. Данный Акт 
юридически не подтверждает присоединения отдельных строений 
(на территории товарищества), являющихся (в соответствии с до-
говором энергоснабжения между СНТ и МЭС) энергопринимающим 
оборудованием СНТ, — поясняет Лисин. — Право технологического 
присоединения находящихся на земельных участках членов СНТ 
отдельных строений как энергопринимающего оборудования СНТ 
реализуется в соответствии с установленным в СНТ «Порядком» такого 
присоединения или другим внутренним регламентом с соблюдени-
ем Правил ТП (ПТП). Это должно быть отражено и зафиксировано в 
каком-либо документе СНТ.

Если в вашем СНТ ранее подключенные строения не были 
учтены, нужно на общем собрании утвердить «Перечень строений, 
расположенных на земельных участках, находящихся в собствен-
ности членов СНТ, подключенных к сетям, находящимся в общей 
совместной собственности членов СНТ, за определенный период 
(согласно списку)».

Итак, СНТ подготовило солидный «пакет»: Акт о технологическом 
присоединении, Акт о разграничении балансовой принадлежности и 
эксплуатационной ответственности (оформленные для СНТ), а также 
указанный выше «Перечень» или другой учетный документ. На осно-
вании этих документов, заявления, выполнения ТУ на организацию 
узла учета (согласованных с МЭС) правление СНТ (как управляющий 
в соответствии с Законом №66-ФЗ орган), являясь от имени членов 
СНТ «владельцем объектов электросетевого хозяйства (находится 
в общей совместной собственности членов товарищества), вправе 
оформить для каждого члена товарищества в целях заключения ИДЭ 
как Акт о технологическом присоединении (взамен зафиксированного 
ранее подсоединения), так и Акт о разграничении балансовой при-
надлежности и эксплуатационной ответственности между электро-
хозяйством члена СНТ, электрохозяйством СНТ (общей совместной 
собственности) и электросетевой организацией.

Ищем точки «взаимопонимания»
«Точкой присоединения» электрохозяйства отдельного 

члена СНТ в указанных актах в целях заключения ИДЭ и исполнения 
договорных обязательств по поставке электроэнергии бытового 
назначения (380/220 В) со стороны МЭС и по оплате за нее со сто-
роны потребителя в соответствии с пунктами 16.1 и 25.1 Правил ТП 
(ПТП) и пункта 5 Правил НД (недискриминационного доступа) будет 
являться точка, находящаяся на изоляторах опоры, от которой 
отходит ответвление к вводу в строение соответствующего 
члена СНТ. При этом граница эксплуатационной (технологиче-
ской) ответственности для сетевой организации остается в «точке 
присоединения» сетей СНТ (общей совместной собственности 
членов СНТ) к сетям этой организации.

— Обращаю внимание на вопросы, требующие обсуждения, так 
как они должны быть отражены в «Протоколе (соглашении) о наме-
рениях сторон». Во-первых, нужно согласовать пакет документов, 
необходимых для заключения ИДЭ, — поясняет лидер «Урожайного». 
— До встречи председателю СНТ нужно оформить «черновой» (для 
примера) пакет документов хотя бы на одного члена СНТ и предъявить 
его на переговорах с представителями МЭС для согласования. 

Для подготовки полного пакета в МЭС нужно получить бланки 
заявлений на заключение ИДЭ и получение ТУ на оборудование узла 
учета электроэнергии.

В «Протоколе о намерениях» по данному согласованному 
пункту записать: «Товарищество обязуется поэтапно в определенный 
период оформить и предоставить в МЭС в согласованном порядке 
пакет документов, необходимых для заключения индивидуального 
Договора».

— Далее, нужно согласовать порядок выдачи ТУ на организацию 
узлов учета электроэнергии. Лучше всего договориться с МЭС, что 
ОАО «Мосэнергосбыт» выдает товариществу только одни «Технические 
условия» в обезличенной форме, предусматривающие выполнение 
требований по организации узла учета электроэнергии всеми без 
исключения членами СНТ, — рассказывает Александр Лисин. — На 
основании полученных от МЭС ТУ председатель правления по за-
явлению выдает ТУ всем членам СНТ.

В «Протоколе о намерениях» необходимо указать, что СНТ га-
рантирует выполнение ТУ на момент поэтапного предъявления узлов 
учета представителю МЭС для контроля и опломбирования, а в случае 
необходимости — для тарификации 2-тарифных счетчиков.

Каждый член товарищества обязан на момент приемки в экс-
плуатацию узла учета представителем МЭС оформить для своего 
участка «однолинейную схему организации электроснабжения 
и узла учета» в двух экземплярах. 

В следующем выпуске «Московии» мы подытожим материалы, 
изложенные ранее, и обязательно расскажем, как на практике пре-
творяется в жизнь опубликованное на наших страницах руководство 
к действию по индивидуальному абонированию в разных уголках 
Подмосковья.

Светлана ПЕТРУШОВА.

По доброте душевной 
пустив однажды 
посторонних на постой, 
хозяева большого 
дома с маленькими 
детьми сами оказались 
на улице

САДОВОДЫ  
ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ: 
ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ-4

ОКРуЖАющАЯ СРЕДА

В этой 
«избушке на 
курьих ножках» 
и живут Катя  
с Витей.

Что можно сказать о месте, где родители безразличнее государства? 
Как можно охарактеризовать город, в достопримечательностях 
которого лучше всего ориентируются приезжие — чаще всего 
вежливые выходцы гордого Кавказа? А живущие здесь уже 33 года 
местные вам наверняка не подскажут, где находятся стоящая за их 
спиной усадьба Мысово и замечательный вид на водохранилище 
рядом с ней. Жители здесь словно цыгане, готовые оставить эту 
«лужайку» по любому призыву капризной судьбы. Нигде не 
ощущаешь так бренности бытия, как там, где всем все по барабану. 
Но между тем и в такие края порой заносит людей, которые делают 
нашу жизнь ощутимо добрее. Делают это своими силами, за свой 
счет, без поддержки окружающих, лишь пользующихся упавшими 
на них невесть откель благами. 
Живет в городе Долгопрудном «дед Берендей»...
И если б не рукотворный его детский двор, а вернее, целый театр 
детского двора, был бы этот подмосковный городок первостатейной 
туристической заурядностью… Ну, за исключением, может быть, 
пары-тройки церквей… 
Детская площадка «деда Берендея» чуть ли не единственное 
бодрое место этого «спящего» города.

(Продолжение. Начало в номере от 24.10.2012)
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зачетка, которая словно 
сквозь землю провалилась. 4. Линия, образуемая 
короткими черточками. 10. «Трап» перед входной 
дверью избы. 11. Врач, прописывающий корсеты и 
специальную обувь. 13. Стадион, где жмут на все 
педали. 14. «Полироль» для яблок, хранящихся до 
весны. 15. Древнерусская архитектура. 16. Модные 
тряпки, на которые спускает все деньги фифа. 18. Рас-
кладной стол. 20. Недуг хронической усталости. 22. 
«Единодушие» поющих хористов. 23. Мертвый язык, 
«реанимируемый» медиками. 24. Невоспитанный ува-
лень. 26. Сарказм, смягченный юмором. 29. Платье, 
подходящее к кокошнику. 33. Украинский трактир. 
35. Старорусская мера длины, равная трем арши-
нам. 36. Чиновник, которому соблюдение «ритуалов» 
дороже нервов посетителей. 37. Требование еды, 
раздающееся из гнезда. 39. Лодка, выдолбленная 
из дерева. 40. Весельчак, раздававший колотуш-
ки несчастному Пьеро. 41. Прицеп для перевозки 
тяжелых грузов. 42. Скученность людей на малом 
пространстве. 43. Конус, через который в бутылку 
наливают растительное масло.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Невозделанный участок земли, 
заросший сорняками. 2. «Ареал обитания» гипсо-
вых девушек с веслами. 3. Шторы, дозирующие 
свет. 5. Красный «очаг культуры» на заводе. 6. 
Залог успешной рыбалки. 7. Комбинация карт в 
пасьянсе. 8. Дощатая кровать на козлах. 9. Эпитет 
для кошмарной свекрови в фильме с Джейн Фондой 
и Дженнифер Лопес. 10. Топливо для реактивных 
самолетов. 12. Искатель любовных приключе-
ний. 17. Совещание светил в белых халатах для 
уточнения диагноза больного. 19. Переключение 
радиоприемника на нужную волну. 20. Страда по-
сле Петрова дня. 21. Количество алых роз в песне 
Пугачевой. 25. Прима на театральных подмостках. 
27. Муж Эллочки-людоедки по профессии. 28. 
Продажа российского газа за границу. 30. Кожаный 
«воспитатель» в руках бати. 31. «Сито», которое 
есть в сигарете, но нет в папиросе. 32. Каждый 
день похмеляющийся муж. 34. Горячка психа, со-
вершившего убийство. 35. «Отдельный номер» в 
конюшне. 38. «Водолей» в ванной комнате. 39. Лоб 
в поэтической речи.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тромбон. 4. Холдинг. 10. Издание. 11. Риелтор. 13. День. 14. Темя. 15. Косто-
прав. 16. Грелка. 18. Апрель. 20. Пилотаж. 22. Осадки. 23. Решето. 24. Паркет. 26. Басмач. 29. Пито-
мец. 33. Кобура. 35. Комикс. 36. Тинейджер. 37. Перл. 39. Слух. 40. Горилла. 41. Зритель. 42. Казарма.  
43. Бродяга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трудяга. 2. Мазь. 3. Осанка. 5. Облава. 6. Дзот. 7. Гулянье. 8. Ментол. 9. Трепет.  
10. Интерес. 12. Реферат. 17. Кондуктор. 19. Пиршество. 20. Приступ. 21. Жеребец. 25. Айсберг.  27. Артикль. 
28. Скептик. 30. Трепач. 31. Медуза. 32. Психика. 34. Атеизм. 35. Кратер. 38. Ложа. 39. След.

7 ноября 2012 года    “Московский коМсоМолец”  11 стр.

КРОССВОРД

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ К52, К10, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

❑ кабель 589-86-90

предлагаю
❑ ФОТООБОИ на заказ. 

т. 8-495-778-81-84
www.ilnido.ru

❑ натяжные потолки. 
т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ ремонт.
т. 8-916-997-54-76
http://komfort-uyut.tiu.ru/

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды 517-44-72
❑ переезды.

(495) 795-96-34

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

сниму
❑ врач снимет квартиру.

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

Решение вашей проблемы
в день обращения за помощью

Гарантия результата в указанный срок

Инвольтированный
приворот — моменталь-
ная передача ваших чувств 
любимому человеку
без вреда за один день.
Код на удачу
в деньгах,  
максимальный подъем
бизнеса и карьеры.
Зеркальная
защита от любых
негативных воздействий. 

●

●

●

зарегистрированная практика

ИЛЬЯ ГЕРМАН 

БЕЗ ВЫХОДНЫХ

8(925)510-92-02,
743-96-04,

(495) 649-41-44
Ст.м. «Кропоткинская», 

Пречистенский пер., д. 7, 
www.igerman.ru.

Ре
г. 

№
 13

09
2

академик высшей магии
маг-профессионал

приглашаю
❑ девушек на работу. 

т. 8-903-714-21-11
❑ девушек на работу. 

т. 8-968-926-67-22
❑ массажисток. 

8-967-087-43-91

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ щенки йорка. 

т. 8-916-246-95-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ ДЕНЬГИ в долг. 
т. 8-910-484-30-93

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ помощь
в получении кредита. 
т. 8(495)970-22-13

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги.

8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг
и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ сваха.

т. 8-926-815-13-06, 
8-499-340-11-98

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг.  
т. 8-909-676-63-63 
НАСТЕНЬКА

❑ досуг. 
т. 8-903-572-45-45 
МАШЕНЬКА

❑ супердосуг. 
т. (495) 645-1-745. 
Студентки!

❑ досуг круглосуточно. 
т. 8-968-485-61-01

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ".
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т.(495) 642-44-45

❑ досуг.
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ МАССАЖ. 
м. "Крылатское" 
т. 8-909-943-21-88

❑ массаж
(495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж 
м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж 
м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Смоленская". 
т. 8-967-073-05-36

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО"
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж
м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ"
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.
Кубинки и негритянки. 
т. 771-28-47

❑ досуг.   м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг.  м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. 
м."Царицыно" 
т. 8-968-499-35-73 Полина.

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Краткая хроника событий, половина — из 
серии «было — не было». Итак, Антон к своим 
35 годам добился многого — окончил цирковое 
училище и ГИТИС, акробатом был первокласс-
ным, уехал работать в канадский Дю Солей, 
куда, понятно, кого попало не берут. Идеи били 
ключом — задумывал одно, другое, третье... в 
какой-то момент решил делать собственное 
шоу. Ради этого осенью прибыл в Акапулько 
(в полицейских отчетах речь идет о цирковом 
фургоне). Кстати, 25 октября к Антону приез-
жает и мама Светлана... Но уже 28-го случается 
странное: на побережье Коста-Асуль Антона 
задерживает полиция якобы из-за того, что 
он пробрался в чужой дом (официальная вер-
сия). На полях заметим, что въезжал Алферов 
в Мексику как американский гражданин (хотя 
параллельно у него сохранялся и российский 
паспорт).

Далее — на уровне бреда: с серьезными 
травмами Антон был доставлен в полицейский 
участок — это он-де, спасаясь бегством, спрыг-
нул с 12-метровой высоты в бассейн, повредив 
лицо... В камере стал вести себя неадекватно 
— нанес травмы двум другим арестантам, был 
переведен в одиночку, где, буйствуя, разбил 
унитаз. На фото — вся камера в крови. Его пере-
вели в госпиталь, там акробат вскоре умер. Для 
матери это был такой удар, что она перестала 
адекватно воспринимать реальность, ее еле 
отыскали на улицах Акапулько (есть даже сведе-
ния, что она скандалила в одном из кафе). 

Каково положение дел на сей момент? Во-
первых, мы связались с другом Антона по имени 
Garry Bog из Латинской Америки, который сказал 
следующее: «Тело Алферова в Мексике. Сейчас 
американские специалисты проводят его экс-
пертизу. Увы, руки у российского МИДа связаны, 
но Россия тоже нам помогает — сначала пере-
правит маму Антона на родину, а затем в Москву 
будет доставлено тело для захоронения...»

Потом звоним Станиславу Князькову:
— Что происходит сейчас? Насколько я 

знаю, мама, слава богу, вылетит в Россию. Со-
стояние ее вроде бы лучше, по сравнению с 
тем, что было. А то пишут — «шизофрения», а 
что было бы с вами, окажись вы в чужой стране 
в одиночестве, да в таких обстоятельствах (при-
чем ей несколько дней не говорили правду)? 
Еще знаю, что пара-тройка друзей готовы при-
быть в Мексику: ведь телом Антона занимаются 
власти США, и на друзей должна быть выписана 
доверенность...

— Вы как друг, знающий Антона долгое 
время, можете поверить в фантастическую 
историю его смерти?

— В официальном заявлении полиции 
много пробелов. Если он подрался — почему 
не разняли? Если мы представим, что он сам 
себе нанес увечья, — почему не остановили? 
Нет, я абсолютно не могу поверить, что Антон 

вел себя неадекватно. Мне кажется, что это 
начиналось как обычное задержание, которое 
потом почему-то вышло из-под контроля. И сей-
час мексиканская полиция шьет огромными 
белыми нитками то, на чем она прокололась... 
Он был не просто акробатом, а высококласс-
ным акробатом — мастером спорта (из спорта 
он пришел в цирк). Мы вместе учились. Потом 
часто пересекались, шесть месяцев в Израиле 
работали в одной программе. Очень креативный, 
любознательный и безмерно коммуникабельный 
(это видно по количеству откликнувшихся на 
беду друзей). Экстравертное начало в нем пре-
обладало, привлекал людей как магнит.

— И ни намека на неадекватность?
— Он был адекватнее очень многих людей. 

Антон давно горел желанием открыть свое дело. 
Ведь долго «работал на дядю». Да, работа в цир-
ке Дю Солей считается лучшим местом работы 
для циркового артиста, но все равно ты тру-
дишься не на свое имя... Антон начал с чистого 
листа, какие-то его идеи стали воплощаться. И, 
возможно, это выросло бы во что-то большое: 
он не привязывался к конкретной площадке, его 
«площадкой» были песок, вода, природа — как 
естественная декорация. В Мексику приехал, 
чтобы этот проект реализовать, там удобнее 
(прежде он уже был там на гастролях с цир-
ком Дю Солей), ведь его последняя девушка — 
мексиканка (видел ее лишь раз, даже не знаю, 
цирковая она или нет).

— А от прежней жены дети остались?
— У него двое детей в России... я все время 

путался в их числе, как ни встретимся — Антон 
говорил: «У меня родился ребенок!» У меня тут 
знакомые спросили: может, у него финансовые 
проблемы были? Может, они, конечно, и были, 
но Антон не тот человек, который полез бы в 
чужой дом.

— Возможно ли в данном случае серьез-
ное расследование смерти Антона?

— Очень тяжелая тема. Я с трудом понимаю 
юридическую сторону: кто должен начать неза-
висимое расследование? Чья это должна быть 
инициатива? Семьи? Если это инициирует МИД 
России — замечательно, но они ссылаются на 
американское гражданство... это в голове не 
укладывается — «раз американец, так пусть 
они и занимаются». Как так можно?

Напоследок мы позвонили в МИД, его пред-
ставитель Юрий Материй сообщил: «Вопро-
сом эвакуации тела занимаются сотрудники 
посольств России и США, т.к. Алферов въехал 
на территорию Мексики с американскими до-
кументами. Ранее стоял вопрос о кремации тела. 
Точная дата возвращения на родину матери по-
гибшего Светланы Алферовой пока неизвестна. 
На данный момент идет работа над оформле-
нием необходимых документов».

Ян СМИРНИЦКИЙ, Иветта 
СМОЛЬЯНИНОВА.

«Кого от власти мы увидим на премьере? Кто 
отважится прийти?» — вот главный вопрос, 
задаваемый прессой постановщикам ново-
го мюзикла «Растратчики», который пойдет 
теперь в «ТМ» Швыдкого (ДК им. Горбунова 
на «Багратионовской»). А то ведь столько 
слов было сказано Максимом Леонидовым 
(композитор), Алексеем Кортневым (главный 
герой), Александром Шавриным (либретто) 
про «связь времен», про «дежа вю 20-х годов 
с годами 90-ми»... будто с нас с вами Катаев 
повесть писал!

— По крайней мере с 90-ми годами — один в 
один, — хрипит Алексей Кортнев, который должен 
был играть бухгалтера Прохорова в очередь с 
Леонидовым, — увы, я выпал из репетиционного 
процесса в связи с травмой связки... Вернусь в 
работу в конце декабря — начале января.

— Это история о страстях человеческих, 
— добавляет замещающий Кортнева Станис-
лав Беляев, — а они во все времена одинаковы. 
Поэтому играть очень легко. Причем рассчитан 
мюзикл на любого зрителя.

— Что до приглашения в зал политиков на-
ших, — грустно улыбается Кортнев, — то они в 
реальной жизни создают такие коллизии, что 
никакой спектакль передать не сможет... И я не 
надеюсь, что «Растратчики» исправят положение 
дел в стране в лучшую сторону. Пусть просто люди 
придут с семьями и отдохнут. Прошу наверх!

…«Эй, касатик, давай погадаю! — зритель 
едва поднялся из гардероба в фойе, как его увле-
кает в сторонку назойливая всамделишная цы-
ганка с черными как смоль волосами. — Куда же 
ты, касатик, черт тебя дери? Неужто и водочки 
не отведаешь?». Тут уж без обмана: прямо из 
воздуха появляется подносик с мерзавчиками и 
тарталетками, и под пение ряженых под гитару: 
«К нам приехал, к нам приехал чудный зритель 
да-ра-гой!» — лафитнички выпиваются пригла-
шенными на премьеру один за другим... Далее, 
наклюкавшись, меломан попадает в цепкие лапы 
гаеров-щипачей с модными платками на шее, 
которые КАК БЫ легким движением руки выни-
мают из ваших необъятных карманов картонные 
кошелечки с натуральными нэпманскими «золо-
тыми рублями»: «Ты ничего не забыл, сердешный? 
Ой ли?».

На кошельке, понятно, надпись — «Растрат-
чики», и, возгордившись необычным амплуа, вы 
идете прямо в стилизованный буфет 20-х годов: 
чаек, баранки-бублики... Даешь трешку за баран-
ку — пожалуйте два рубля сдачи. Без обману и 
недоливу. Хотя и с толикой фирменного хамства. 

Вдруг тебя кто-то окликает, кто-то, стоящий у 
дальней стойки: «Маладой человек... да, вы... 
подойди, — голос неспешный, вальяжный. — 
Поговорим по душам?». Сказать, что на даме, 
подавшей голос, много надето, было бы большим 
преувеличением, впрочем, глаз обнаруживает 
между длинными ногами и шеей какую-то атри-
буцию красного цвета, напоминающую корсет: 
«М-м-муррр, ты мне завяжешь узелок, не так 
ли?» — дама одним движением губ вгоняет при-
сутствующих мужчин в дикое стеснение...

Итак, зритель, подготовленный таким об-
разом к восприятию высокого, наконец вступает 
в зал. Занавес: на декорации — розовый дом, в 
доме — балкон, на балконе — сисястые тетки 
зазывают клиентуру... «Вы не беспокойтесь, — 
говорит Михаил Швыдкой, — у нас не все время 
бордель, у нас много смен декораций!». Ну тут и 
начинается... «Мы не то что пытались развеселить 
зрителя забавным водевилем о двух недотепах-
растратчиках, наша сверхзадача — показать 
историю взросления одного и прозрения другого, 
— комментирует Максим Леонидов. — Этакая 
история погони за призрачным счастьем, и об-
ретение счастья подлинного». По музыкальному 
материалу — забавно, зажигательно, вполне 
себе «в духе», добиться бы только предельной 
отточенности в массовых сценах, в тех же «ку-
плетах бандитов», когда одесситы в кепчонках 
наезжают на лиговских... 

— Чем мне еще «Растратчики» близки, — 
говорит актер Станислав Беляев, — это очень 
русская история, причем очень актерская — тут 
множество ярких характеров, палитра широчай-
шая, и проблемы-то все наши, русские. Вот мой 
герой, бухгалтер Прохоров, — молодой, ищущий 
себя мужчина, проходящий сквозь деньги, со-
блазны, искушения...

Впрочем, устроители не уточняют, есть ли 
какой-то намек на Прохорова настоящего, однако 
его бы в зале видели с удовольствием.

Бандиты, кассиры, курьеры, проститутки, 
извозчики и молодящиеся дамы плюс живой 
оркестр с Ксенией Жарко за пультом — все это 
прекрасная живая декорация к заявленной Теа-
тром мюзикла Швыдкого ставке на русский музы-
кальный спектакль в стране, «лишенной традиции 
мюзикла». «Растратчики» лишь доказывают, что 
на «нашем материале» ставить можно и нужно, 
поле непаханое, и открытий — вокальных, сце-
нографических etc. — тут вагон; вон в той же 
«Оперетте» выпускают «Графа Орлова», теперь 
ждем, кто замахнется на «Войну и мир»!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Световой день укорачивается, температура 
воздуха то повышается, то снижается, сна не хва-
тает, усталость и стрессы не уменьшаются — и все 
это не способствует повышению иммунитета. 
А вирусы и бактерии активизируются. Как 
укрепить иммунитет и помочь организ-
му успешно противостоять вирусам 
и бактериям, которые особенно ак-
тивны в холодный и сырой сезон? Ка-
кие существуют для этого средства и 
всем ли нужно повышать иммунитет? 
Если вы подвергаетесь ОРЗ и ОРВИ 
очень редко или вообще не болеете, то 
вам повезло или тут везение не при чем, 
вы просто ведете очень активный образ жизни, 
правильно питаетесь, соблюдаете режим! Но тем, 
у кого простудные заболевания отмечаются до 5 
раз и более в год, кто подвержен переохлаждениям 

и у кого нет возможности вести здоровый образ 
жизни, — лучше позаботиться в этот осенний сырой 
период о своей иммунной системе! Существует 

несколько видов препаратов, повышающих 
иммунитет: синтетические, животно-

го, бактериального происхождения, 
растительные, гомеопатические, 
вакцины и витаминно-минеральные 
комплексы. Повышение иммунитета 
народными средствами включает в 

себя использование трав и растений, 
т.е. растительные иммуностимуляторы. 

Современное американское средство — 
КОЛДЕНФЛУ — ПРИРОДНЫЙ ЩИТ ИМ-

МУНИТЕТА! ЗАЩИТА ОТ ГРИППА, ПРОСТУДЫ, 
ГЕРПЕСА, ЭКЗЕМЫ! В состав КОЛДЕНФЛУ вхо-
дят лекарственные травы, которые используются 
в медицине более 2000 лет! Поддерживайте свой 

организм, укрепляйте иммунитет!!! Принимай-
те КОЛДЕНФЛУ с профилактической целью и в 
комплексном лечении!!!!

• ЕДИНЫЙ СПРАВОЧНЫЙ ЦЕНТР 
 8 (800) 333-00-44 
 (звонок из России бесплатный)
• СПРАВОЧНЫЕ ПО МОСКВЕ 
 8 (495) 644-48-78, 
 8 (985) 643-39-19 
• ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА 
 www.lideron.ru

100% 
растительное 

средство 
для повышения 
иммунитета 

у детей 
и взрослых.

Осень без простуды!!!
АПТЕЧНЫЕ СЕТИ:
.................................... 8 (499) 187-79-27

.................................... 8 (495) 585-55-15
Горздрав ...................... 8 (495) 589-58-03
Будь здоров .................. 8 (499) 780-79-71, 
.................................... 8 (495) 730-23-30
.................................... 8 (495) 612-11-11

Аптека Садко ................ 8 (499) 180-06-02
Заказ наложенным платежом: 123317, г. Москва, 
а/я 8, Махцев К.Х. или по тел.: 8 (985) 643-39-19.

ИП Махцев Кантемир Хазраталиевич ОГРНИП 308071822100056.
361711. КБР. Зольский район, с.Малка, Ул. Пшукова, 9

На правах рекламы. БАД. СГР№77.99.11.003.Е.021571.11 от 12.05.2011г.

Станислав Князьков, друг покойного Антона АЛФЕРОВА: 
«Какой приступ? Да он был адекватнее всех нас!»

МЕКСИКАНСКАЯ ГОЛГОФА 
РУССКОГО АКРОБАТА

ПОШЛИ  
ПО СТАТЬЯМ
В Театре мюзикла 
Михаила 
Швыдкого дают 
уголовную 
премьеру

«РАСТРАТЧИКИ» 
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Чудовищная история успешного и невероятно талантливого акробата Антона Алферова 
всколыхнула российскую цирковую общественность. Друзья не находят себе места. 
Люди в шоке от увиденной каши вместо лица, — тюремный снимок, распространенный 
мексиканскими СМИ. Хронику событий проследить непросто — полицейские свидетель-
ства весьма путаные, и узнаем ли мы правду — большой вопрос. «МК» связался с другом 
Антона — артистом цирка Стасом Князьковым, первым забившим тревогу; он нынче в 
Штатах и старается быть в курсе происходящего.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 07.11.2012): 1 USD — 31,5195; 
1 EURO — 40,3134. По курсу ММВБ (на 
06.11.2012): 1 USD: спрос — 31,345; пред-
ложение — 31,686. 1 EURO: спрос — 40,183; 
предложение — 40,596.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Ажажа (1927), уфолог
Борис Громов (1943), сенатор, экс-губернатор 
Московской области, генерал-полковник в от-
ставке, Герой Советского Союза
Лев Кербель (1917—2003), скульптор, автор 
памятника Карлу Марксу в Москве
Оксана Фандера (1967), актриса («В движе-
нии», «Статский советник», «Каменная башка»), 
жена Филиппа Янковского
Сергей Яшин (1947), театральный режиссер, 
экс-худрук Московского драматического театра 
им. Н.В.Гоголя

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье атмосферное 
давление существенно не изменится, облачно 
с прояснениями, местами небольшие осадки. 
Температура ночью и днем в Москве +3...+5°, 
по области +2...+7°. Ветер юго-западный, 5—10 
м/с, местами порывы 12—17 м/с. 
Восход Солнца — 8.49, заход Солнца — 17.37, 
долгота дня — 8.48. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидается 
спокойная геомагнитная обстановка.

— Что делать, если блондинка бросила в 
вас гранату?
— Выдернуть чеку и бросить ее обратно.

Звонок на фирму, которая занимается ре-
монтом компьютеров:
— Мой принтер начал плохо печатать!
— Вероятно, его надо просто почистить. 
Это стоит $50. Но для вас будет лучше, 
если вы прочтете инструкцию и выполните 
эту работу сами.
Клиент, удивленный такой откровенностью, 
спрашивает:
— А ваш босс знает, что вы таким образом 
препятствуете бизнесу?
— На самом деле это его идея. Мы по-
лучаем куда больше прибыли, когда по-
зволяем нашим клиентам сначала самим 
попытаться что-то отремонтировать.

Сын, отслуживший в армии, вернулся в 
родное село. Обсуждает с отцом возмож-
ные кандидатуры невест:
— Вот Наташка вроде ничего — красивая, 
видная…

Отец, вполголоса:
— Нельзя, сынок… Понимаешь, мы в свое 
время с Наташкиной матерью… того… В 
общем, сестра она тебе…
— Ну тогда, Маринка, пожалуй… Девка 
работящая, да и симпатичная.
— Понимаешь, сынок, и с Маринкиной 
матерью… было дело…
— Светка только остается… Или Светка 
— тоже сестра?
— Дык и Светка…
В это время мать, прислушивавшаяся к 
разговору, подает голос:
— Да женись ты, сынок, на ком хочешь! В 
конце концов — не такой уж тебе и отец 
этот старый кобель, как он думает…

— Мы не будем больше встречаться...
— Что, тараканы в твоей голове проголо-
совали против меня?

Знаете ли вы, что если выкурить за раз 
пачку сигарет «Петр I», то с царем можно 
встретиться лично?
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКИНО

Перед началом нового зимнего — между 
прочим, последнего перед Сочи-2014 
— сезона стало известно, что сборная 
России по фристайлу осталась сразу без 
двух спортсменок: призеров этапов Кубка 
мира по могулу 24-летней Екатерины Сто-
ляровой и 21-летней Анастасии Гунченко. 
Ситуация, накануне домашних Игр неми-
нуемо вызывающая вопросы. Особенно 
если учесть, что Столярова и Гунченко — 
единственные в женской команде, кто в 
этом олимпийском цикле поднимался на 
подиум этапов мирового Кубка. «МК» ре-
шил разобраться, почему так получилось. 

Сами спортсменки и их представители свои 
варианты через СМИ уже представили. Анастасия 
Гунченко рассказала, что из-за болезней физически 
не выдерживала возросшие нагрузки нового стар-
шего тренера могульной команды Стива Фиринга, но 
канадский специалист, по ее словам, не собирался 
входить в положение. По версии Гунченко, ей дали 
две недели на раздумье и поставили ультиматум: 
или уход из спорта, или работа наравне со всеми. 
После чего могулистка прекратила тренировки.

В свою очередь мама и тренер Екатерины Сто-
ляровой Марина сообщила, что ее дочь не могла 
выполнять требуемые нагрузки в связи с травмой, 
которую она получила еще весной. Именно из-за 
этой травмы титулованная спортсменка не смогла 
сдать нормативы на июльском сборе в Сочи, по-
сле чего была выведена из состава национальной 
команды. Сама могулистка добавила, что, если со 
здоровьем все будет нормально, она планирует 
присоединиться к национальной команде уже чуть 
ли не в конце октября.

Для руководства Федерации фристайла России 
эти заявления стали серьезной неожиданностью. 
Конечно, она была не в самом факте отсутствия 
спортсменок (об их проблемах известно давно), а 
в форме их подачи. «Настя Гунченко де-факто не 
тренируется с января, — заявил «МК» главный тренер 
сборной России по фристайлу Алексей Покашни-
ков. — У нее действительно было не совсем гладко 
со здоровьем, но многочисленные обследования 
подтверждали, что для работы в полном объеме нет 
противопоказаний. У нас ведь есть все необходимые 
справки и документы. Никто больного человека 
тренироваться не может заставить». 

Петр Жоголев, личный тренер Гунченко, до-
полняет слова Покашникова. «В начале года Стив 
Фиринг разрешил Насте взять паузу до 4 апреля, 
как раз для решения всех своих проблем, — гово-
рит он в интервью «МК». — После чего он ждал, что 
она вернется. Более того, до лета ей сохраняли 
стипендию в Красноярской академии зимних видов 
спорта. Но Настя просто ушла, так и не объяснив 
свои действия ни Фирингу, ни мне. Более того, так 
до сегодняшнего дня она не поговорила, хотя бы 
по телефону, ни с кем из своих тренеров. Как-то 

не по-человечески ушла. А теперь еще и хлопнула 
дверью напоследок». 

С Екатериной Столяровой ситуация сложнее. 
И запутаннее. Официальный сайт Федерации фри-
стайла России (ФФР) еще в середине лета цити-
ровал Фиринга, отмечавшего, что Столярова «не 
справляется с тренировочными объемами и на 
сегодняшний день не отвечает требованиям, предъ-
являемым к членам национальной сборной». Под 
этой тактичной формулировкой скрывался простой 
факт: некогда лидер российского могула просто не 
смогла сдать тесты по общефизической подготовке, 
проводимые на сборе в Сочи в июле. 

— Но ведь мама Кати утверждает, что виной 
тому — травма, полученная еще весной? — вопрос 
к главному врачу ФФР Мирзали Самедову.

— Действительно, в апреле Екатерина получила 
разрыв сухожилий голеностопного сустава. Однако 
перед началом первого предсезонного сбора в 
Канаде, наряду с остальными сборниками, она 
прошла углубленное медицинское обследование 
в Федеральном медико-биологическом агентстве 
(ФМБА). Прошла — и в течение мая—июня работала 
вместе с командой. Пусть и с некоторыми ограниче-
ниями. Если бы у нее была незалеченная травма, ее 
бы просто не допустили к поездке, в ФМБА с этим 
максимально строго. Другими словами, это не может 
служить объяснением, почему в Сочи, спустя почти 
два месяца после начала предсезонных тренировок, 
Столярова не сдала нормативы.

Но физическая неготовность к сезону лидера 
сборной по могулу последних лет — это полбеды. 
По нашей информации, с середины лета Столярова 
не имеет самого банального медицинского допуска 
для участия в сборах и соревнованиях вместе с на-
циональной командой. И ее заболевание к спорту 
не имеет никакого отношения. «Проблема действи-
тельно существует, — подтверждает Самедов. — На 
проходящем в эти дни сборе в Сочи, где команда 
по могулу опять же сдает разнообразные тесты, 
Столярова отсутствует как раз по этой причине, 
а не из-за последствий травмы. Проведенное за 
несколько дней до поездки обследование в ФМБА 
вновь показало наличие этого же заболевания, 
выявленного еще в июле. Почему спортсменка за 
три месяца по сути дела ничего не предприняла для 
выздоровления — лично мне как врачу не совсем 
ясно. В обычной ситуации для этого требуется лишь 
пара недель».

Главный врач ФФР уточняет, что следующее 
обследование Екатерины Столяровой в ФМБА со-
стоится только в начале ноября, а значит, уже со-
вершенно точно могулистка пропустит первые этапы 
Кубка мира. Под реальной угрозой весь сезон, а 
учитывая правила отбора в олимпийскую команду, 
и участие в сочинских Играх. «Мы ни в коем случае 
не хотим ставить на Кате крест, — говорит Алексей 
Покашников. — Теоретически она может хорошо 
выступить на этапах Кубка России в декабре, после 

чего тренерский штаб рассмотрит вопрос о ее под-
ключении к национальной команде с нового года. 
Но это — лишь теоретически».

На просьбу объяснить свой скепсис Покашни-
ков задумывается. «На прошлой неделе Катя зашла в 
федерацию, и мы пообщались. Ну как пообщались… 
Ее единственный вопрос касался положенного за 
победу на весеннем чемпионате страны денежного 
вознаграждения. В данной ситуации это не совсем 
правильный настрой», — резюмирует тренер.

Евгений СЛЮСАРЕНКО.

Карен ШАХНАЗАРОВ: 
«ЛЕНФИЛЬм» 
НАДО ЗАКРЫТЬ»
В Минске в эти дни проходит XIX Между-
народный кинофестиваль «Листопад». 
Программа, состоящая из 350 филь-
мов, собрана со всего мира и вполне 
европейская по духу, но церемония от-
крытия все равно отдает чем-то давно 
забытым. На этот раз ностальгически 
звучали воспоминания об СССР. Даже 
Гоша Куценко, приехавший предста-
вить фильм «Со мною вот что происхо-
дит», вышел на огромную сцену Дворца 
республики, нескладно спел свои пес-
ни про корвалол и дым сигарет, а потом 
передал «Привет СССР!». Очевидно, 
Беларусь навевает на гостей именно 
такие ассоциации… На церемонии от-
крытия вручили спецприз Президента 
Республики Беларусь «За сохранение и 
развитие традиций духовности в кинои-
скусстве» Карену Шахназарову.

Вынесли огромную хрустальную штуковину, 
напоминавшую то ли церковь, то ли гигантский 
флакон духов с крышкой в виде маковки купола. 
Но то, как лауреат принимал этот дар, скрасило 
все неловкости момента. Мы поговорили с гене-
ральным директором киностудии «Мосфильм» 
кинорежиссером Кареном Шахназаровым еще 
до начала церемонии. У него было прекрас-
ное настроение, он задорно смеялся, отвечая 
на вопросы, даже когда говорил о серьезных 
вещах.

— Карен Георгиевич, вы недавно от-
праздновали юбилей, вышел ваш фильм 
«Белый тигр», и пошла череда вручения при-
зов за вклад в киноискусство. Утомительное 
дело?

— Не могу сказать, чтобы мне было непри-
ятно такое внимание. Я философски ко всему 
отношусь. Очень рад, что оказался в Минске, где 
у меня много друзей со времени учебы во ВГИКе. 
Десять лет назад я приезжал на «Листопад» еще 
с Олегом Янковским. А мой покойный отец при-
нимал участие в освобождении Минска. Сейчас 
отец смотрит на нас сверху, и ему наверняка 
нравится то, что здесь происходит.

Я вырос в СССР, Беларусь для меня так и 
осталась родиной. К тому же я давал присягу 
в армии, а ее никто не отменял. Для зрителя 
фильм длится два часа, а для меня каждый из 
них — как минимум два года жизни. Вспоминаю 
слова Феллини о том, что если в картине есть 
четыре хорошие сцены, то она удалась. Вот и 
я подхожу к работе с такой точки зрения... Все 
фильмы стали для меня как одно кино. Каждый 
из них непременно с чем-то связан: в это время 
я женился, там развелся, тут опять женился, 
а в таком-то году родился сын. Так все и идет 
по жизни.

— А что происходит на подведомствен-
ном вам «Мосфильме»?

— Никита Михалков вернется из Швейцарии 
и продолжит у нас снимать «Солнечный удар» по 
Бунину. Специально для него построены большие 

декорации и целый корабль. Николай Лебедев 
завершает работу над картиной «Харламов». 
Наверняка получится что-то любопытное. Ла-
риса Садилова работает над проектом «Она» 
про гастарбайтеров. Мне понравилась история 
таджикской девушки, оказавшейся в России, да 
и Лариса — хороший режиссер, вот мы и приняли 
участие в финансировании картины.

— Зато «Мы из джаза-2» обошлись без 
вашего участия.

— Я нормально отношусь к этой затее, но 
сам непосредственного отношения к фильму не 
имею. Мы продали права. А сценарий написал 
Александр Бородянский, работавший со мной 
на первом фильме «Мы из джаза». 

— Будете теперь богатый, как Джордж 
Лукас, продавший «Звездные войны» компа-
нии «Дисней», переедете в Майами...

— У меня нет цели жить в Майами. Мне и в 
Москве хорошо. Да и деньги не такие большие, 
чтобы позволить себе что-то роскошное.

— Над чем дальше будете работать?
— Пока не решил. Только что мы сделали но-

вую редакцию фильма «Исчезнувшая империя», 
который прошел как-то незаметно, не выстрелил. 
Вот и пришла в голову идея перемонтировать 
картину. Теперь она называется «Любовь в СССР». 
Получилась чисто лирическая любовная история. 
Первый вариант был в большей степени соци-
альным. Думаю, будет небольшой прокат, а в 
основном делали фильм для телевидения. 

— Недавно у нас вышло интервью Алек-
сея Германа-младшего, где он сказал весьма 
жесткие слова в адрес «Мосфильма»: на-
лаживается инфраструктура, но технологии 
быстро устаревают, при этом сущностные 
вещи не делаются, поэтому «Мосфильм» 
обречен. 

— И старший Герман постоянно что-то гово-
рит про «Мосфильм». Они бы лучше «Ленфиль-
мом» занимались. Если бы старший Герман те не-
малые средства, полученные им от государства 
на последнюю картину, частично бы потратил на 
«Ленфильм», студия не была бы в таком плачев-
ном состоянии, как сейчас, и не пришлось бы ее 
спасать. Пока «Мосфильм» — единственная сту-
дия в Российской Федерации, соответствующая 
самым высоким мировым стандартам. Плюс к 
этому она не стоит государству ни копейки. Мы 
не живем на бюджетные средства, как господа 
старший и младший Германы.

— Но проблема все-таки остается, и надо 
все время гнаться за технологиями.

— Гнаться вообще надо, если хочешь в этом 
мире существовать. Если лежать на печи, точно 
никуда не успеешь. Сейчас происходит рево-
люция в кино, переход на цифру. Новые реалии 
и технологии потребуют свежих решений. Так 
устроена жизнь. Весь мир этим занимается. Не 
понимаю, что тут вызывает удивление господина 
Германа.

— Русский человек всегда стремит-
ся к духовности, интеллектуальному 
наполнению.

— Никто с этим не спорит. Но любое интел-
лектуальное наполнение надо как-то реализо-
вать, причем в современных технологических 
формах. Духовность хороша, когда ты ее можешь 
донести до кого-то. А если сидеть и ничего не 
делать, то она при вас так и останется. Сегодня 
кино — инженерно сложный процесс. Если не 
соответствовать духу времени, не следить за 
тем, что происходит в мире, то легко отстать 
на десятилетия, так что уже не нагонишь. Это 
и произошло с «Ленфильмом». Реанимировать 
его нельзя. 

— А что с ним делать? Закрыть?
— Закрыть, потому что он запущен. Лучше уж 

построить что-то новое. Вы были на «Ленфильме», 
видели, в каком он состоянии? 

— Но «Мосфильм» какое-то время назад 
тоже был в плачевном состоянии.

— Мы в свое время и «Ленфильму» пред-
лагали двигаться с нами. Нам потребовалось 14 
лет, чтобы привести все в порядок. Реконструкция 
на «Ленфильме» сводится к одному: дайте госу-
дарственные деньги, а мы их потратим.

— Потому что Шахназаров самый 
умный?

— В том числе и поэтому. Самый хитрый. В 
течение 20 лет «Мосфильм» ни от кого ничего не 
получал. Мы в этом смысле живем на обочине, 
сами по себе. Да и вообще все так в нашем деле. 
Режиссер по сути — одинокая профессия, что не 
мешает ему дружить с людьми. У каждого из нас 
свой взгляд на вещи, включая кино. Я не верю ни 
в какие «новые волны». Все это выдумки кино-
ведов. Андрей Тарковский не принадлежал ни к 
одной из «волн», как и Леонид Гайдай, который 
таким уж родился, что стал, возможно, лучшим 
комедиографом мира.

Светлана ХОХРЯКОВА.
Заработки футболистов, 
играющих в России,  
не дают спать бразильским 
преступникам?
Нападающий петербургского «Зенита» 
бразилец Живанилду Виейра ди Соуза, 
более известный как Халк, снова стал 
объектом внимания прессы. Младшая 
сестра известного форварда, чьи дохо-
ды в российском клубе стали причиной 
скандалов, была похищена в бразиль-
ском городе Кампина-Гранди. Бразиль-
ские СМИ говорят о возможном кидне-
пинге — краже ради выкупа.

Двадцатидвухлетняя Анжелика Апаресида 
Виейра была похищена среди белого дня около 
ресторана, в котором она была вместе со своим 
другом. По информации Центра полицейских 
операций Кампина-Гранди, когда молодой чело-
век, с которым была девушка, отошел от машины, 
где она находилась в тот момент, преступники 

блокировали автомобиль и силой увезли ее. Об-
стоятельства дела расследуются. 

Как сообщает Associated Press, семья де-
вушки сообщила властям, что похитители с ними 
не связывались. Однако местный следователь 
Маркос Пауло позже сказал: семья также попро-
сила полицию остаться в стороне, что обычно 
означает только одно — похитители вышли на 
контакт. Согласно бразильским СМИ, Халка уже 
проинформировали о случившемся. В социальных 
сетях друзья Анжелики и поклонники футболиста 
обращаются ко всем с просьбой предоставить 
полиции любую информацию, которая может по-
мочь в поисках девушки.

Напомним, что Бразилия — одна из первых 
стран в мире по похищениям «звездных» родствен-
ников. Самые громкие нападения киднеперов 
прокатились по стране в 2004—2005 гг., когда их 
жертвами стали матери бразильских футболи-
стов. Однако тогда во всех случаях освобождение 
происходило почти по горячим следам, за ис-
ключением матери футболиста Робинью, которая 
провела в плену 41 день. Кстати, в прошлом году 
преступники тоже едва не украли из машины дочь 
знаменитого аргентинского футболиста Диего Ма-
радоны. Тогда дорогу ехавшей из дома 18-летней 

Джаннине Диноре преградила другая машина. 
Из нее вышел вооруженный человек, но девушка 
дала задний ход и успела скрыться.

По мнению специалистов, вполне естествен-
но, что родственники футболистов становятся 
объектом внимания преступников, учитывая то, 
как зарабатывают спортсмены. Например, переход 
Халка в «Зенит» стоил российскому футбольному 
клубу более $60 млн. Причем чаще всего выбор 
преступников падает на матерей, сестер и детей, 
поскольку они не могут оказать достаточного 
сопротивления. 

Халк хочет поехать на родину в Бразилию, 
чтоб заняться поисками сестры. Он просил ру-
ководство футбольного клуба отпустить его, но 
вопрос пока решается. 

Эту информацию сообщили «МК» в пресс-
службе «Зенита». 

— Футболист не планировал выйти на поле 6 
ноября, но не из-за ЧП в своей семье, а потому, что 
ранее был травмирован в матче с «Ростовом». Он 
еще две недели просидит на больничном. Конечно, 
Халк переживает из-за несчастья, звонит своим 
родным. Но с товарищами эту тему старается не 
обсуждать.

Сейчас Халк находится в Петербурге на боль-
ничном — восстанавливается после травмы. Но 
клуб принял решение отпустить футболиста в 
Бразилию, сказал Евгений Гусев, начальник пресс-
службы ФК «Зенит». 

Игорь СУББОТИН, Наталья ЧЕРНЫХ.

«АНЖИ» 
В ПЛЮСЕ
Как играли в 
минувшем туре наши 
представители в 
еврокубках
14-й тур чемпионата России полу-
чился довольно интересным. Уже 
тот факт, что в половине игр побе-
дили гости, забившие, к слову, в 
минувшем туре больше хозяев (об-
щий счет 10:16), достоин внима-
ния. Удивила и «Волга», увезшая из 
Владикавказа 3 очка, и «Кубань», 
крупно победившая в Перми, но 
главное внимание сейчас прикова-
но к нашему еврокубковому квар-
тету. «МК» вспоминает, как играли 
в 14-м туре наши представители в 
Европе. Все они, как по заказу, по-
бедили в минувшем туре.

«Зенит»
Команде Лучано Спаллетти пришлось 

здорово постараться в матче с «Ростовом», 
чтобы не отпустить в отрыв ЦСКА и «Анжи». 
Лишь в компенсированное арбитром время 
Широков забил-таки победный мяч. По-
нятно, что все мысли сине-бело-голубых 
были связаны с предстоящим матчем с 
«Андерлехтом», но игровые проблемы 
в «Зените» остаются прежними. За счет 
высокого класса исполнителей питерцы 
набирают очки, но той стройной игры, что 
была у команды в минувшем сезоне, на 
данный момент нет.

«Спартак»
Красно-белые довольно неожиданно 

разгромили в Самаре «Крылья» — 5:0. Так 
крупно «Спартак» не побеждал аж с августа 
2001 года, когда в Воронеже с тем же счетом 
был обыгран «Факел». В принципе, большое 
количество голов в этом матче не стало 
сенсацией, ведь встречались команды, у 
которых на двоих после 13 туров была всего 
одна игра на ноль (победа «Спартака» над 
«Динамо» в 3-м туре — 4:0). Теперь их 2. 
У «Спартака». «Крылышки» же продлили 
«антисухую» серию — команда Андрея Ко-
белева пропускала во всех без исключения 
матчах нынешнего чемпионата. «Спартак» 
же набрался положительных эмоций перед 
ключевой встречей группового раунда Лиги 
чемпионов с «Бенфикой».

«Анжи»
Махачкалинцы перед встречей с «Ли-

верпулем» получили мощный заряд по-
ложительных эмоций от победы в кавказ-
ском дерби. «Анжи» не проигрывает в 8 
домашних матчах подряд, что перед игрой 
с англичанами не может не радовать. Эта 
победа позволила команде Гуса Хиддинка 
закрепиться на второй строчке турнирной 
таблицы, а заодно сделать баланс встреч в 
РФПЛ положительным. На данный момент 
у «Анжи» в высшем футбольном дивизионе 
65 побед и 64 поражения.

«Рубин»
Одна из самых бескомпромиссных ко-

манд Премьер-лиги («Рубин», как и ЦСКА 
с «Динамо», в нынешнем чемпионате еще 
ни разу не играл вничью) и на этот раз не 
стала делить очки. Другое дело, что по-
бедили казанцы на выезде, что удавалось 
им в последнее время нечасто — из 14 по-
следних выездных игр команда Курбана 
Бердыева выиграла лишь 4. И эта победа 
должна помочь «Рубину» настроиться на вы-
езд в Баку, где в четверг предстоит встреча 
с «Нефтчи».

Александр ПОКАЧУЕВ.

Чемпионат России по футболу.

Премьер-лига. 14-й тур 

«Зенит»—«Ростов» — 2:1, «Мордовия»—
«Рубин» — 1:3, «Крылья Советов»—«Спартак» 
— 0:5, «Амкар»—«Кубань» — 0:3, ЦСКА—
«Локомотив» — 2:1, «Анжи»—«Терек» — 3:1, 
«Краснодар»—«Динамо» — 2:0, «Алания»—
«Волга» — 0:2 (Сапогов, 69. Максимов, 75)
Бомбардиры:

Мовсисян («Кубань») — 9 голов (1 с 
пенальти). Кержаков («Зенит»), Неко («Ала-
ния») — 9 (3). Траоре («Анжи») — 8. Это'О 
(«Анжи») — 7.
В следующем туре встречаются:

«Ростов»—«Амкар», «Динамо»—
«Алания», «Терек»—«Мордовия», «Кубань»—
ЦСКА, «Локомотив»—«Анжи», «Рубин»—
«Крылья Советов», «Волга»—«Зенит», 
«Спартак»—«Краснодар».

ЛЫЖИ У ПЕЧКИ СТОЯТ Режиссер рассказал «мК» 
о «Любви в СССР» и о том, 
почему «мосфильм» будет 
всегда лучше всех

Лидеры  
женской сборной 
России по фристайлу 
рискуют не попасть 
на Олимпиаду в Сочи

У ФОРВАРДА «ЗЕНИТА» ПОХИТИЛИ СЕСТРУ
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Пять других спортсменов 
сборной-2014, 
пропускающих как 

минимум старт сезона
Светлана Болдыкова (сноуборд). Первая в 
нашей истории вице-чемпионка мира в олим-
пийской дисциплине сноуборда 2005 года 
получила довольно серьезную травму на сен-
тябрьском сборе в Новой Зеландии. Болдыковой 
потребовалась операция и примерно месяц на 
восстановление.
Алексей Воевода (бобслей). Лучший рос-
сийский разгоняющий в истории вида спорта, 
призер двух Олимпийских игр, пропустил про-
шлый сезон из-за конфликта с многолетним 
партнером, пилотом Александром Зубковым, но 
сейчас взялся за ум. В начале 2013 года Воевода 
пройдет тестирование, после чего станет ясно, 
примет ли он участие в чемпионатах Европы и 
мира.
Ольга Галич (биатлон). 20-летняя спортсменка 
пропускает целый сезон по уважительной при-
чине — скоро она станет мамой. В минувшем 
сезоне Галич выиграла юниорский чемпионат 
мира в эстафете, а также взяла два «золота» на 
юниорском чемпионате Европы. После этого она 
была приглашена во вторую сборную России.
Сергей Чудинов (скелетон). Победитель и 
призер этапов Кубка мира, обладатель четвер-
того места на чемпионате мира-2012 неудач-
но выступил на отборочном Кубке России и не 
попал на этапы Кубка мира. Теперь Чудинову 
придется стартовать в менее престижном Меж-
континентальном кубке и самостоятельно за-
воевывать лицензию на чемпионат мира-2013 
и Олимпиаду-2014.
Юлия Кичапова (шорт-трек). Одна из самых 
перспективных молодых спортсменок сбор-
ной России, призер юниорского первенства 
мира-2012, в конце лета порвала связки коле-
на и перенесла операцию. Предварительные 
планы — встать на коньки в конце ноября, но об 
участии в серьезных международных стартах в 
этом сезоне речи не идет.
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Жизнь надо искать там,  
где есть астероидный пояс

Лондонские критики поставили «Дяде 
Ване» вахтанговского театра «пять звезд» 

после первого же спектакля

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 


